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Сегодня оплата прожи-
вания в них, согласно указу 
президента от 2005 г., воз-
мещается всем гражданским 
служащим, занимающим 
высшие должности граждан-
ской службы категории «ру-
ководители». В нее входит 
большая группа чиновников 
- от первых заместителей 
федерального министра до 
заместителей начальников 
главных управлений. Коман-
дированным чиновникам 
рангом пониже оплачивают-
ся только однокомнатные 
номера.

Минфин предлагает огра-
ничить перечень тех, кто 
может жить в лучших го-
стиничных номерах за счет 

бюджета, оставив эту приви-
легию лишь самым высоко-
поставленным госслужащим. 
В пояснительной записке к 
инициативе говорится, что 
поправки в указ президента 
подготовлены «в целях опти-
мизации расходов федераль-
ного бюджета». По мнению 
авторов проекта, мера сэко-
номит бюджету до 700 млн 
рублей.

Экономия на люксах - дело 
хорошее, однако не мешало 
бы вообще строже подходить 
к оформлению командиро-
вок служащих, ведь сегодня 
практически любой вопрос 
можно решить дистанцион-
но, с помощью интернета. 
Для этого вовсе не обяза-

тельно чемоданы паковать. 
Задуматься не мешало бы и о 
непомерном количестве раз-
нообразных должностных 
лиц. Сегодня одних только 
федеральных чиновников 
в России насчитывается по-
рядка 1,4 млн человек, около 
2% от общей численности 
экономически активного 
населения. А ведь еще есть 
чиновники муниципально-
го и регионального уровней, 
численность которых также 
велика. Радикальную инициа-
тиву недавно выдвинул глава 
комитета гражданских ини-
циатив Алексей Кудрин, он 
предложил в целях экономии 
уволить 30% чиновников. В 
самом деле, затраты по раз-
делу «общегосударственные 
вопросы» (содержание чи-
новничества) в федеральном 
бюджете превышают сово-
купные расходы на образо-
вание и здравоохранение: 1,1 
трлн рублей против 902 млрд. 
Так что при наличии полити-
ческой воли можно найти и 
другие, более существенные 
источники экономии, чем 
экономия на гостиничных 
номерах.

Борис Невис

Эксперты утверждают, 
что рост сельского хозяйства 
имел место лишь в течение 
четырех осенних и зимних 
месяцев прошлого года. По-
том он замер, а с июня 2017 г. 
пополз вниз. Глава Министер-
ства экономического разви-
тия России Максим Орешкин 
объяснил спад производства 
холодной погодой. «У нас 
июльский показатель сель-
ского хозяйства примерно на 
3% ниже прошлого года. В 
целом это связано со смеще-
нием уборки урожая», - отме-
тил министр.

В качестве еще одной при-
чины, затормозившей рост 
сельхозпроизводства, некото-
рые эксперты назвали умень-
шение размера господдерж-
ки, однако министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев 
с ними не согласился, заявив, 
что за три последних года 
поддержка отрасли из феде-
рального бюджета выросла 
почти на треть - со 190 млрд 
рублей в 2014 г. до 242 млрд 
рублей в 2017-м.

Получается, другой при-
чины регресса, кроме сквер-
ной погоды, у отечественного 
агропрома в наличии не име-
ется. Что ж, в этом нет ничего 
нового. Еще в советские вре-
мена родилась горькая шут-
ка: мол, нашему крестьянину 
мешают хорошо трудиться 
четыре причины - зима, весна, 
лето и осень. С тех пор у нас 
сменился строй, но причины, 
не дающие агропрому уди-
вить страну и мир высокими 
показателями, остаются все 
теми же. Однако, перефрази-
руя известную поговорку, на 
погоду надейся, но и сам не 
плошай. Между тем плошать 
продолжаем. Почему, напри-
мер, до сих пор не сумели на-
ладить доставку и хранение 
выращенного урожая? В ре-
зультате бедствием в равной 
степени являются как пло-
хой урожай, так и хороший, 

в гигантских количествах 
остающийся гнить на полях. 
Почему яблочное изобилие 
из Орловской или Тамбов-
ской областей не попадает 
в Москву и другие крупные 
города? Зато туда исправно 
попадают польские яблоки. 
Раньше вагоны с ними шли 
напрямую, теперь, после им-
портного табу, идут через Бе-
лоруссию. Почему до сих пор 
мы не в состоянии организо-
вать доставку в центр страны 
дальневосточной рыбы, а ки-
тайцы своей - могут? Ответы 
на все эти вопросы должен 
дать Минсельхоз, правитель-
ство в целом, однако ничего, 
кроме жалоб на погоду, мы 
от чиновников добиться не 
можем. Не заметно, чтобы у 
них была стратегия действий, 
да и с прогнозами дело обсто-
ит не ахти - то они низкие, то 
вдруг начинают лезть в гору. 
Тут вспоминается библейская 
притча о египетском фарао-
не, увидевшем сон про семь 
тучных коров, которых съе-
ли семь тощих коров. Потом 
он увидел сон, в котором семь 
полных и хороших колосьев 
были поглощены колосьями, 
иссушенными ветром. Еги-
петские мудрецы, в отличие 
от молодого еврейского кол-
леги, истолковать сны не су-
мели. Иосиф же поведал фа-
раону про семь тучных и семь 
голодных лет. Пророчество 
Иосифа сбылось. Потом он 
еще дал владыке Египта со-
веты, скажем так, из области 
управления. Они тоже пошли 
на пользу делу.

Вот бы и нам такого му-
дреца, который смог бы точ-
но прогнозировать урожаи, а 
заодно разрабатывать стра-
тегии и выстраивать иерар-
хию приоритетов. Тогда, гля-
дишь, и сезонный фактор не 
смог бы помешать нашему 
агропрому получать высокие 
урожаи.

Максим Грегоров

О неисполнении 
бюджета

В правительстве России об-
наружилось ведомство, фак-
тически саботирующее ре-
шения кабинета министров. 
Проверка исполнения рас-
ходной части бюджета, про-
веденная Счетной палатой 
РФ, показала, что выбранные 
правительством в качестве 
приоритетных проекты не 
получают от Минфина не-
обходимого финансирования. 
Деньги на них выделяются 
либо с опозданием, либо в 
существенно меньших объ-
емах по сравнению с планом. 
Приоритетные программы 
получили примерно треть за-
планированной на год суммы 
(65,1 млрд рублей), тогда как 
бюджет в целом исполнен 
уже более чем на полови-
ну. Отставание в выделении 
средств, таким образом, дости-
гает двух месяцев. Например, 
деньги на программу своевре-
менной медицинской помощи 
гражданам, проживающим 
в труднодоступных районах, 
выделяются с опозданием 
на полгода - эта программа 
профинансирована менее 
чем на 8%. На Федеральную 
адресную инвестиционную 
программу, включающую 
ремонт дорог, выделено 34% 

запланированных средств. 
При таких темпах и объемах 
финансирования программа 
освоения бюджетных средств 
наверняка будет провалена. 
Почему финансирование 
приоритетов происходит 
через пень-колоду? Может, 
Минфин таким способом 
пытается сократить дефицит 
бюджета? Но ведь бюджет 
не игрушка, он оформляется 
в виде федерального закона, 
который принимает парла-
мент и подписывает прези-
дент. Как же может закон так 
плохо выполняться? Почему 
приоритеты, определенные 
руководством страны, так не-
равномерно финансируются 
и почему глава правительства 
не может приструнить Мин-
фин?

О двойных
стандартах

Американцы решили про-
должить закупку у России 
ракетных двигателей. Все-
го по планам и уже заклю-
ченным контрактам в 2017-
2018 гг. США получат 22 дви-
гателя РД-180. Ранее конгресс 
дал поручение Пентагону раз-
работать собственные ракет-

ные двигатели, которые бы 
позволили ВВС США к 2019 
году полностью отказать-
ся от РД-180 после введения 
санкций в отношении России. 
Однако потом в Вашингтоне 
пришли к выводу, что закупки 
космического оборудования 
у НПО «Энергомаш» не про-
тиворечат антироссийским 
санкциям. На самом деле 
американцы пока просто не в 
состоянии создать двигатели, 
не уступающие российским. 
Их аналоги гораздо дороже, 
при этом не такие надежные 
и безотказные, как россий-
ские, к тому же их тягловая 
сила меньше. Пентагон не 
сможет отказаться от им-
порта российских ракетных 
двигателей РД-180 до 2025 г., 
а может быть, еще дольше, 
пишет The Wall Street Journal. 
Напомним, что соглашение 
о поставках РД-180 Москва 
и Вашингтон заключили в 
1997 г., речь шла о 101 двига-
теле на сумму $1 млрд. Ва-
люта стране нужна, кто ж 
спорит? Однако не нарушаем 
ли мы своих принципов, укре-
пляя оборонно-космическую 
мощь потенциального про-
тивника?

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

  Надо бы еще постараться

ЦИФРА НЕДЕЛИ

12 745
рублей в среднем потратила российская семья на подготовку ребенка к 
школе. Это меньше, чем в 2016-м (14810 рублей). Источник: Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ).
Власти изо всех сил пытаются убедить нас в том, что кризис в стране закончился и начался 
экономический рост. Однако граждане, доходы которых падают четвертый год подряд, по-
видимому, так не считают. Иначе не экономили бы на всем, включая подготовку детей к школе.

Сэкономить 
на чиновниках 
могли бы и больше

Почему агропром 
тормозит?

После запрета, наложенного властями на импорт сельхоз-
продукции, ожидалось, что отечественные аграрии совершат 
революционный прорыв и добьются устойчивого роста произ-
водства. Однако оптимистов ждало горькое разочарование.
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Министерство финансов РФ выступило с инициативой - 
сэкономить на командировочных расходах чиновничества. 
Речь идет о том, чтобы сократить число высших чиновников, 
которым государство оплачивает проживание в двухкомнатных 
гостиничных номерах высшей категории во время командировок.



3АКТУАЛЬНО38(1238) 
12 сентября 2017 года
www.mirnov.ru

По сообщению теле-
видения Северной Кореи, 

3 сентября 2017 года на по-
лигоне Пхунгери было про-

ведено испытание первой 
водородной бомбы. Мир 

балансирует на грани...

Тем не менее военные экс-
перты ведущих стран мира 
выражают серьезные со-
мнения в том, что в КНДР 
испытала именно термоядер-
ный (водородный) боезаряд. 
Станции наблюдения Япо-
нии, Южной Кореи и России 
зафиксировали подземные 
толчки с амплитудой в диа-
пазоне от 5 до 6 баллов. При 
этом норвежская станция 
слежения оценила мощность 
взрыва в 120 килотонн. В 
свою очередь китайцы за-
фиксировали 108 килотонн, 
а эксперты из США назвали 
интервал в 100-150 килотонн. 
Для испытаний водородной 
бомбы, чья мощность изме-
ряется десятками мегатонн, 
откровенно говоря, маловато.

В чем разница между ядер-
ным и термоядерным боеза-
рядами? При взрыве ядерной 
(атомной) бомбы происходит 
одновременная реакция не-
скольких зарядов плутония 
одинаковой массы с выделе-
нием огромного количества 
энергии. Однако технологи-

ческие параметры не позво-
ляют превысить мощность в 
одну мегатонну. В то же время 
термоядерная (водородная) 
бомба получает энергию бла-
годаря синтезу ядер водорода. 
Ее ударная волна, как и коли-
чество выделяемой энергии, 
превышает аналогичные па-
раметры ядерного боезаряда 
в тысячи раз, измеряясь де-
сятками мегатонн. Сравним 
последствия взрыва атом-
ной бомбы США «Малыш» 
мощностью около 23 кило-
тонн, сброшенной на Хиро-
симу, и советской водородной 
«Царь-бомбы» мощностью 
50 мегатонн. В первом случае 
ядерный гриб поднялся на вы-
соту 12 км, диаметр огненного 
шара составил 300 метров, а 
ударная волна распростра-
нилась на 19 км. Во втором 
случае шляпа ядерного гриба 
взметнулась на 67 км, огнен-
ный шар оказался диаметром 
4,6 км, а ударная волна обрати-

ла в пыль все, что попалось ей 
на пути на расстоянии до 1000 
км. При этом водородная бом-
ба не имеет ограничений по 
мощности и намного дешевле 
в производстве.

Возникает вполне законо-
мерный вопрос: что произой-
дет, когда у Северной Кореи 
появится полноценная водо-
родная бомба? Во-первых, 
при создании Пхеньяном тер-
моядерной бомбы большой 
мощности при ее применении 

ученые опасаются начала не-
управляемой термоядерной 
реакции, способной превра-
тить Землю в новую звезду. 
Во-вторых, наличие водород-
ной бомбы и средств достав-
ки позволит Северной Корее 
эффективно шантажировать 
мировое сообщество ее при-
менением. В-третьих, ракетам 
Северной Кореи совершенно 
не обязательно преодолевать 
систему ПРО США. Дело в 
том, что термоядерная бомба 
при взрыве способна созда-
вать электромагнитный им-
пульс, парализующий рабо-
ту всех электротехнических 
устройств на большом рассто-
янии от эпицентра взрыва. В 
частности, во время взрыва со-
ветской «Царь-бомбы» мощ-
ностью 50 мегатонн в радиусе 
ста километров на протяже-
нии 40 минут наблюдались 
мощные электромагнитные 

помехи. Если Северная Корея 
произведет взрыв над терри-
торией США за пределами 
атмосферы Земли, работа 
электроники и электрических 
сетей этой страны будет нару-
шена на площади до миллиона 
квадратных километров. Кро-
ме того, будет парализована 
работа космических спутни-
ков. Последствия отключе-
ния электричества на такой 
площади окажутся для США 
роковыми.

Появление около границ 
России государства, облада-
ющего ядерным, а возможно, 
и термоядерным оружием, не 
может не вызывать беспо-
койства. В этом случае рос-
сийские регионы, в первую 
очередь Приморский край, 
будут находиться в постоян-
ной опасности из-за возмож-
ной экологической катастро-
фы. Близлежащие регионы 
России, как и Китая, немину-
емо подвергнутся радиоак-
тивному заражению, а также 
массовой волне беженцев.

Ким Чен Ын уже пообе-
щал нанести ядерный удар по 
острову Гуам, расположенному 
в западной части Тихого океа-
на, которым владеет США. На 
его территории расположены 
две военные базы США: ави-
ационная Андерсен и военно-
морская Апра-Харбор. 

Дмитрий Соколов

ЕСТЬ ЛИ ЦАРЬ-БОМБА У ПХЕНЬЯНА?

На условиях анонимности 
один из кадровых офицеров 
разведки прокомментировал 
«МН» события вокруг Корей-
ского полуострова.
«На фото, которое распростра-
нило правительство КНДР, Ким 
Чен Ын с группой военных стоит 

около объекта, внешне действи-
тельно напоминающего термо-
ядерный заряд для монтажа на 
МБР, - заметил он. - Вот только 
находиться около него в таком 
виде он не мог: настоящий заряд 
имеет ионизационное излуче-
ние, а потому опасен. Скорее 
всего, на фото - макет. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

По данным Минздрава, России 
остро не хватает врачей - 

11 тыс. участковых терапевтов, 
24 тыс. врачей-специалистов 

и т.д. Главная причина «неком-
плекта» - низкие зарплаты.

Дефицит медицинского персонала 
- проблема смертельно опасная, при-
чем в прямом смысле слова. Напри-
мер, департамент здравоохранения 
Курганской области заявил о вызы-
вающей опасения доле умерших в 
трудоспособном возрасте на дому. В 
департаменте одной из причин этих 
смертей назвали «кадровый дефицит 
врачей». Их не хватает и в других ре-
гионах, особенно в сельской местно-
сти. Основная причина этого дефи-
цита - мизерные зарплаты в системе 
государственного здравоохранения.

Согласно Трудовому кодексу, субъ-
екты РФ самостоятельно регулируют 
системы оплаты труда работников ре-
гиональных учреждений, в том числе 
персонала больниц и поликлиник. «Ре-
гулирование» это происходит, прямо 
скажем, через пень-колоду. Например, 
в Смоленской области некоторые го-
сударственные лечебные учреждения 
предлагают врачам-офтальмологам 
трудоустроиться менее чем за 8 тыс. 
рублей в месяц, причем на полный 
рабочий день. В Удмуртии отоларин-
гологам предлагают поработать за 
9 тыс. рублей в месяц. За те же 9 тыс. 
хотят нанять стоматологов в Омской 
области и Краснодарском крае. Эта 
информация содержится на офици-
альном портале «Работа в России». 

Между тем никто не отменял май-
ские указы президента РФ. Напомним, 
что, согласно этим указам, средняя 
зарплата врача должна составлять 
180% от средней зарплаты в регионе, 
а доходы среднего и младшего меди-
цинского персонала - 90% и 80% со-
ответственно. Возьмем для примера 
ту же Смоленскую область. Средняя 
зарплата в ней сегодня составляет 22,5 
тыс. рублей. Значит, исходя из логики 
президентского указа, зарплата врача 
смоленской больницы или поликли-
ники не должна быть ниже 40,5 тыс. 
рублей. Ему же предлагают в пять раз 
меньше! Как может человек, да еще с 
вузовским дипломом в кармане, согла-
ситься на такую унизительную зар-
плату? Он и не соглашается. Отсюда 
дефицит врачей.

Большинство российских регионов 
имеют дефицитные бюджеты, они, 
включая Смоленскую область, дота-
ционные, сидят в долгах как в шелках, 
жалуются на безденежье. Как же мо-
гут они выполнить указы президента 
при столь плачевном состоянии своих 
финансов? Может, настала пора пере-
писать Трудовой кодекс и возложить 
оплату труда врачей и прочего мед-
персонала, специалистов, от которых 
напрямую зависят человеческие жиз-
ни, на федеральный бюджет, сняв эту 
обязанность с бюджетов региональ-
ных? Может, тогда удастся ликвиди-
ровать дефицит медицинских кадров?

(Продолжение темы на стр. 27.)
Игорь Минаев

РОССИЙСКИМ ВРАЧАМ ПРЕДЛАГАЮТ 
ГОЛОДНЫЙ ПАЕК
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 В конце прошлой не-
дели ураган «Ирма» 

достиг американского 
штата Флориды. 

В богатейшей стране 
мира не хватило не только 
горючего, воды, продуктов 
и товаров первой необхо-
димости, но и мест в пере-
полненных убежищах. 

Несмотря на то что ура-
ганы в здешних краях не 
такое уж редкое явление, 
власти Флориды до сих пор 
не построили достаточно-
го количества капиталь-
ных убежищ с автономным 
снабжением, не создали за-
пасов топлива и всего не-
обходимого для того, что-
бы переждать стихийное 
бедствие. Ураган натворил 
много бед - без электриче-
ства остались 3,5 млн чело-
век, тысячи людей лиши-
лись крыши над головой. 
В Майами начали валиться 
строительные краны, кото-
рые так и не успели убрать. 
Один из них рухнул на стоя-
щий рядом небоскреб. Были 
разрушены даже очистные 
сооружения, поток нечистот 
выплеснулся в море и на за-
топленные улицы.

Главные опасения вы-
зывал ожидавшийся штор-
мовой прилив высотой до 
пяти метров, под угрозой 
оказались более 1,5 тыс. 
км береговой линии. Этот 
прилив гонит вспять реки и 
может вызвать обширные 
наводнения.

Ситуацию ухудшило то, 
что немало жителей Фло-
риды живут в трейлерах, 
фургончиках или в постро-
енных на живую нитку фа-
нерных домишках. Все эти 

люди устремились спасать-
ся в зданиях школ и других 
капитальных постройках. 
Старые здания были раз-
рушены и на Кубе, в част-
ности в Гаване. Однако, в 
отличие от американских, 
кубинские власти были го-
товы к урагану, они очень 
быстро эвакуировали на-
селение из опасных зон, и 
здесь не пострадал ни один 
человек.

Большое количество 
недвижимости на модных 

флоридских курортах при-
надлежит европейским 
богачам и корпорациям. 
Многие из этих фешене-
бельных, но оказавшихся 
плохо приспособленными к 
буйству природы построек 
также сильно пострадали.  
Вслед за ураганом на жите-
лей Флориды обрушилась 
еще одна напасть - сюда за-
явились банды вооружен-
ных грабителей. Особенно 
сильно от них пострадал 
остров Сен-Мартен, где 
ураган «жонглировал» ав-
томобилями и огромными 
валунами, выбил все окна и 
сорвал немало крыш. Когда 
«Ирма» утомилась и при-
тихла, в местные отели, на 
виллы и в банки стали вла-
мываться гангстеры. Про-
тивостоять им было неко-
му - на острове не осталось 
никакой власти. Менеджер 
пляжа отправил в социаль-
ные сети отчаянный при-
зыв о помощи, сообщив, 
что отовсюду слышится 
стрельба и повсеместно 
идут повальные грабежи. 
Точной информации о том, 
что происходит в зоне, где 
свирепствовал ураган, до 
сих пор нет.

Столкновения вспыхнули 
в штате Ракхайн на западе 
Мьянмы. Конфликт начался 
с нападения боевиков Армии 
спасения рохинджа на поли-
цейские посты, их закидали 
самодельными бомбами, в 
результате чего погибли 12 
полицейских. Осквернению 
подверглись буддийские мо-
настыри, в штате Ракхайн 
были разрушены статуи 
Будды. После этого прави-
тельство Мьянмы перешло 
к решительным действиям, 
чтобы отбить территорию, 
попавшую под контроль мя-
тежников.

В Бирме, впоследствии 
переименованной в Мьян-
му, издавна существовала 
конфронтация между буд-
дистским большинством и 
мусульманским меньшин-
ством. Однако до таких 
масштабов противостояние 
ранее не доходило. Экспер-
ты не исключают, что ны-
нешнее обострение спро-
воцировали внешние силы. 

Нити конфликта тянутся 
на Ближний Восток. Так, 
лидером повстанческой ар-
мии рохинджа является Ата 
Улла, родившийся в Паки-
стане, затем переехавший 
с отцом в Мекку и полу-
чивший там религиозное 
образование. Из Мекки в 
2012 г. Уллу направили в 
Мьянму, чтобы возглавить 
восстание рохинджа. Вме-
сте с ним из Саудовской 
Аравии прибыли два де-
сятка полевых командиров 
с опытом боевых действий 
в Афганистане и Пакиста-
не. Известно, что многие 
главари «Исламского госу-
дарства»* также являлись 
выходцами из Саудовской 
Аравии. Портал crisisgroup.
org сообщает, что груп-
пировкой мятежников в 
Мьянме руководит комитет 
иммигрантов-рохинджа, 
окопавшийся в Саудовской 
Аравии. Находящиеся под 
его командованием боеви-
ки обучены методам веде-
ния партизанской войны. 
Это подготовленная по-
встанческая армия, которая 
хорошо финансируется.

Мусульмане многих 
стран встали на защиту 
собратьев по вере, кото-
рых преследуют и убива-
ют власти Мьянмы (счет 
убитых идет на несколь-

ко сотен). Однако понять, 
что же на самом деле про-
исходит в этой стране, не-
просто. Мьянма - страна 
закрытая, ее власти крайне 
неохотно пускают к себе 
иностранных журнали-
стов. Между тем некото-
рые фотографии, которые 
предъявлялись в качестве 
доказательства зверств, 
якобы творимых в Мьян-
ме над исповедующим ис-
лам населением, оказались 
фальшивкой. Эксперты 
ВВС, исследовавшие фото-
подборку, распространяе-
мую в интернете, заявили, 
что снимки были сделаны 
в разные годы в Индоне-
зии, Руанде и Непале. На 
одном из фото, якобы изо-
бражающем вооруженных 

винтовками повстанцев, 
видны добровольцы из 
Бангладеш времен войны 
за независимость 1971 года. 
Социальные сети сейчас 
заполнены такими фаль-
шивками. Кто-то усиленно 
разжигает истерию, стара-
ясь превратить конфликт 
буддистов Мьянмы с ис-
ламским меньшинством в 
глобальную религиозную 
войну, которая может за-
тронуть и бывшие совет-
ские республики Средней 
Азии, Индию и Филиппи-
ны, где наблюдаются ана-
логичные конфликты с 
участием экстремистов из 
«Исламского государства».

*Террористическая группировка, 
запрещенная в России.

На минувшей неделе 
массовые акции проте-
ста прокатились против 

властей буддистской 
Мьянмы (бывшая Бир-

ма), якобы устроивших 
геноцид мусульман-

ского меньшинства 
- народа рохинджа. 

Митинги в поддержку 
мусульман-рохинджа 
прошли и в ряде горо-

дов России.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Похоже, те, кто пред-
рек бумажной литера-

туре скорую гибель под 
напором электронных 
носителей, несколько 

поторопились.
В Великобритании, где 

электронные книги, казалось 
бы, успешно завоевывают 
читательскую аудиторию, 
произошло примечательное 
событие. Первыми от план-
шетов с буквами начали от-
ворачиваться дети. В про-
шлом году тиражи детских 
книг выросли сразу на 16%, 
продажи достигли 365 млн 
фунтов. В то же время про-
дажи электронных книг сни-
зились на 17%. Издание The 
Оbserver пишет, что каждый 
четвертый фунт, потрачен-
ный на бумажные книги, при-
шелся на детские издания. 
Писатели, ориентирующиеся 
на школьников, становятся 
самыми востребованными.

Эксперты констатируют, 
что детвора проголодалась 
по печатному слову, в ко-
тором таится неотразимая 
привлекательность. В книж-
ных магазинах стали спешно 
расширять детские отделы, 
нарасхват идет новый еже-
месячный журнал детского 
чтения. Возрождаются из-
дательства детской литера-
туры. Психологи отмечают 
еще не до конца понятый 
ими феномен - дети обожа-
ют различные видеоигры, но 
стараются не читать цифро-
вых книг, которые по какой-
то причине не формируют их 
воображение так сильно, как 
печатные. Стали пользовать-
ся меньшим спросом даже 
цифровые учебники. Писа-
тель Том Утли на страницах 
The Daily Mail рассказал о 
том, как потерял интерес к 
своей электронной книге, от 
которой совсем недавно еще 
не мог оторваться. Он вдруг 
обнаружил, что при чтении 
печатного текста слова и 
идеи запоминаются намного 
лучше. По его мнению, даже 
простое переворачивание 
страниц вовлекает нас в дей-
ствие и облегчает усвоение 
мыслей автора. К тому же 
каждая бумажная книга, на-
поминает Том Утли, имеет 
индивидуальность, ее мож-
но подержать в руках, поли-
стать, почувствовать. Сейчас 
Утли полностью отказался 
от своей электронной книги. 
Он уверен, что его примеру 
вскоре последуют многие.

Электронные 
книжки

наскучили

  Феномен

«Ирма» застала власти Флориды врасплох
  Стихия

  Конфликт
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Очередное резо-
нансное ЧП с ору-
жием произошло 
5 сентября в под-
московной Иван-
теевке: 15-летний 
подросток Михаил 
П. открыл стрельбу 
в школе из пневма-
тического оружия и 
ударил учительницу 
кухонным топориком. 
Помимо этого школь-
ник разбросал по каби-
нету самодельные петарды. 
Одноклассники так пере-
пугались, что попрыгали 
из окон, переломав себе 
ноги и руки.

Подростка аресто-
вали, возбуждено 
уголовное дело по 
статьям «Хулиган-
ство» и «Покушение 
на убийство». Тем вре-
менем в прессе уже появились 
данные о семье мальчика. Как 
выяснилось, отец Михаила - 
местный крупный бизнесмен, 
фирма которого специализи-
руется на услугах по геодезии.

И это далеко не первый 
случай, когда фигуранта-
ми громких преступлений 
становятся дети высокопо-
ставленных родителей. Так, 
одна из скандально извест-
ных хабаровских живодерок, 
Алина Орлова, является доч-
кой заместителя командира 
эскадрильи. Ее мать - высо-
копоставленный работник 
прокуратуры, сообщают ха-
баровские СМИ.

Стрелок из 10-го «А» мо-
сковской школы №263 Сер-
гей Гордеев, застреливший в 
2014 году учителя географии 
и одного из прибывших на 
место полицейских, оказался 
внуком генерала КГБ и сы-
ном высокопоставленного 
сотрудника спецслужб. Отец 
Гордеева после инцидента сам 
уволился из органов.

Дочкой крупного бизнес-
мена является и неудавшаяся 
террористка Варвара Кара-
улова, которая, по данным 
следствия, два раза пыталась 
убежать в Сирию, чтобы 
примкнуть к ИГИЛ, запре-
щенной в России организации.

Почему же деткам состо-
ятельных родителей не жи-
вется спокойно? Как считает 
психотерапевт, профессор 
Марк Сандомирский, злую 
шутку с ними сыграли ны-
нешние ценности молодых: 
«А пусть все узнают, пусть в 
интернете увидят!»

Прославиться - становит-
ся главной целью для многих 
подростков. Чтобы про них 
написали в интернете, они 
готовы покончить с собой, 
прыгнув с крыши, убить учи-
теля, избить прохожего. Не 

важно, что жизнь будет на 
этом закончена, главное, что-
бы про это писали миллионы 
пользователей Сети!

«Недавно ко мне 
на прием приве-
ли школьника, 
которого из-
н а с и л о в а л и 
восемь одно-
классников в 
туалете, сняли 
на видео и вы-
ложили съемку 
в интернете, - 
рассказывает пси-
холог Валерий Ма-
гов. - Благодаря съемке 
их тут же нашли и посадили. 
Жизнь сломана. Но разве это 
остановит сегодняшних под-
ростков? Многие из них зави-
дуют «Пусси Райот», которые 
всего лишь сплясали в храме 

и за такую мелочь полу-
чили всероссийскую из-
вестность и французское 
гражданство!»

Валерий Магов под-
черкивает: бедными под-
ростками преступлений со-
вершается не меньше, чем 
богатыми. А гораздо боль-
ше. Но они редко получа-
ют такой широкий обще-

ственный резонанс! «Бедные 
подростки думают в первую 
очередь о материальном: как 
украсть и купить себе модную 
одежду или мотоцикл? А у 
богатых в основе мотивации 
лежит тщеславие - деньги у 
них уже есть, не хватает толь-
ко славы. К тому же дети из 
богатых семей обычно более 
образованны, интеллектуаль-
но развиты и потому готовы 
на более изощренные престу-
пления. А именно такие пре-
ступления интересны СМИ», 
- продолжает Валерий Магов.

Кстати, ивантеевский 
стрелок увлекался историей 
американских школьных рас-
стрелов. Его героями были 
два подростка из США, ко-
торые в 1999 году расстре-
ляли 13 одноклассников, по-

сле чего покончили 
жизнь самоубий-

ством. Парни 
имели не про-
сто свою фи-
лософию, а 
и свой стиль 
одежды - но-
сили черные 
плащи до 

пола с отто-
пыривающи-

мися плечами. 
Такой же плащ 

сшил себе Михаил П. 
из Ивантеевки.

«У подобных героев всег-
да находятся подражатели», - 
считает Марк Сандомирский. 
А как же не подражать, когда 
так сильно хочется славы?

Сегодня героями чаще ста-
новятся не те, кто добился ре-
зультата умом или талантом. 
Кто помнит, например, хоть 
одну фамилию знаменитого 
юного спортсмена? «Разве 
что Липницкая, - напоминает 
Валерий Магов. - Но зачем с 
пеленок трудиться, кататься 
на коньках, когда можно про-
сто прийти на ток-шоу на ТВ 
и сказать: меня изнасиловали. 
Шурыгина рассказала, как ее 
насиловал какой-то мальчик 
- и славы ей сразу побольше, 
чем у Липницкой, и продюсер 
с ТВ готов на ней жениться, и 
песни в ее исполнении запи-
сывают».

В СМИ обнародовали вер-
сию о том, что подростка из 
Ивантеевки якобы довели - 
незадолго до инцидента учи-
тельница выгнала его из клас-
са за тот самый черный плащ. 
А над подростком Гордеевым 
как будто бы издевался за-
стреленный им потом учи-
тель географии.

Однако психологи увере-
ны, что истинная причина 
нападений вовсе не в этом: 
ведь богатым родителям 
горе-учеников ничего не 
стоило договориться с учи-
телями по-хорошему или 
перевести ребенка в другую 
школу.

«Сам социум породил мон-
стра. Это монстр ложного 
героизма. А если сюда доба-
вить вседозволенность, кото-
рая пропагандируется в среде 
нынешних подростков, то 
получится то, что мы имеем. 
Монстр был выпущен давно, 
но с этим никто не хочет раз-
бираться. Хотя всему обще-
ству пора бы задуматься: кто 
становится нашими героями? 
Куда мы идем? Пока никто 
даже не ищет ответы на эти 
вопросы», - комментирует Ва-
лерий Магов.

Анна Александрова
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Шурыгина 
рассказала, как ее 

насиловал какой-то 
мальчик - и славы ей сра-
зу побольше, чем у Лип-
ницкой, и продюсер с ТВ 
готов на ней жениться, и 
песни в ее исполнении 

записывают.

СТРЕЛОК:ИВАНТЕЕВСКИЙ

Дональд Трамп пообещал 
ввести в Америке чрезвы-
чайное положение из-за 
большого количества 
опиатных наркоманов. 
Главный нарколог РФ 
Евгений Брюн поспешил 
обрадовать россиян: зато 
у нас ситуация под кон-
тролем. Но так ли это на 
самом деле?

В США 27 млн человек 
получают обезболивающие 
опиоидные препараты по 
рецептам. Это больше, чем в 
других странах мира.

В тех же Штатах количе-
ство официально зарегистри-
рованных наркоманов 2,5 
млн человек при населении 
324 млн. В России 630 тыс. за-
регистрированных наркома-
нов при населении 144 млн. 
Но это официальная стати-
стика. До своего упразднения 
Госнаркоконтроль заявлял о 
том, что реальное число нар-
команов в России 8 млн. В 
США, по оценкам американ-
ских экспертов, около 20 млн 
наркоманов. То есть наркома-
ния в США опережает рос-

сийскую всего лишь на 30% 
при огромной демографиче-
ской разнице.

Причем если в Штатах 
самым распространенным 
наркотиком является кока-
ин (ввиду соседства с Латин-
ской Америкой), то в России 
- намного более тяжелые и 
опасные венозные наркоти-
ки, героин и дешевые аптеч-
ные препараты.

Как Америка докатилась 
до ЧП? Начиналось с про-
стых шоколадок - амери-
канцы, как известно, любят 
сладкое. Во второй поло-
вине XX века резко изме-
нилось питание: на смену 
традиционной пище пришли 
всевозможные шоколадные 
батончики и газировки.

«Такие перекусы при-
водили к резким скачкам 
концентрации глюкозы в 
организме, - говорит врач-
нарколог Яков Маршак. 

- Возникал прилив так на-
зываемых эндогенных опиа-
тов, потом отлив, и человек 
в состоянии дисфории на-
чинал искать батончики и 
чего-нибудь еще сладкого».

Как показали исследо-
вания, изменение пищевой 
культуры привело к измене-
нию генофонда. Так называе-
мые синдромы удовлетворен-
ности и неудовлетворенности 
начали наследоваться. При-
чем наследовались они не-
равномерно: кто-то получал 
удачный ген и был всю жизнь 
всем доволен, кто-то, наобо-
рот, получал ген неудовлетво-
ренности. Вторых все время 
становится больше, а первых 
меньше.

«Синдром дефицита удов-
летворенности - не всегда 
плохо, - продолжает Мар-
шак. - Такие люди больше 
заботятся о том, чтобы до-
быть себе удовлетворение: 

к т о - т о 
начинает 
неистово 
рисовать 
картины, 
кто-то писать 
стихи, все творче-
ские люди - с дефицитом 
удовлетворенности. А кто-
то, напротив, начинает про-
бовать химический метод 
- употреблять алкоголь, 
наркотики.

Ясно, что наркоманов в 
популяции всегда больше, 
чем поэтов и художников. 
А потому человечество дви-
жется прямиком к тому, что-
бы погрязнуть в алкоголе и 
наркотиках.

Врачи полагают, что 
генные изменения придут 
в Россию через четверть 
века: раз американцам по-
надобилось на изменение 
генофонда 50 лет, то при-
мерно столько же уйдет на 

мутацию и в России. У 
нас шоколадные ба-

тончики и гази-
ровки стали 
массово по-
пулярны сре-
ди молодежи 
после 1991 

года. С тех пор 
прошло 26 лет.

Летом этого года 
Московский научно-

практический центр нар-
кологии объявил о старте 
новой программы. Любой 
москвич отныне может 
пройти генное исследование 
абсолютно бесплатно и уз-
нать, есть ли у него дефицит 
удовлетворенности и другие 
генные факторы развития 
зависимостей. Тестирование 
занимает чуть меньше ми-
нуты, а результаты сообщат 
в течение нескольких дней.

Как пояснил Брюн, се-
годня каждый пятый росси-
янин генетически предрас-
положен к возникновению 
зависимостей. А в возник-
новении наркомании и ал-
коголизма генетика играет 
роль на 80%.

Аделаида Сигида

ПОЧЕМУ 
МАЖОРЫ 
СХОДЯТ 
С УМА

Зоосадизм, нарциссизм, убийства - почти в каждой 
громкой истории с участием несовершеннолетних за-
мешаны дети богатых родителей.

ШОКОЛАДНЫЕ БАТОНЧИКИ 
сделают из россиян наркоманов
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Правительство под-
готовило изменения в 

Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской 

Федерации. Если их при-
мут, то до 95% уголовных 
дел можно будет рассма-

тривать... без экспертиз 
и доказательств. 

Особый порядок 
станет нормой

Речь идет об упрощен-
ной форме уголовного су-
допроизводства, которую 
предлагается применять к 
большему числу составов 
преступления. Особый поря-
док судебного разбиратель-
ства (глава 40 УПК РФ) вве-
ли еще в 2001 году.

«Доказательства при осо-
бом порядке рассмотрения 
дела не нужны, - комменти-
рует глава агентства «Рос-
сийское право» Алексей 
Самохвалов. - Вместо пока-
заний свидетелей, экспертиз 
и так далее в деле лежит од-
на-единственная бумажка - о 
том, что обвиняемый во всем 
сознался и полностью при-
знал свою вину».

Особый порядок в судеб-
ную систему ввели во мно-
гом в целях экономии. Так, 
почерковедческая экспер-
тиза обходится государству 
в среднем в 10-20 тыс. руб., 
столько же стоят эксперти-
зы голоса и видеоизображе-
ний, баллистические экспер-
тизы - в среднем 30 тысяч. 
Самые дорогие экспертизы 
- генетические исследования 
биоматериалов. Их цена мо-
жет доходить до 200 тыс. руб.

Экономит государство при 
особом рассмотрении и на 
оплате работы следственных 
органов, прокуратуры и суда. 
«Если при рассмотрении дела 
в обычном порядке следова-
телю приходится полгода, а 
то и больше, собирать доказа-
тельства, опрашивать свиде-
телей, проводить экспертизы 
и так далее, то при особом 
порядке любое преступление 
«раскрывается» за час - доста-
точно правильно объяснить 
подозреваемому, что согла-
ситься на особый порядок рас-
смотрения - в его интересах», - 
говорит Алексей Самохвалов.

За 16 лет государство так 
гналось за экономией, что 
особый порядок стал при-
меняться чаще, чем обыч-
ный, - сегодня в особом 
порядке рассматриваются 
67% всех уголовных дел. 
То есть вина двух третей 
сидельцев следствием не 
доказана, просто следова-
тели «убедили» их признать 
свою вину.

«Население у нас в пра-
вовом плане в основном 
безграмотное, - поясняет 
глава Ассоциации адвока-
тов России за права чело-
века Мария Баст. - Следо-
ватель говорит Васе: или 
ты соглашаешься на осо-
бый порядок, во всем при-
знаешься и тебе дают две 
трети срока от максималь-
ного, или я тебя укатаю на 
полную катушку. И Вася, 
конечно, соглашается на 
особый порядок, ведь что-
бы доказать свою невино-
вность, ему надо нанимать 
адвоката, проводить неза-

висимые экспертизы, а это 
стоит сотни тысяч рублей 
- у среднестатистического 
Васи таких денег просто 
нет!»

Согласно изменениям в 
УК, которые предлагает 
правительство, нынешний 
максимальный срок, при ко-
тором разрешен особый по-
рядок рассмотрения, плани-
руется поднять с 10 до 15 лет. 
А это почти все преступле-
ния, включая особо тяжкие. 
Итого, по подсчетам экспер-
тов, особым порядком мож-
но будет рассматривать до 
95% всех уголовных дел!

Кругом обман, 
один обман?

Авторы законопроекта 
уверены: особый порядок 
есть высший гуманизм. И 
преступник доволен, что ему 
скостили срок, и жертва - ведь 
преступление против нее рас-
следовали легко и быстро.

«На самом деле подозрева-
емый обычно ничего не вы-
игрывает, - комментирует ад-
вокат, кандидат юридических 
наук Оксана Филачева. - Ведь 
и при обычном порядке рас-
смотрения обвиняемому ред-
ко дают максимальный срок. 
Мало того, все чаще суды в 
обычном порядке назначают 
наказание ниже низшего. Не-
давно черного риелтора, от-
нимавшего у стариков квар-
тиры мошенническим путем, 
приговорили к трем годам 
вместо десяти. Дал судье 
взятку? Интересный вопрос. 
Свечку, как говорится, никто 
не держал».

Выгода особого порядка 
рассмотрения для жертвы 
также неочевидна. Что хоро-
шего в том, если вместо на-
стоящего обидчика на скамью 
подсудимых отправится тот, 
кого было легче уломать?

При этом наши законодате-
ли любят ссылаться на между-
народный опыт. «За рубежом 
всегда существовала такая 
юридическая норма, как сдел-

ка со следствием, - продолжа-
ет Алексей Самохвалов. - Но 
там преступление все равно 
расследуют. Не бывает так, 
как у нас, чтобы преступник 
сознался - и все, радостно рас-
следование прекращаем! А 
может, он выгораживает на-
стоящего преступника и бе-
рет вину на себя? Может, это 
самооговор ради спасения лю-
бимого человека, родственни-
ка или, быть может, матери-
альный расчет?»

Наше правосудие с точки 
зрения международной прак-
тики - это настоящий юри-
дический нонсенс. Глава 40 
УК РФ даже и не предусма-
тривает сотрудничество со 
следствием - достаточно все-
го лишь написать заявление 
о том, что признаешь свою 
вину и просишь рассмотреть 
дело в особом порядке.

Обжалованию 
не подлежит

Год от года отмечается 
значительный рост количе-
ства дел, рассмотренных в 
особом порядке, по тяжким 
преступлениям.

«Одним словом, если 
раньше следователи рассле-
довали хотя бы убийства, то 
теперь и эта категория дел 
делается по принципу тяп-
ляп и готово», - комменти-
рует Алексей Самохвалов.

Главный подводный ка-
мень такого правосудия 
- невозможность обжало-
вать вынесенный приговор. 
«А что он будет обжало-
вать? - продолжает Само-
хвалов. - Ведь в деле лежит 
всего одна бумажка - что он 
полностью признал свою 
вину. То есть обжаловать 
попросту нечего».

Допустим, спустя несколь-
ко месяцев или лет осужден-
ный решает сделать заяв-
ление о том, что полностью 
невиновен, что он оговорил 
себя под давлением след-
ствия. При обычном рассмо-
трении дела оно может быть 
пересмотрено заново. А при 
особом - уже нет. «Эксперти-
зы не проведены, труп давно 
сгнил, свидетель умер - одним 
словом, все концы в воду. Как 
показала история с задавлен-
ным «пьяным мальчиком», у 
нас в стране и так следствен-
ное дело поставлено из рук 
вон плохо: экспертизы под-
делываются, следователи и 
судьи подкупаются. А теперь 
у нас даже такого следствия 
не будет. Это конец кримина-
листики и правосудия», - уве-
рен Самохвалов.

Массовое введение особо-
го порядка, по сути, отменя-
ет в России суды присяжных 
- раз доказательства не со-
браны, то и присяжным про-
сто нечего рассматривать.

«Судебный процесс у нас 
в стране будет теперь не со-
стязательный, а розыскной», 
- комментирует Мария Баст.

Она напоминает: понятие 
состязательности в суде воз-
никло во времена Римской 
империи, когда вину обви-
няемого требовалось еще и 
доказать. Затем в Европе в 
Средние века судебные про-
цессы стали розыскными. 
«Они еще назывались инк-
визиционными. Достаточно 
было найти преступника, по-
том его просто пытали, вы-
бивали признание и казнили. 
Сейчас мы возвращаемся к 
временам инквизиции», - за-
ключает Баст.

 Аделаида Сигида

По оценкам экспертов, 
перевод уголовных 

дел на особый порядок 
рассмотрения позволит 

бюджету сэкономить 
около 40% по сравне-

нию с обычным поряд-
ком рассмотрения.

ЗАСУДИТЬ - РАЗ ПЛЮНУТЬ

ТА
С

С
/С

. К
О

Н
Ь

КО
В



8 НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ 38(1238) 
12 сентября 2017 года

www.mirnov.ru

После публикации в «МН», 
посвященной борьбе с 

высокими заборами, на 
редакцию обрушился вал 

писем и звонков. Оказа-
лось, это одна из самых 

острых проблем сельских 
жителей.

«Конфликты между сосе-
дями на почве строительства 
домов и заборов происходят 
то и дело», - комментирует 
председатель Профсоюза са-
доводов России и глава нацсо-
вета по земельной политике 
и ЖКХ Людмила Голосова. 
Другое дело, что заборы ино-
гда служат лишь поводом, а 
не причиной для ссоры, а то и 
судебной тяжбы.

Голосова - сама председа-
тель СНТ. И потому о про-
блеме загораживания света 
знает не понаслышке: «У нас 
на одном участке построили 
дом высотой семь метров, 
отступив от забора всего 80 
сантиметров. Соседи подали 
в суд, провели экспертизу по 
инсоляции: выяснилось, что 
дом затеняет соседский уча-
сток почти целиком. В итоге 
дом пришлось передвинуть 
по решению суда».

Камнем преткновения яв-
ляются СНиПы: если их при-
держиваться, то заборы между 
садовыми участками не могут 
быть сплошными. Сплошной 
же забор можно ставить толь-
ко по согласованию с соседя-
ми. Но это в теории...

Москвичка Марина Геор-
гиевна Кузнецова пришла в 
редакцию «МН» с жалобой: 
сосед поставил забор высо-
той 2,4 метра, а разрешения 
у нее не спросил. Из-за забо-

ра у Марины Георгиевны не 
просто посохла малина, но и 
резко ухудшилось здоровье: 
«Я взяла справку у терапев-
та, что у меня с сентября про-
шлого года, то есть с момента 
установки забора, на нервной 
почве началась гипертония. С 
этой справкой пойду в суд», - 
горячится дачница.

Вначале Марина Георги-
евна пыталась воздейство-

вать на соседа при помощи 
председателя СНТ и адми-
нистрации поселка Быково, 
где садовое товарищество 
расположено. Однако ей 
объяснили, что одних лишь 
СНиПов для принудительно-
го сноса забора мало - нужно 
решение суда.

По словам Людмилы Го-
лосовой, выиграть в суде 
шансов мало: «Суд в РФ ру-

ководствуется не СНиПами, 
а законодательством. С чем 
бы ты ни пришел в суд, тебя 
отправят к статье 12 Граж-
данского кодекса: граж-
данин имеет право подать 
заявление по поводу нару-
шения его прав. Только эти 
нарушения надо доказать».

И вот здесь вся загвоздка. 
«Малина могла посохнуть не 
из-за забора, а из-за того, что 
она ее не поливала. Давление 
тоже могло подскочить из-за 

возраста. То есть очень мало 
шансов доказать причинно-
следственные связи», - гово-
рит Людмила Голосова.

Единственное доказа-
тельство в суде - экспертиза 
по инсоляции. То есть экс-
перты должны определить, 
насколько сильно участок 
соседа затеняет Марину 
Георгиевну. Стоит такая экс-
пертиза от 50 тыс. руб.

«Когда речь идет о сплош-
ном заборе высотой метра 
два, суд почти всегда встает 
на сторону владельца забора, 
- продолжает Голосова. - И я 
считаю, что это правильно: 
чаще всего подобные споры 
возникают не из-за забора 
как такового».

Она приводит такой при-
мер. Одна из садоводов все 
время жаловалась, что со-
сед Вася из душа выходит 
голый и голого Васю могут 
увидеть дети.

«Соседка Васе вконец надо-
ела, он поставил вместо сетки 
сплошной забор высотой два 
метра. Теперь она приходит 
и жалуется, что Вася ходит 
голый - его видно из дома со 
второго этажа. Я ей говорю, 
может, вы всей семьей еще на 
крышу залезете, чтобы на го-
лого Васю посмотреть?» - рас-
сказывает Людмила Голосова.

Людмила Голосова уве-
рена, что заборы надо раз-
решить. «Мы не Америка и 
не Европа, где больше полу-
метра забор ставить нельзя. 
У нас другой климат - без 
забора ветра продувают. К 
тому же у нас жизнь тяже-
лая - россиянин и так весь 
на нервах, хочет отдохнуть. 
А если так вот давать волю 
своей неприязни, то можно 
выйти за калитку и поуби-
вать всех подряд».

Кстати, отсутствие забора 
не делает лучше отношения 
между соседями. «У меня под-
руга в Швейцарии. Так там 
соседи друг с другом не разго-
варивают, зато следят из окна, 
что там, на соседнем участке, 
делается», - говорит Голосова.

Анна Александрова

Пенсионерка Светлана 
Васильевна продала две 

квартиры в ближнем Под-
московье, одежду и иму-
щество, чтобы построить 
приют для кошек и собак.

Светлана Васильевна - из 
семьи так называемой со-
ветской элиты. Жила, не 
бедствовала: «Золота мама 
и муж оставили столько, 
что можно было на пенсии 
сидеть, не бедствовать». 
Плюс еще две квартиры в 
ближнем Подмосковье - в 
одной живи, вторую сдавай. 
Чем не жизнь?

И все бы хорошо. Но по-
сле 50 лет замучил Светла-
ну Васильевну материнский 
инстинкт (детей Бог не 
дал). Начала она подбирать 
на улице кошек. И набра-
ла столько, что в квартире 
оставаться уже было про-
сто невозможно.

«Когда кошек стало пять-
десят, - вспоминает Светла-
на Васильевна, - я поехала 
к сестре в деревню. У нее 
участок большой, 30 соток».

Участок-то большой, 
только в свой собственный 
дом сестра с мужем Свет-
лану Васильевну пускать не 
захотела, пришлось ей стро-

ить себе дом отдельно, да 
еще два «кошкиных дома» 
рядом.

Тем временем число пи-
томцев начало расти: по-
мимо кошек появились со-
баки.

«Деньги я тогда тратила 
- не жалела, - рассказыва-
ет пенсионерка. - Вначале 
продала одну квартиру. Все 
ушло на стройку, на печку: 
газа в деревне нет, одних 
труб понадобилось сто мет-
ров. Плюс стерилизовала на 

свои деньги собак на строй-
ках, кому надо было лече-
ние - лечила, за год только 
в ветклинике оставляла по 
350-400 тысяч».

За 10 лет итог таков: обе 
квартиры проданы, деньги 
потрачены. Продано так-
же все золото, шубы, иму-
щество. А впереди зимний 
сезон. Топит Светлана Ва-
сильевна пеллетами: про-
шлой зимой на отопление 
ее и двух «кошачьих домов» 
ушло больше 100 тыс. руб. 

Животных на участке - пол-
сотни собак и больше 70 ко-
шек.

«И все звонят и звонят 
- возьмите собачку, кошеч-
ку! Я уже не знаю, куда 
бечь! - жалуется Светлана 
Васильевна. - Я зареклась 
больше животных не брать, 
а они такие истории рас-
сказывают, что просто не-
возможно устоять. Этим 
летом все равно двух взяла, 
не смогла отказать - такие 
крошечки!»

В доме с пенсионеркой 
живут маленькие и средние 
собачки, крупные - в волье-
рах, кошки - в своих «коша-
чьих домах»: у них есть свой 
выгул, лесенки.

Соседи по деревне не 
возражают: на деревенских 
улицах ее живность сама по 
себе не разгуливает, никому 
не мешает. Сама Светлана 
Васильевна, будучи меди-
ком по образованию, всем 
деревенским делает бес-
платно уколы. «Пенсия у 

меня небольшая, - призна-
ется пенсионерка. - Счета 
за электричество прихо-
дят порой чуть ли не боль-
ше чем пенсия - по десять 
тысяч рублей. Воду греем 
электричеством, готовим 
на электричестве, насосы 
для воды, для печки - все на 
электричестве».

Светлана Васильевна с 
таким хозяйством встает в 
четыре утра, ложится в час 
ночи. Хотя здоровье уже не 
то. «Приходится убирать за 
ними, поить, кормить. Очень 
трудно такую махину тянуть», 
- признается пенсионерка.

Она просит у читателей 
материальной помощи - на 
корм уходит по 65-70 тыс. в 
месяц: «Продавать больше 
нечего - все продано. Деньги 
имеют свойство кончаться. 
Все, что у меня было, - все 
ухнуло в них. Так и напиши-
те: такая вот дура живет на 
свете. Мне самой ничего не 
надо. Вчера стою в церкви, 
плачу: Господи, пусть нам 
люди помогут! Как-нибудь 
эту зиму простоять, продер-
жаться».

Для желающих помочь - 
номер карты Сбербанка 5469 
4000 2590 5766 на имя Татья-
ны Николаевны Ш.

Аделаида Сигида

«ЗОЛОТО И ШУБЫ - 
ВСЕ В ЖИВОТНЫХ»

СТОИТ ЛИ ЗАБОР 
ГОРОДИТЬ?
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Заборы между участками 
часто такие...

...а по СНиПам должны 
быть такими

М Г

Каждый решает сам, в каких 
целях использовать свою энер-
гию: в мирных - и тогда она бу-
дет направлена на достижение 
компромисса с соседями, или 
в «военных» - и придется ко-
пить деньги и доказательства 
для суда, итог которого неоче-
виден.
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Певец Юлиан через 
соцсети обратился ко 
всем, кто знал Виктора 
Ивановича, с шокиру-
ющим заявлением: «В 
его смерти, возможно, 
есть криминал». В кон-
це июля политик вдруг 
исчез. Потом нашелся... 
в больнице. Но к нему в 
палату не пускали.

- Пытались попасть 
соратники по партии - 
охранники в больнице 
им говорили: «Пускать 
не велено, это решение 
сына Черепкова», - рас-
сказывает ближайшая 
помощница политика 
Татьяна Капитан. 

Врагов было 
много

Личностью Череп-
ков, безусловно, был 
выдающейся. В пу-
бличном пространстве 
он возник в 1993-м. Об-
народовал скандал на 
архипелаге «Русский» 
- вскрыл факты страш-
ной неуставщины, ког-
да офицеры издевались 
над матросами. Буду-
чи капитаном первого 
ранга, Черепков провел 
собственное расследо-
вание. Матросы были 
спасены, а он завоевал 
репутацию народного 
борца и отправился в 
политику. В том же году 
владивостокцы избрали 
его мэром.

- Вы помните, какое 
это было время? Крими-
нал захватывал крупные 
предприятия по всей 
стране, - говорит полков-
ник юстиции в запасе, 
общественный деятель 
Сергей Алферов. - А во 
Владивостоке особенно, 
это ведь стратегический 
край, много военных баз 
и предприятий. Весть о 
том, что один из офице-
ров, действительно чест-
ный человек, во Вла-
дивостоке стал мэром, 
была принята на ура - 

наконец-то хоть там на-
ведут порядок!

- Его поддерживал 
народ. А вот другие по-
литики, стремившиеся 
к власти любой ценой, 
ненавидели, - считает Та-
тьяна Капитан. - Шесть 
раз на его жизнь поку-
шались - чудом оставал-
ся жив. Один раз вывез-
ли в багажнике машины 
за город, избили до полу-
смерти - он еле ходил, с 
палочкой. Но политику 
не бросил.

В 1994-м его обвиня-
ют в получении взятки 
и освобождают от долж-
ности мэра. Он закрылся 
в своем кабинете, дверь 
штурмом брал ОМОН, 
имевший приказ от тог-
дашнего губернатора 
Приморья Евгения На-
здратенко, с которым 
у Черепкова был кон-
фликт. Федеральные 
власти впоследствии 
разобрались, и все обви-
нения с Черепкова были 
сняты за отсутствием со-
става преступления.

Какие взятки, гово-
рит Татьяна, если он 
ушел из жизни, имея в 
собственности всего-то 
12 кв. метров в кварти-
ре в Москве (остальная 
жилплощадь была запи-
сана на сына). Никаких 
заграничных счетов, ни-
какой недвижимости за 
рубежом. Пенсия, прав-
да, повышенная - 65 тыс. 
рублей. И ничего более.

«Врачи 
заверяли, 
что рака нет»

- Он действительно 
производил впечатле-
ние борца за народное 
счастье - выбрал свой 
путь и не собирался сво-
рачивать, - вспоминает 
полковник Алферов, 
общавшийся с Черепко-
вым в «лихие 90-е».

- Один из честнейших 
людей из всех, кого я 
знал! - убежден и певец 
Юлиан, близко дружив-
ший с политиком более 
тридцати лет.

- И очень активный, 
несмотря на возраст за 
70, - вздыхает помощ-
ница Татьяна. - До по-
следнего к нему обра-
щались люди со своими 
проблемами. Он при-
нимал до 600 звонков 
в день! Не говоря уж о 
письмах по электронной 
почте - до нескольких 
тысяч в неделю! Все 
читал. Многим пытался 
помочь - лично писал 
в правительство и пре-
зиденту. На некоторые 
его обращения чиновни-
ки даже откликались, и 
помощь нуждающимся 
приходила. Душой бо-
лел о Владивостоке. У 
нас здесь жизнь все хуже 
с каждым годом: гигант-
ские цены (на продукты 
первой необходимо-
сти - втрое выше, чем в 
Москве), неподъемные 
тарифы ЖКХ... Город 
буквально вымирает. 
Черепков винил себя, 
что не смог победить 
систему. В последние 
годы решил идти другим 
путем, говорил: «Надо 
людей менять - тогда 
система сама изменит-
ся!» Он создал и возгла-

вил партию «Свобода 
и народовластие». На 
собственные деньги с 
пенсии выпускал газеты, 
сам писал статьи - пы-
тался достучаться до на-
рода, объяснял им, как 
можно изменить страну 
и мир вокруг.

- Причиной смерти в 
прессе указывают онко-
логию, он действитель-
но болел? - спрашиваю 
Татьяну.

- Да. Причем еще че-
тыре года назад подозре-
вал у себя рак. Просил 
врачей провести более 
тщательное обследова-
ние. Они проводили, за-
веряли, что «все хорошо, 
болезни нет», а потом 
обнаружили опухоль, 

причем на четвертой 
стадии. Это случилось в 
декабре прошлого года. 
Как же Виктор Ива-
нович ругался: «Я им 
говорил... Ведь могли 
поймать болезнь рань-
ше и меня бы спасти!» 
В феврале ему провели 
операцию. Чувствовал 
себя, как говорил, непло-
хо. Звонил мне во Влади-
восток из своей москов-
ской квартиры, голос 
звучал бодро. Делился, 
что выращивает цветы 

на балконе, «а сегодня 
сварил себе борщ - очень 
вкусный получился». 
Освоил интернет, запи-
сывал видеообращения. 
Говорил, что не может 
без общения, а работа 
продлевает жизнь. Жил 
он один, супруга Вален-
тина Петровна умерла 
несколько лет назад. 
Квартиру использовал 
как рабочий офис - сове-
щался с помощниками, 
принимал людей.

Квартирный 
вопрос

О сыне Владимире со-
ратники Черепкова го-
ворят так: «Запер отца в 
больнице, никого к нему 

не допускал». По сути, 
изолировал от всяческо-
го общения. Почему? 
Общаться с прессой сын 
отказался: «Мне сейчас 
не до интервью».

При ближайшем рас-
смотрении семейная 
ситуация Черепковых 
выглядит банальной. Да-
вайте рассуждать. У отца 
и сына - одна квартира на 
двоих. Черепкову-стар-
шему принадлежит там 
треть. К нему регулярно 
наведываются много-
численные просители и 
соратники по партии. Не 
дом, а проходной двор. 
Черепков-младший при-
вел жену - отец был не-
доволен. И настолько, 
что молодым пришлось 
съехать и снять себе жи-
лье, что недешево. Едва 
ли не вся повышенная 
пенсия отца уходила на 
нужды партии. Мечтая о 
хорошей жизни для вла-
дивостокцев, он не обра-
щал внимания на самых 
близких. Так бывает.

- Весной, еще до того, 
как попал в клинику, я 
ему звоню - он в москов-
ском метро. Еду, говорит, 
на процедуры в больни-
цу, - продолжает Татьяна 
Капитан. - Меня такая 
злость взяла: «А где же 
ваши московские сорат-
ники, друзья, просите-
ли?! Не нашлось никого, 
кто бы отвез вас на эти 
процедуры?!» Потом 
позвонил уже из боль-
ницы. Голос был сла-
бый. Рассказал: «Ночью 
пошел в туалет, голова 
закружилась - упал, по-
терял сознание. Очнулся 
- звал медсестру. Никто 
не приходил. Пришли 
часа через два. Отнес-
ли в палату, осмотрели 
- оказались сломаны 
два ребра, видимо, по-
вредил при падении». Я 
возмутилась: «Уж если в 
«кремлевке» такие вра-
чи, какие же в простых 
больницах?!» В общем, 
недосмотрели.

Затем Виктор Череп-
ков был помещен в пал-
лиативное отделение 
клинической больницы.

- Паллиативное от-
деление - это хоспис для 
безнадежных больных, 
- говорит клинический 
психолог Ольга Короти-
на. - Давайте не строить 
иллюзий, рак четвер-
той стадии - это финал. 
Перелом двух ребер в 
подобном случае ослож-
нил ситуацию. Пациент 
становится лежачим, за-
тем начинается застой 
в легких и развивается 
«искусственная пневмо-
ния». Инфекция дыха-
тельных путей приводит 
к летальному исходу, в 
течение месяца человек 
умирает. Действитель-
но, колют наркотики и 
снотворные, но лишь с 
целью облегчить стра-
дания. Скорее всего, в 
последние недели име-
нитый пациент действи-
тельно не мог общаться 
в силу ухудшения своего 
состояния. Видимо, по-
этому к нему и не допу-
скали. Я тут криминала 
не вижу.

- Если друзья и со-
ратники Черепкова все 
же считают, что в смер-
ти есть криминальный 
след, они должны подать 
заявление в Следствен-
ный комитет и прокура-
туру с требованием не-
зависимой экспертизы 
и расследования, - убеж-
ден полковник Сергей 
Алферов.

Виктория Катаева

В последние месяцы Черепков судился с тележурналистом Андреем Кара-
уловым, заявившим в своей телепередаче, будто все мэры Владивостока 
были воры. Политик счел себя оскорбленным. Через суд он выиграл 130 
тыс. рублей у Караулова за моральный ущерб. Но от денег отказывался - 
требовал публичного опровержения. «На последние суды Виктор Ивано-
вич, уже больной, ездил сам. А Караулов не являлся», - рассказала «МН» 
Татьяна Капитан.
На прощание с Черепковым в Москве не пришел ни один политик. Была 
пара десятков человек. И во Владивостоке его похороны прошли практиче-
ски незамеченными. Печальное событие не осветил ни один телеканал - ни 
местный, ни федеральный. Большинство просто не знало о том, что ушел 
«самый народный и честный мэр», как его называют во Владивостоке.
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НАРОДНЫЙ МЭР НЕ ТРАТИЛ 
НА СЕБЯ ДАЖЕ ПЕНСИЮ

Уход из жизни бывшего депутата Госдумы, экс-мэра Владивосто-
ка Виктора Черепкова сопровождался скандалом, отзвуки кото-
рого не затихают и сейчас, когда миновало уже 9 дней со дня его 
смерти. «Миру новостей» удалось встретиться с людьми, которые 
хорошо знали политика.
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Подготовила Елена Хакимова

Справка «МН»
«Купить» страховой стаж можно при условии, что гражданин зарегистрирован в ПФР 
и официально не работает. Минимальный страховой взнос должен осуществляться 
в размере 26% с двух минимальных размеров месячной оплаты труда (МРОТ) в ме-
сяц. Максимальный размер страховых взносов не может быть более восьмикратно-
го минимального размера оплаты труда, установленного федеральным законом на 
начало финансового года, за который уплачиваются страховые взносы.

Как получить 
пособие 
на ребенка?

У нас с мужем общий 6-месяч-
ный ребенок, записанный на 
него. Все мы прописаны по од-
ному адресу, но отношения с 
мужем официально не оформ-
лены. Мне отказали в посо-
бии на ребенка, предложив 
либо зарегистрировать от-
ношения, либо подавать на 
алименты. Что мне делать в 
данной ситуации?

Алла Борисовна, 
г. Екатеринбург.

Адвокат Елена Хохлова: 
«Согласно ст. 2 Закона Сверд-
ловской области от 14.12.2004 
№204-ОЗ «О ежемесячном 

пособии на ребенка», лицо, обра-
тившееся за назначением пособия, 
должно иметь среднедушевой доход 
ниже величины прожиточного ми-
нимума на душу населения, установ-
ленного в Свердловской области. 
Согласно постановлению областно-
го правительства от 01.02.2005 №70-
ПП «О порядке реализации Закона 
Свердловской области от 14.12.2004 
№ 204-ОЗ «О ежемесячном пособии 
на ребенка», к доходам, учитывае-
мым при исчислении среднедуше-
вого дохода для назначения ежеме-
сячного пособия на ребенка, также 
относятся алименты на детей. Что-
бы получать пособие, вам нужно 
либо зарегистрировать брак с ва-
шим сожителем, после чего пока-
зать соцзащите и ваш, и его доход, и 
тогда уже будет понятно, будете ли 
вы считаться малоимущими граж-
данами (доход ниже прожиточного 
минимума), либо взыскать с него 
алименты (пусть даже это будет 
формальностью), а затем показать 
соцзащите, каков размер алимен-
тов, взыскиваемых на детей. Только 
по этим документам соцзащита бу-
дет считать, каков среднедушевой 
доход вместе с алиментами. Зареги-
стрировать брак, взыскать алимен-
ты или не обращаться за пособием 
на ребенка вовсе, решать вам».

?

!

Сделайте удобный 
переход!

Возле дома расположен пеше-
ходный переход, установлен 
знак «Пешеходный переход» и 
на дорогу нанесена разметка. 
Но чтобы перей ти дорогу, 
мне, например, нужно коляску 
с ребенком перенести через 
бордюр, потом пройти по га-
зону и перешагнуть вместе 
с коляской еще один бордюр. 
Куда обратиться, чтобы пе-
шеходный переход привели в 
надлежащий вид?

М.Ю. Гареева, г. Владивосток.

Эксперт Олег Головин: «До-
рожная деятельность в отно-
шении автомобильных дорог 
местного значения в грани-
цах городского округа и обе-

спечение безопасности дорожно-
го движения на них относятся к 
полномочиям органов местного 
самоуправления города согласно 
пп. 5 п. 1 ст. 16 Федерального за-
кона от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ». 
Во Владивостоке это, например, 
Управление дорог и благоустрой-
ства администрации города Влади-
востока, которое ведет дорожную 
деятельность и благоустройство в 
отношении дорог местного значе-
ния, в том числе проектирование 
и реконструкцию автомобильных 
дорог местного значения и ис-
кусственных сооружений на них. 
Пешеходный переход относится 
к искусственным сооружениям. 
В соответствии с п. 4.5.2.6 Нацио-
нального стандарта РФ (ГОСТ Р 
52766-2007. Дороги автомобильные 
общего пользования. Элементы 
обустройства. Общие требования) 
у наземных пешеходных переходов 
со светофорным регулированием 
должны быть установлены ограни-
чивающие пешеходные огражде-
ния перильного типа с двух сторон 
дороги на расстоянии не менее 50 м 
в обе стороны от пешеходного пе-
рехода. Состояние тротуара и газо-
на и их назначение (проход к пере-
ходу) - вопросы благоустройства 
территории. Вы вправе обратиться 
в управление дорог с заявлением 
о создании безопасного и благо-
устроенного прохода к переходу. 
Более эффективно коллективное 
обращение, например от молодых 
мам - жительниц микрорайона, 
которым неудобно и небезопасно 
проходить к переходу».

?
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Юрист Алексей Петров: 
«Вам и участковому надо 
ознакомиться с п. 5 ч. 20 ст. 
13 Федерального закона от 

13.12.1996 №150-ФЗ «Об оружии». 
Там сказано, что лицензия на при-
обретение оружия не выдается 
гражданам РФ, повторно привле-
ченным в течение года к админи-
стративной ответственности за 
совершение административного 
правонарушения, посягающего 

на общественный порядок адми-
нистративного правонарушения, 
связанного с нарушением пра-
вил охоты, либо административ-
ного правонарушения в области 
оборота наркотических средств, 
психотропных веществ и т.д. Ст. 
6.1.1. КоАП РФ относится к адми-
нистративным правонарушениям 
иного рода, так что отказывать в 
получении лицензии на оружие 
вам не вправе».

Не выдают лицензию на оружие
В мае этого года меня дважды привлекли к административной 
ответственности по ст. 6.1.1 (побои), а я бы хотел получить 
разрешение на гладкоствольное охотничье оружие. Обратил-
ся к участковому, в ответ услышал, что лицензия в моем слу-
чае положена только через год. Прав ли полицейский?

Андрей, г. Кострома.

?

!

Юрист Ирина Киреева: «Нет, 
о втором высшем образова-
нии можно говорить, толь-
ко когда у вас на руках есть 
диплом о высшем образова-

нии, а у вас неоконченное выс-
шее. Ответ на второй вопрос так-
же отрицательный. Специалитет 
и бакалавриат - разные уровни 

образования (ст. 108 ФЗ «Об об-
разовании»). Что касается зачис-
ления в магистратуру, согласно 
ст. 69 закона «Об образовании», 
к освоению ее программ допу-
скаются лица, имеющие высшее 
образование любого уровня. То 
есть, получается, опять же нужен 
диплом о высшем образовании».

Училась, но недоучилась
Я заочно училась в вузе, но диплом не защитила, получив лишь 
справку о сдаче зачетов-экзаменов-практик. Могу ли с этой 
справкой получить второе высшее образование? Или, к приме-
ру, вместо диплома специалиста получить бакалавра, а доучив-
шись еще 2-3 года на магистра, получить диплом о «вышке»?

Елена Д., г. Москва.

?
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Начальник ГУ ПФР №5 по 
Москве и Московской об-
ласти Александр Акимен-
ко: «Сам по себе страховой 

стаж - это длительность периодов 
трудовой и иной деятельности, 
включая и нетрудовые перио-
ды, которые учитываются при 
установлении страховой пенсии, 
в течение которых работодатель 
уплачивал взносы в Пенсионный 
фонд РФ. В 2017 году для назначе-
ния страховой выплаты по старо-
сти необходимый стаж должен 
составлять не менее восьми лет. 
Но бывает, что гражданину по 
ряду причин не хватает, к приме-
ру, двух лет до необходимого ста-
жа. Оставаться без пенсии? Нет! 
Ст. 29 закона «Об обязательном 
пенсионном страховании в РФ» 
предусматривает, что определен-
ный круг лиц, имеющих право 
добровольно вступить в правоот-
ношения по обязательному пен-
сионному страхованию, может за-
регистрироваться в органах ПФР 
в качестве страхователей. Говоря 
проще, таким людям дается воз-
можность «докупить» недостаю-
щий стаж. При этом гражданин 

может приобрести не более по-
ловины требуемого стажа (толь-
ко четыре года), но целиком «ку-
пить» его нельзя.

Начиная с 1 января 2015 года в 
страховой стаж могут засчиты-
ваться периоды добровольной 
уплаты страховых взносов опре-
деленных категорий граждан. Это 
граждане РФ, проживающие за 
границей и официально не трудо-
устроенные в нашей стране (если 
они уплачивают сами за себя стра-
ховой взнос в пенсионную систему, 
им идет стаж), официально нетру-
доустроенные соотечественники 
(таковых, по разным оценкам, в 
России от 15 до 18 млн, за которых 
не делаются отчисления в пенси-
онную систему).

«Купить» страховой стаж 
можно и за другого человека, не 
зарегистрированного в системе 
обязательного соцстрахования. 
К примеру, если женщина нигде 
не работает и выполняет функ-
ции домохозяйки, ее муж (брат 
или кто-либо другой) может 
добровольно вносить плату в 
пенсионную систему, и эта плата 
будет засчитываться в стаж. 

Как «докупить» пенсионный стаж?
Для получения полноценной пенсии мне не хватает трех лет 
трудового стажа. Говорят, что я могу «докупить» недоста-
ющие годы. Что это значит?

Ирина Масачухина, г. Химки.
?

!

Евгений Лобастов, г. Москва: «На 
днях после работы заехал в ма-
газин за продуктами. Выхожу из 
магазина, сажусь в машину. Подбе-
гает девочка лет 12-14 - растрепан-
ная, на руках синяки и, чуть не пла-
ча, просит довезти ее домой. Я бы 
помог ей, но, оглядевшись, увидел 
рядом тонированную машину, на 
которую девочка все время огля-
дывалась. В общем, я предложил 
вызвать ей такси и оплатить его, но 
она резко развернулась и убежала 
к другой машине. И тут до меня 
дошел смысл развода. Если бы де-

вочка села ко мне и я 
бы ее повез, стоявшая 
машина поехала бы за 

мной. Меня прижали бы к обочине, 
обвинили бы в том, что я педофил, 
и потребовали бы заплатить денег. 
Если бы я отказался - пригрозили 
бы полицией. Пока я обо всем этом 
размышлял, девочка, я увидел, села 
в другую машину. Недолго думая, 
газанул и заблокировал проезд то-
нированной машине вроде как слу-
чайно. Тут такое началось! Из ма-
шины выскочил амбал и, ругаясь 
матом, стал угрожать мне. Я поту-
пил минуты две и отогнал машину 
от греха подальше. Так что будьте 
бдительны!»

Читатель «МН» предупреждает:
новая мошенническая схема
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Удел моногородов
Пример такого меняюще-

гося города - Выкса, в кото-
рую уже седьмой раз прихо-
дит фестиваль «Арт-Овраг». 
Урбанист Святослав Муру-
нов, эксперт по изменению 
городской среды, руково-
дитель Центра прикладной 
урбанистики в Сколкове, за-
нимался исследованиями и 
брендингом Казани, Сочи, 
Саратова, Саранска, Орла, 
Калуги. Сейчас он со своими 
коллегами меняет Выксу и 
его жителей.

«Москва съедает регионы 
двумя способами, - пережи-
вает эксперт. - Или люди из 
регионов уезжают в столи-
цу, или столица привносит 
на местные территории свой 
устав, но это ошибка. Не надо 
ничего навязывать, местной 
власти, бизнесу и интеллиген-
ции надо искать идеи здесь, 
на месте, и дать им свободу 
расти».

Как замечает специалист, 
сложнее всего меняться мо-
ногородам: когда-то жизнь в 
них была привязана к градо-
образующему предприятию. 
Теперь они закрываются 
либо людям просто уже не 
хватает импульса для новой 
интересной жизни - тогда они 
просто уезжают.

Градообразующее пред-
приятие Выксы - металлур-
гический завод. Заводчане 
делают трубы, колеса для 
железнодорожных вагонов и 
льют сталь. Но чем можно за-
интересовать жителей подоб-
ных городов кроме работы, 
дающей им хлеб?

Сарай как 
культурный код

«Допустим, ваша бабушка 
готовила прекрасный пирог, 
все его помнят, и 
рецепт этот пере-
дается из поколе-
ния в поколение. 
Вот в рамках ва-
шей семьи этот 
рецепт пирога - 
культурный код. А 
для Выксы «Арт-
Овраг» уже стал 
культурным кодом. 
Это нематериаль-
ная ценность. И та-
кими кодами для го-
рода становятся его 
арт-объекты и новая 
занятость жителей», 
- объясняет Свят 
Мурунов, замечая, что Выкса 
может стать примером изме-
нений для других городов.

...Мы сидим в импровизи-
рованном сарае: в этом году 
арт-фестиваль проходит на 
городской площади как раз 
в таких сколоченных прямо 
здесь постройках. 

«Мы увидели, что для вык-
сунцев сарай - это некий на-
полненный смыслом объект, 
пространство, - говорит Свят 
Мурунов. - Они называют его 
«сарайка». Это тоже культур-
ный код. В сарайке встреча-
ются родственники, проходят 
праздники или там велома-
стерская, допустим...»

И вспоминается гараж Сы-
роежкина в фильме «При-
ключения Электроника» 
- место, где можно было со-
браться с друзьями или поси-
деть в одиночестве со своими 
мыслями, или поиграть на ги-
таре, или перебирать старые 
вещи, предаваясь носталь-
гии...

«Это продолжение той са-
мой крестьянской площадки, 
подворья, которое сжалось до 

размеров сарайки», - отмеча-
ет собеседник.

Урбанисты обнаружили, 
что творчество горожан ча-
сто сосредотачивается именно 
здесь - в местных дворах. Тут 
люди чувствуют себя хозяева-
ми, и им хочется менять жизнь 
вокруг себя. И надо вытаски-
вать активистов дворовых 
территорий с их незаурядны-
ми идеями и распространять 
эти идеи на весь город.

Жителям Выксы предло-
жили собрать фотографии 
из семейных архивов и нари-
совать планы-эскизы своих 
дворов. Так здесь придумали 
«Паспорт двора». Каждый 

двор сможет получить заказ 
на проектирование и благо-
устройство.

Из провинции 
в Книгу рекордов

Выкса постепенно стала 
музеем под открытым небом: 
на стенах домов - уникаль-
ные огромные граффити. 
Ценители искусства специ-

ально приезжают в 
Выксу изучать это 
городское искусство. 
Здесь же теперь есть 
и самое большое 
граффити в мире: 
стену Выксунского 
металлургического 
завода площадью 
10 тыс. кв. метров 
украсила работа 
уличного худож-
ника из Москвы 
Миши Most’а. Эта 
художественная 
настенная роспись 
занесена в Книгу 
рекордов России 

и Европы.
В Выксе сейчас насчиты-

вается более 80 арт-объектов. 
Самые известные - деревян-
ный единорог с герба братьев 
Баташевых, бывших владель-
цев здешнего завода, который 
в этом году отмечает 260-ле-
тие. Единорог, символ Выксы, 
- работа известного венгер-
ского скульптора Габора Ми-
клоша. Его Сокол с размахом 
крыльев в 20 метров укра-
сил стадион Mercedes-Benz 
Sta dium в США, а его Орел 
стоит у стадиона «Ференцва-
рош» в Будапеште. По всему 
городу разбросаны более 40 
граффити известных и не 
очень уличных художников 
из России и стран Европы.

Кстати, более 100 лет на-
зад инженер Шухов построил 
в Выксе гиперболическую 
башню - прообраз москов-
ской на Шаболовке.

Лавочки - 
своими руками

Город должен себя распа-
ковать и вкусно подать, гово-
рит эксперт. «Например, мы 
предлагаем местным жите-
лям делать лавочки для го-
рода своими руками, а они не 
понимают, зачем, когда есть 
власти и бюджет. Мощней-
шая инерция, которая фор-
мировалась десятилетиями», 
- сетует Свят Мурунов.

Так что фестиваль «Арт-
Овраг» - это фактически 
арт-терапия для города. И по-
степенно, наблюдает 
у р б а н и с т, 
отношение 
горожан к 
своим тер-
р и т о р и -
ям меняется. 
К примеру, в 
Сургуте мест-
ные жители 
тоже снача-
ла не горели 
желанием ме-
нять городское 
пространство 
своими руками. 
Пока не осоз-
нали: это их город, они здесь 
хозяева! Потребительское 
отношение к городскому про-
странству начало исчезать.

Кстати, с 2013 года, за вре-
мя проведения в Выксе фе-
стиваля, здесь уменьшилось 
количество преступлений 
среди несовершеннолетних, 
замечает глава Выксы Вла-
димир Кочетков: «Это, конеч-
но, длительный эффект. Это 
постепенная ломка стереоти-
пов, изменение нравственных 
устоев».

«Мы хотим, чтобы это был 
не просто город-завод. Не 
увеличивая плотности насе-
ления, расширить активность, 
возможности для жителей, 
дать им новые цели», - пояс-
няет организатор фестиваля 
Юлия Бычкова.

А вот что рассказал «Миру 
новостей» о подобной стра-
тегии Олег Егоров, глава 
заксобрания подмосковного 
города Черноголовки: «Наш 
город довольно маленький 
и закрытый. Это наукоград. 
Население пожилое. Но мы 
хотим изменить городскую 
среду. Три года назад я случай-
но оказался в Выксе и был по-
ражен происходящими здесь 
переменами и теми предло-
жениями, которые вносит со-
временное искусство в жизнь 
города, особенно граффити. 
Теперь я специально приехал 
на «Арт-Овраг», чтобы по-
учиться опыту Выксы».

У Черноголовки уже есть 
бренд - бутилированная вода, 
которую здесь производят. Но 

этого мало. «В 90-е годы на-
уку затмила водка, и мне, как 
выходцу из научной семьи, 
это было обидно, - продол-
жает Олег Егоров. - Недавно 
мы в городе поставили самый 
большой в России памятник 
ученым - академику Н.Н. Се-
менову и Ф.И. Дубовицкому. 
Вроде бы можно было по-
ставить на этом точку. Но мы 
считаем, что этого мало».

Молодежь таких малень-
ких городов, замечает Его-
ров, часто считает свой го-
род болотом и хочет оттуда 
уехать: «А когда рядом есть 
такой большой пылесос, как 
Москва, то эта опасность воз-
растает».

Евгения Кузнецова,
фото предоставлены компанией 
ОМК, организатором фестиваля 

в Выксе

ГОРОДАМ
прописали

Выкса, Черноголовка, Сургут, Казань, Орел - многие 
российские города пытаются найти свой новый образ и 

вырваться из монотонного существования. Новые городские 
фишки дают и новые возможности для реализации творческих 
идей горожан, особенно молодежи. Эксперты считают, что это 

может изменить жизнь таких территорий к лучшему.

Эта художественная настенная 

роспись занесена в Книгу рекордов 

России и Европы
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Тюремное ведомство со-
общило, что за решеткой 

у нас сейчас сидят без 
малого 30 тыс. иностран-
цев. Большинство - за со-
вершение тяжких престу-
плений. А вот за что и как 

сидят за рубежом наши 
соотечественники, гово-

рят реже. «Мир новостей» 
изучил истории россий-

ских персон нон грата.

Наркодилеры, 
хулиганы, хакеры

Наши люди сидят в полу-
сотне стран, на всех континен-
тах. Вот лишь несколько со-
общений за последнее время.

На Бали на 17 лет неволи 
осужден 30-летний повар 
из Сургута Роман Калаш-
ников, которого в декабре 
2016 года задержали при 
попытке провезти в Индо-
незию 3 кг гашиша.

Не меньший срок вплоть 
до высшей меры ожидает 
31-летнего инженера из Мо-
сквы Юрия Кирдюшкина, 
которого на Филиппинах 
обвиняют в перевозке круп-
ной партии кокаина. Он при-
летел в Манилу 5 октября 
2016 года из Бразилии тран-
зитом через Дубай. Был за-
держан в аэропорту после 
того, как в его багаже было 
обнаружено, по данным фи-
липпинских силовиков, 9,9 кг 
кокаина. Юрий заявляет, что 
просто выполнял просьбу 
своего знакомого из Санкт-
Петербурга привезти из 
Перу цветки кактуса Сан-
Педро, в чем не увидел ниче-
го криминального.

В Германии двум россия-
нам грозит от полугода до де-
сяти лет тюрьмы. Молодым 
людям 20 и 30 лет предъяв-
лено обвинение в том, что во 
время саммита G20 они на-
несли тяжкие телесные по-
вреждения полицейским.

Одно из самых резонанс-
ных дел - приговор Роману 
Селезневу. В апреле 2017 года 
в США ему дали 27 лет лише-
ния свободы за кибермошен-
ничество и похищение лич-
ных данных. К слову, Роман 
стал инвалидом после взрыва 
в марокканском кафе в 2011 
году, где получил тяжелую 
черепно-мозговую травму.

Там же, в заокеанских 
тюрьмах, напомним, томятся 
летчик Константин Ярошен-
ко и бизнесмен Виктор Бут. 
Первый приговорен к 20 го-
дам тюремного заключения, 
второй - к 25.

Все они, заметим, были за-
держаны не в США: Селез-
нев - на Мальдивах в июне 
2014 года. Ярошенко, обви-
ненный в подготовке транс-
портировки крупной партии 
кокаина, - в мае 2010 года в 
Либерии. Бут за преступный 
сговор с целью поставок ору-
жия террористическим груп-
пировкам в том же году экс-
традирован из Таиланда.

По запросу США в Испа-
нии были также задержаны 

двое российских программи-
стов - 36-летний петербуржец 
Петр Левашов и 31-летний 
Станислав Лисов из Таган-
рога. Так что рекомендации 
МИДа о рисках, связанных с 
поездками в страны, у кото-
рых с США заключены дого-
воры об экстрадиции, возник-
ли не на пустом месте.

Побег 
в преисподнюю

Когда страна еще называ-
лась Советский Союз, арест 
ее граждан за рубежом вы-
зывал бурю негодования, а 
в тюрьмы попадали счита-
ные единицы. Причина была 

ясна: за границу ездили не 
многие, да и тех проверяли 
до седьмого колена.

Самый, пожалуй, извест-
ный случай посадки произо-
шел уже на закате великой 
державы: 19 августа 1990 года 
11 заключенных, этапирован-
ных из Нерюнгри в Якутск, 
разоружили конвой и, взяв 
пассажиров в заложники, по-
требовали, чтобы самолет ле-
тел в Карачи. Только не знали 
они, что в Пакистане в отно-
шении угонщиков самолетов 
действуют суровые законы, 
а российские тюрьмы - рай 
по сравнению с пакистански-
ми. В результате все бандиты 
были приговорены к смерт-
ной казни, которую им заме-
нили потом на пожизненное 
заключение. Очень скоро 
угонщики запросились обрат-
но в Россию. Их ходатайство 
было удовлетворено только 
через восемь лет. Один из за-
хватчиков позднее признался: 
«Знал бы, что там в тюрьмах 
такое творится, лучше бы от-
сидел на сибирских нарах». 
Домой вернулись не все. Трое 
скончались до депортации, 
остальные получили на роди-
не еще по 15 лет.

Сейчас за пределами Рос-
сии отбывают наказание 4,5 
тыс. соотечественников. В 
консульском департаменте 
МИДа, на который возло-

жена обязанность оказывать 
помощь своим гражданам, 
попавшим в конфликт с за-
коном страны пребывания, 
считают, что «это очень 
много». И численность та-
ких персонажей с каждым 
годом растет. Сидят за кон-
трабанду товаров и наркоти-
ков, кражи, грабежи, угоны 

автотранспортных средств, 
подделку документов, фи-
нансовые мошенничества. 
Есть в этом перечне и случаи 
умышленного убийства.

Об американских узниках 
- чаще, чем о ком бы то ни 
было, - речь заходит потому, 
что США отправляют доси-
живать на родину лишь мек-
сиканцев и канадцев, ино-
гда представителей других 
стран, но не россиян. Ныне 
в тюрьмах Америки отбыва-

ют наказание 54 гражданина 
России, в основном за мо-
шенничество и вымогатель-
ство.

Однако гораздо больше 
россиян сидят в Европе. В 
Германии - примерно 450 
человек, в Испании - 170, в 
Бельгии - 160, в Эстонии - 150. 
Еще чаще наши соотече-

ственники попадают в нево-
лю в ближнем зарубежье. В 
Казахстане еще несколько 
лет назад их было около ты-
сячи человек. Сейчас меньше.

Тюрьма для 
крутых перцев

Сидят россияне по-разному. 
Тюрьмы Германии, Норвегии, 
Швеции и ряда других евро-
пейских стран напоминают 
отели. Здесь двухместные 
камеры, в которых имеются 
телевизоры, компьютеры, 
сан узлы, а также кухни, где 
заключенные могут, если 
есть желание, готовить себе 
сами. В тюрьмах уютные дво-
рики для прогулок, спортив-
ные площадки, тренажерные 
залы. В общем, как гласит рас-
хожая шутка, «невозможно 
томиться в шведской тюрьме, 
нет условий для томления».

Другое дело - азиатские 
места заключения. Если 
курорты Индии и Таиланда 
представляются нам раем, 
то тамошние тюрьмы - на-
стоящий ад, по сравнению 

с которым даже родные 
застенки покажутся трех-
звездочным отелем. В поме-
щениях, рассчитанных мак-
симум человек на 40, могут 
находиться до 250. Большую 
часть дня приходится про-
водить на ногах, спать лежа 
на голом полу - это недости-
жимая роскошь, спят здесь, 

сидя на корточках. Вода 
грязная, кормежка ужасная. 
Все приготовлено из испор-
ченных продуктов, поэтому 
добавляется огромное коли-
чество перца чили.

Вот свидетельство ро-
стовчанки Ирины Рудых, 
которая по ложному обви-
нению в убийстве попала 
в одну из тюрем Непала. 
Наказание она отбывала 
в камере площадью 15 кв. 
метров, в которой содержа-
лись еще 15 крикливых, по-
стоянно ругающихся между 
собой женщин. Помещение 
сырое, под ногами - кры-
сы, на стенах - тараканы. 
В письме, которое Ирина 
сумела передать на родину, 
были такие строки: «Спле-
ла прочную веревку, кото-
рую прячу под подушкой. 
Если терпение закончится, 
то лучше петля, чем такая 
жизнь».

Женщину приговорили к 
21 году лишения свободы. 
Российским дипломатам 
удалось невозможное: че-
рез два года состоялся но-
вый суд и оправдательный 
приговор - для непальско-
го судопроизводства слу-
чай уникальный.

Бизнесмену Сергею 
Полонскому, в свое время 
попавшему в камбоджий-
ские застенки, для созда-

ния приемлемых для себя 
условий пришлось даже 
создать специальный фонд 
и внести в него 1 млн дол-
ларов «на усовершенство-
вание камбоджийских мест 
заключения».

Из Пекина 
выдачи нет

Москва заступается не 
за всех. Да и какой смысл 
вытаскивать из Японии, на-
пример, Юрия Маркова, со-
вершившего с подельником 
в портовом городе Ниига-
те вооруженный налет на 
игорный центр? Добычей 
преступников стали 5,5 млн 
иен (около 50 тыс. долла-
ров).

А бывает, что вытаски-
вать бесполезно - не отда-
дут. Например, жительница 
Хабаровска Марина Лопа-
тина, 1973 года рождения, в 
Китае приговорена к смерт-
ной казни за попытку ввезти 
в эту страну 2 кг героина.

Поднебесная занимает 
крайне принципиальную 
позицию в отношении пре-
ступлений, направленных 
против китайского обще-
ства. Так, несмотря на при-
зывы из Токио воздержать-
ся от исполнения смертного 
приговора, в Китае за нар-
котрафик казнены четыре 
гражданина Японии. Ранее 
за аналогичное преступле-
ние приведен в исполнение 
смертный приговор в от-
ношении британца. Правда, 
недавно смертную казнь 
россиянам заменили на дли-
тельное заключение, но... в 
китайских тюрьмах.

Владимир Гондусов

КАК СИДЯТ НАШИ 
ЗА БУГРОМ

Из 29 397 иностранных граждан, отбывающих наказа-
ние в российских тюрьмах, больше всего граждан Тад-
жикистана - 8002 человека. На втором месте выходцы 
из Узбекистана - 6362 человека. Далее идут украин-
цы - 4761 человек и азербайджанцы - 2350 человек. 
Граждан стран Евросоюза - 97. 
Сидят за убийства, кражи, грабеж, мошенничество, хра-
нение и оборот наркотиков. 12 граждан США отбывают 
срок за изнасилование, разбой, мошенничество, вымо-
гательство, наркотики.

А КТО СИДИТ У НАС?

Так сидят на Ближнем Востоке...

...а так в Англии
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Тема покорения космиче-
ского пространства много 
лет была предметом нашей 
гордости, она грела души и 
сердца рабочих, колхозников, 
интеллигенции. Увы, време-
на Юрия Гагарина и Алексея 
Леонова давно прошли. Оте-
чественная космонавтика 
уже почти не радует. Вот и 
приходится искать утешение, 
вспоминая дни космических 
побед, торжества и славы.

Один из таких дней - 14 
сентября 1959 года, когда 
автоматическая межпла-
нетная станция «Луна-2», 
преодолев расстояние в 
384 тысячи километров, 
совершила жесткую по-
садку на Луну. Аппарат 
доставил на поверхность 
естественного спутника 
два шаровых вымпела, ко-
торые, как мозаикой, были 
покрыты пятиугольными 
пластинами из нержавею-
щей стали с изображением 
герба Советского Союза и 
надписями «СССР» с одной 
стороны и «СССР. Сентябрь 
1959» - с другой. Это было 
эпохальное и очень симво-
личное событие: впервые 
аппарат, созданный руками 
человека, достиг другого 
небесного тела.

Последний космический 
аппарат, направленный в 
сторону Луны, стартовал с 
территории нашей страны 
в далеком 1976-м. Мы не ле-
тали к Луне больше 40 лет, в 
то время как американские, 
европейские, японские, ки-
тайские и индийские косми-
ческие зонды чувствуют себя 
по-домашнему как на лунной 
орбите, так и на ее по-
верхности. Как мог-
ло такое случить-
ся? Попробуем 
разобраться.

Напомним, что разработ-
кой аппаратов для россий-
ской программы по изуче-
нию Луны занимается НПО 
имени Лавочкина и в недрах 
этой уважаемой корпорации 
утвержден график исследо-
ваний естественного спутни-
ка Земли. Выглядит он убе-

дительно, но убедить в чем-то 
он может только того, кто не 
знает, не помнит или не хочет 
помнить истории отечествен-
ной космонавтики. Что ж, да-
вайте вспоминать по порядку.

Сегодняшняя россий-
ская лунная программа пре-
дусматривает отправку в 
2019 году малоразмерной 
демонстрационной поса-

дочной станции «Луна-25» 
(«Луна-Глоб»), с по-

мощью которой 
планируется от-
работать базовые 
технологии мягкой 
посадки на поверх-
ность Луны. Но по-

звольте! Ведь еще 
в феврале 1966 года 

советский аппарат 
«Луна-9» впервые в мире 

мягко прилунился в Океа-
не Бурь, да еще и передал на 
Землю фотопанораму лунной 
поверхности!

Идем далее. В программе 
говорится о том, что в 2021 
году орбитальный космиче-
ский аппарат «Луна-26» («Лу-
на-Ресурс») будет дистанци-
онно исследовать Луну, около 
года вращаясь на орбите 
высотой примерно 200 
км. Проще говоря, наме-
чается запуск искусствен-

ного спутника Луны, и это 
опять что-то напоминает. А-а, 
вспомнил! В том же 1966 году 
станция «Луна-10» продела-
ла точно такой же фокус. И 
тоже впервые в мире, кстати.

Чем же еще порадуют 
Роскосмос и «Лавочкин»? 
Ну «Луну-27» мы пропустим 
из-за невнятности ее описа-
ния, а вот «Луна-28», она же 
«Луна-Грунт», - это просто 
фантастика!

Станция будет оснащена 
грунтозаборным устрой-
ством и системой доставки 

образцов лунной тверди на 
Землю для дальнейших ис-
следований. И снова ощуще-
ние дежавю: где-то я про это 
слышал... Ну конечно! Еще 
в 1970 году «Луна-16» совер-
шила посадку на естествен-
ный спутник, а ее возвра-
щаемый аппарат доставил 
образцы лунной землицы на 
территорию СССР. И опять 
впервые в истории.

Что-то не так с этой Фе-
деральной космической про-
граммой России на 2016-2025 
годы. Очень напоминает изо-
бретение велосипеда, только 
большого и дорогого, кос-
мических масштабов. Полу-
чается что-то среднее между 
американским Днем сурка и 
сказкой про белого бычка. 
Ведь все это уже было аж 50 
лет тому назад! Давным-дав-
но, но было! И куда делось? 
Потеряли? Распродали? По-
чему ни денег, ни стульев? 
Не хочется верить, что наш 
удел - крутиться на родных 
«Союзах» вокруг матушки 

Земли в районе Между-
народной космической 
станции, как таксисты 

возле Казанского вокзала, 
и ждать, когда проголосуют 
богатые заграничные попут-
чики. Но пока так.

СЛОВНО С ЛУНЫ 
СВАЛИЛИСЬ...

Как получилось, что триумфаль-
ный полет межпланетной косми-

ческой станции «Луна-2» в 1959 
году превратился в наши дни в 

полное лунное фиаско?

14 сентября 1959 
года «Луна-2» 
доставила на по-
верхность есте-
ственного спутника 
два шаровых вымпела. 
Впервые аппарат, созданный 
руками человека, достиг дру-
гого небесного тела.

Макетный проект 
орбитального зонда 
«Луна-25» 
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В главных ролях настоящие 
звезды - Виктория Толстогано-
ва и Виталий Кищенко, ставший 
таковым после выхода ленты 
Карена Шахназарова «Анна 
Каренина». Режиссером сериа-
ла выступил сын популярного 
телеведущего Владимира Со-
ловьева - Александр, учившийся 
профессии в Лондоне. Продю-
серскую роль взял на себя сам 
Павел Лунгин! Однако...

- Жены полицейских такими 
не бывают, - говорит бывший со-
трудник МВД, психолог Кирилл 
Дроздовский. - Жены рядовых 
сотрудников - обычные женщи-
ны, как правило, понимающие и 
принимающие сложность про-
фессии супруга: что это муж-
ская работа, неблагодарная, но 
необходимая. Жена такого со-

трудника - это его «прикрытый 
тыл». Ну а жена, скажем так, 
коррумпированного полицей-
ского начальника (какой пока-
зан в картине главным отрица-
тельным героем) вряд ли может 
быть домохозяйкой. Такие жен-
щины, как правило, вращаются 
в гламурном мире: спа-салоны, 
йога... Но они не афишируют ру-
блевским подружкам, что муж 
служит в полиции, в их кругу 
это не считается престижным. 
Такие жены, к примеру, могут 
владеть салоном красоты - что 
называется, для отвода глаз: за-
рабатывает как будто сама. И 
все имущество семьи записано 
на нее. У мужа как бы нет ни-
чего, ему ведь по долгу службы 
запрещено быть обеспеченным, 
иначе сразу начнутся вопросы и 
подозрения. Ну а сами жены - и 
«обычных сотрудников», и «гла-

мурные» - преступников ловить 
точно не станут. Такое бывает 
только в кино.

Словом, сериал - очередная 
фантазия сценаристов. Таких на 
российском ТВ сотни. Но «со-
слали» в ночной эфир именно 
этот. Почему - на канале объяс-
нить отказались.

Любопытно, что за несколько 
дней до показа именно «Жену 
полицейского» на НТВ анонси-
ровали как «главное событие 
телесезона». А продюсер Павел 
Лунгин в провале винит не ре-
жиссера и не сценаристов, а... 
зрителя:

- Это очень сложно - попасть 
в точку. Никогда не угадаешь, 
что нужно людям, что они хотят 
смотреть...

Про жен полицейских, види-
мо, не хотят.

К.П.

Не только Москва не верит слезам, но 
и безымянный городок в Курской об-
ласти, где героиня сериала «Комис-
сарша» борется за свое счастье. Бо-
рется беспощадно и безжалостно. Что 
ж, очень модный сегодня сюжет. Вот 
только исполнение опять подвело...

Образ, созданный Ириной Пеговой, по-
лучился крайне спорным и противоречи-
вым. Но - не в хорошем смысле. С одной 
стороны, перед нами эдакая железная леди, 
способная ради работы бросить сына, из 
мести убить неверного мужчину, принести 

в жертву 

новорожденную внучку. С другой 
стороны, Ирина невероятно убедительна в 
роли заботливой бабули, делающей той же 
самой внучке «у-тю-тю» и таскающей до-
мой молоко и тушенку. В каких-то случаях 
подобная двойственность может пойти во 
благо персонажу, но не тут.

Я полагаю, что изначально Комиссар-
ша задумывалась как супервумен. Она 
должна была, как женщина-кошка, бес-
шумно перепрыгивать с крыши на кры-
шу, возникая прямо перед носом ни о 
чем не подозревающих преступников в 
самый неожиданный момент. А на деле 
вышла ментально тяжеловесной - под 
такой любая крыша рухнет, а ее шаги ус-
лышат еще за километр.

Детективные таланты, откровения и оза-
рения Комиссарши тоже выглядят совер-
шенно неубедительными. К тому же сериал, 
явно созданный под влиянием уже отгремев-
ших «Ликвидации» и «Штрафника», в отли-
чие от оных не отличается оригинальной 
интригой. В «Комиссарше» любой поворот 
сюжета - как детская загадка. Помнится, 
что в «Месте встречи» тоже искали черную 
кошку в темной комнате, но там поиски 
были такими напряженными и непредсказу-
емыми, что от нетерпения зрители на месте 
подпрыгивали. В новом же сериале милиция 
откровенно блуждает в трех соснах, и толь-
ко Комиссарша проявляет недюжинную 
смекалку, замечая то, что зрителю было по-
нятно еще до начала сцены. К примеру, когда 
героиня Пеговой глубокомысленно воскли-
цает, что «есть что-то не то» в том, что вся 
местная милиция водит хоровод вокруг гру-
зовика со взрывчаткой, мне хочется откро-
венно рассмеяться. Впрочем, может быть, 
это так и задумывалось? Может быть, нам 
показали премьеру детективно-криминаль-
ной комедии, а мы просто не поняли? Что ж, 
если «художник так видит»...

в жертву 

Известный писатель-сати-
рик на фестивале в Ростове-
на-Дону представил фильм 
«Баба Люба», снятый по его 
сценарию... еще в 2014 году. 
Тогда из картины сделали ми-
ни-сериал, однако его так ни-
кто и не увидел.

- Вообще, это очень стран-
ная история, - недоумевает Ар-
кадий Яковлевич. - На Первом 
канале обещали показать этот 
сериал еще два года назад, но, 
увы, дальше этого не пошло. 
Вообще, я задумывал картину 
как продолжение знаменитого 
фильма с Натальей Гундаревой 
«Двадцать лет спустя». Но мне 
сказали, что ту ленту уже никто 

не помнит, надо снимать новую, 
о сегодняшней матери-герои-
не. И вот до сих пор судьба се-
риала не очень понятна. Но это 
еще полбеды! Сократив его, мы 
сделали фильм, который теперь 
не берут в прокат. И когда мне 
говорят: пишите сценарии, я от-
вечаю, что не буду этого делать, 
пока не найду деньги.

Похожая история происходит 
с другим прославленным кинема-
тографистом Аллой Суриковой. 
Режиссер посетовала, что ее по-

следний фильм «Любовь и Сакс» 
был только дважды показан 
ограниченному кругу зрителей на 
фестивале, а в прокат так и не вы-
шел. И это несмотря на то, что в 
картине снялись Максим Аверин 
и певица Лариса Долина.

- В результате я решила и го-
ворю теперь об этом всем: пока 
мой фильм не увидят зрители, я 
снимать ничего не буду, - твердо 
и решительно заявила Алла Су-
рикова.

Андрей Князев

ИНИН И СУРИКОВА 
устроили саботаж

Ведущей нового вокально-
го шоу «Успех» на СТС станет 
Вера Брежнева. На канале 
объяснили, почему выбор 
пал именно на нее.

Популярная, красивая. Что 
важно - родилась в самой обыч-
ной, даже бедной семье. Всего в 
жизни добилась сама. Накану-
не старта съемок Вера расска-
зала, с чего начался ее путь на 
вершину. 15 лет назад в родном 
Днепродзержинске она пошла 
на концерт группы «ВИА Гра»...

- В какой-то мо-
мент ведущий кон-
церта объявил в 
микрофон: мо-
жет быть, кто-
то из зала за-
хочет спеть, 
- вспоминает 
Вера. - И 
я, неожи-
данно для 
себя самой, 
вдруг кри-
чу: «Я спою!» 
При том, что 

была девушкой, в общем, 
стеснительной и зажатой. 
Меня пригласили на сцену, 
я спела. И тогда меня заме-
тили продюсеры группы.

За одного из них - Кон-
стантина Меладзе 

- Брежнева впо-
следствии и замуж 
вышла. Уметь ока-
заться в нужное 
время в нужном ме-
сте и не бояться сде-
лать шаг навстречу 
судьбе - по словам 
певицы, это и есть 
секрет ее успеха. «А 
настоящему таланту 

даже продюсер не ну-
жен - пробьется сам», 
- уверена Вера.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденско
й

КОМУ 
КОМИССАРСКОГО 

ТЕЛА?
Показ сериала «Жена полицейского» на НТВ перенесли 

с удобного вечернего в ночной эфир. Это всегда означа-
ет, что картина получила низкие рейтинги, а если проще 

- провалилась.

трудника
тыл». Ну
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Сын ВЛАДИМИРА 
СОЛОВЬЕВА 

провалил сериал?

Ирина  Иванова

КАДР ИЗ СЕРИАЛА
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БРЕЖНЕВА - 
«лицо из народа»
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- Татьяна Анатольев-
на, детей вы оценивае-
те так же строго, как и 
взрослых, без скидок на 
возраст и поблажек?

- Я не первый год рабо-
таю с детьми. И оцениваю 
их достоинства. А они - что 
у взрослых, что у детей 
- или есть, или нет. Ника-
ких скидок на возраст я не 
делаю. Если человек при-
шел в фигурное катание, 
он должен соответствовать 
этому виду спорта.

- Но ставите перед со-
бой задачу воспитать бу-
дущих чемпионов?

- Не надо надеяться на 
большие достижения. За-
нятия спортом все равно 
пойдут для этих деток в 
плюс - это здоровье, разви-
тие трудолюбия, выносли-
вости. В фигурном катании 
куется характер человека, 
там учат терпеть боль, а ее 
по жизни очень много.

- Получается, тем, кто 
выбрал лед своей судьбой, 
надо быть готовым к ли-
шениям и жертвам?

- Я в спорте с 4 лет и ни-
каких жертв не приносила. 
В спорте мне всегда ин-
тересно, хоть и тяжело. С 
самых малых лет мне надо 
было настраиваться на со-
ревнования и уметь пла-
кать в подушку, молчать, 
собирать волю в кулак. 
И это то, к чему с детства 
надо приучать.

- А вы сами захотели 
пойти в фигурное ката-
ние или вас на лед привел 
папа - великий хоккейный 
тренер Анатолий Тара-
сов?

- Мне просто купили 
коньки и сказали, что надо 
заниматься. Моего мнения 
никто не спрашивал. Но 
меня все это очень захва-
тило. Я из тех счастливых 
людей, которых отдали 
туда, куда надо. Конечно, 
было непросто. Скажем, по 
несколько месяцев в году я 
проводила на сборах. Как 
сейчас помню: гостиница 
«Чусовая», набережная 
реки Чусовой, стадион. 
Продукты, которые в 
этот город никогда 
не завозились, ры-
нок, куда я ходила 
каждое утро в на-
дежде хоть что-то 
достать. Отно-
сила купленный 
кусочек мяса в 
столовку, и нам из 
этого варили суп. 
Страшное было 
время.

- Но были и 
другие драма-
тические моменты. 
Как известно, во 
время одной из тре-
нировок вы неудач-
но упали на лед и 
получили серьезную 
травму, после кото-
рой со спортивной 
карьерой пришлось 
попрощаться...

- Да, я хотела идти в 
ГИТИС учиться на актрису. 
Но папа завернул меня на 
каток - мол, иди в тренеры. 
Но идею стать актрисой я 
не оставила - занималась 
сама по учебникам, посо-
биям. И по жизни у меня 
много друзей-актеров, ко-
торые помогали мне.

- Уже в качестве тре-
нера вы воспитали мно-
жество чемпионов мира, 
призеров Олимпийский 
игр. Какая медаль далась 
вам самой большой кро-
вью?

- Все были сложные, 
все давались путем не-
имоверных физических и 
моральных затрат. Но это 
такой вид спорта, где ты 
что сделал, за то и получил. 

Не по блату, не 
от мамы с 

папой, а 

путем долгих тренировок. 
Точно так же в музыке, в 
цирке, в балете - тут нельзя 
соврать, спрятаться за фо-
нограмму.

- Как изменилась ваша 
жизнь после того, как ста-
ли судить ледовые проек-
ты на Первом канале?

- Я пошла в эти проекты 
уже после того, как вы-
играла все свои медали - 
прошла 13 Олимпиад, и на-
род меня знал, потому что 
меня всегда показывали. 
Но благодаря Первому ка-
налу я с экрана заговорила, 
хотя прежде этого не слу-
чалось. На меня свалилась 
огромная популярность, за 
которую надо отвечать. И 
уже 11 лет я живу с ощуще-
нием этого невозможного 
счастья.

- А бесконечные прось-
бы о совместном фото, 
об автографе вас не раз-
дражают?

- Если ты занимаешь-
ся публичной професси-
ей, если ты выбрал этот 
путь, то должен встать и 
подписывать открытки 
до тех пор, пока есть же-
лающие. И фотографи-
роваться. А как иначе?! 

Это часть твоей работы.
- Так чем сегодня вы 

живете?
- Прежде я работала по 

12-14 часов, иногда даже по 
ночам. Сейчас и возраст, 
и состояние здоровья не 
позволяют. Но много смо-
трю соревнований, сижу в 
жюри, чтобы не отстать, 
чтобы знать новые направ-
ления. Один-два раза в год 
езжу отдыхать - в Сочи, в 
Болгарию... Знаете, я бы 
хотела найти такое место 
на Земле, где мне было 
бы комфортно, где можно 
было бы лелеять свою ста-
рость. Но так же комфор-
тно, как на льду, пока мне 
нигде не было...

Иван Попельнюхов

Сериал, показ которого завер-
шил Первый канал, стал дебют-
ной работой Никиты Высоцкого 
как режиссера. По ту сторону 
камеры ему понравилось. И Ни-
кита Владимирович выражал на-
дежду, что зрители оценят его 
ленту...

В первую очередь уповал на сце-
нарий, ведь история принадлежит 
перу самого Андрея Кивинова - ав-
тора первых частей «Улиц разбитых 
фонарей», которые народ в начале 
2000-х смотрел не отрываясь.

- Андрей сам служил в органах, 
рассказывает, что за каждой истори-
ей, за каждым персонажем есть про-
тотип и есть события, свидетелем ко-
торых был он сам. Мы хотим, чтобы 
зритель видел не придуманных пер-
сонажей, а реальных людей, - поде-
лился Высоцкий, заодно отметив, что 
своего героя (он еще сыграл одну из 
главных ролей) нарочно сделал по-
хожим на Жеглова - отчасти в память 
об отце, а отчасти как дань уважения, 
преклонения перед «людьми такой 
породы».

Увы, сами сотрудники спецподраз-
делений, с которыми «МН» пооб-
щался о ленте, восторгов кинотвор-
цов не разделили.

- Сняли бы и показали работу об 
«оборотнях в погонах» и охотниках за 
ними 20 лет назад - это было бы по-
настоящему громкое кино, зрители 
обсуждали бы в скверах и на улицах, - 
считает полковник юстиции в запасе, 
общественный деятель Сергей Алфе-
ров. - А сейчас - при всем уважении к 
авторам - такими историями уже нико-
го не удивишь, смотрится как сказка.

Да и набила оскомину «полицей-
ская» тема. Именно поэтому, оче-
видно, громким событием сериал не 
стал, рейтинги невысоки. Хоть и Вы-
соцкий...

М.Ч.

- Приятно, что возмож-
ностям человека стали 
уделять повышенное вни-
мание, - говорит знамени-
тый во всем мире мастер 
психологических опытов, 
гипнотизер Юрий Горный. 
- Хотя бы уже не экстра-
сенсы, которыми букваль-

но напичкали 
зрителей. Вопрос: 

что происходит дальше? 
Ведь шоу - это развлече-
ние. А мне бы, например, 
хотелось, чтобы зрители 
смогли выносить для себя 
пользу, а не только глазеть 
да удивляться.

Среди героев преды-
дущего сезона, например, 
была 5-летняя девочка-по-

лиглот Белла Девяткина, 
знающая семь языков. По-
смотреть - интересно. Но 
если бы в студии давали 
методики, как достичь та-
ких результатов, было бы 
интереснее.

Либо наоборот: есть 
мнение, что повышенный, 
не по возрасту, объем зна-
ний вредит детской психи-
ке. Нужен компетентный 

анализ в студии. А его нет. 
Или, например, выступа-
ют разработчики новых 
методик, как, к примеру, 
победитель первого се-
зона Эдуард Нехаев, обу-
чающий слабовидящих 
людей своему методу ори-
ентации в пространстве. 
Логично было бы добить-
ся того, чтобы нашлись 
средства на продвижение 
этой безусловно полезной 
технологии. Но этого не 
происходит. Все на уровне: 
«Ой, как интересно, спаси-
бо, следующий герой!»

Словом, хотелось бы 
видеть эту передачу бо-
лее полезной, - резюми-
ровал наш уникальный 
эксперт.

Марта Черемнова

ФОТО: РОССИЯ1
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История - про сотрудников отде-
ла собственной безопасности. В 
их обязанности входит слежка за 
коллегами - не берут ли взяток, не 
крышуют ли нелегальный бизнес. 
Со стороны работа выглядит ро-
мантичной, эдакий «суперагент». 
На самом деле романтики край-
не мало. Более того, отдел соб-
ственной безопасности считается 
одним из самых непопулярных в 
системе МВД. В первую очередь 
среди своих же.

За кадром

ТАТЬЯНА ТАРАСОВА: 
«Я хотела стать актрисой»
Легендарный тренер Татьяна Тарасова, воспитав-
шая немало олимпийских чемпионов, теперь бу-
дет членом жюри в новом телепроекте «Дети на 
льду. Звезды». Как знать, может, явит миру новые 
таланты. Во всяком случае, победителем точно 
окажется достойный. Ведь все знают: угодить Та-
тьяне Анатольевне совсем не просто.

Шоу «Удивительные люди» на канале «Рос-
сия-1» приобрело международный фор-
мат, теперь тут соревнуются участники 
из Монголии, Словакии, Таджикистана, c 
Украины... Но сам формат до сих пор для 
многих остается спорным.

что проФОТО: РОССИЯ1
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А польза где?

«Смотрится 
как сказка»

КАДР ИЗ СЕРИАЛА
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- Раиса Ивановна, вы же 
отца своего, обладателя 
такой жизнеутверждаю-
щей фамилии, видели по-
следний раз в три года. Не 
возникают воспоминания о 
нем?

- Время от времени возни-
кают. Раньше думала: хорошо 
бы встретиться. Но ведь с ма-
мой моей он познакомился, 
уже имея семью и шестерых 
детей. Они, естественно, все 
старше меня, значит, думала я, 
папа уже старенький. А вдруг 
не узнает меня? Ведь помнит 
лишь трехлетней...

- Вы знали, где он живет?
- Знала, что в Мичурин-

ске. Но ехать туда? А как 
дети его отнесутся к этому? 
Жена? Что за дочь, откуда? 
Что я внесу в эту чужую мне 
семью? А вдруг раздрай?.. 
Вот такие мысли тревожили 
меня.

- А обида осталась на 
отца?

- Нет. С моей стороны ни-
каких упреков. Но это жизнь 
мамы. Вот была у нее такая 
любовь...

«Господи, спасибо, 
что я одна»

- Но ведь и у вас была та-
кая любовь.

- Была... Он - режиссер, 
снимал фильмы, в которых я 
играла. Это то, что осталось 
со мной на всю жизнь и ум-
рет со мной. И я благодарна 
судьбе, потому что не каждой 
женщине выпадает испытать 
чувство такой силы.

Да, это был запретный 
плод, наверное, потому и ка-
зался столь сладким. Я боль-
ше никого полюбить бы так 
не смогла. Но в любых отно-
шениях есть подъем 
и спад, и когда ты 
чувствуешь, что пик 
пройден, надо най-
ти в себе силы уйти 
первой. Да, пережи-
вала. Да, плакала. Но, 
не пройдя весь этот 
10-летний путь, не 
знаю, стала ли бы тем, 
кем являюсь сейчас.

- Значит, вы зна-
ете, что такое лю-
бовь?

- Я знаю, что это пре-
жде всего боль. Да, сладкая, 
но боль. Мне кажется, когда 
заключается брак, то ли при-
родой так устроено, то ли 
что-то происходит в человеке, 
но когда ты в браке, то вроде 
как: ну чего дальше любить-
то - вот же он! Сейчас ушел, а 
вечером придет с работы. На-
поишь, накормишь, уставшие 
легли спать, отвернулись - вот 
и все... И наверное, лучше так, 
как у меня, - хоть есть о чем 
вспомнить. Сейчас я думаю: 
господи, спасибо, что я одна. 
Спасибо потому, что у меня 
нет проблем, у меня нет рев-
ности какой-то черной. То, что 
меня никто не ждет дома, - это 
тоже не угнетает. Приехала, 
отдохнула, завтра опять еду 
с антрепризой. Потом день 
отдыха - и на дачу. Только бы 
успеть все сделать, потому что 
через день улетаю на Дальний 

Восток на неделю. Нет-нет, 
меня все устраивает. Обо мне 
не пишут гадости, потому что 
я их не делаю. Меня поражает, 
когда люди, которые в про-
шлом как бы любили друг 
друга, пытаются друг друга об-
лить грязью. Думаю, после на-
стоящей любви такого быть 
не может. То, что было, надо 

осторожненько, нежненько 
оставить и не ворошить. По-
том я не настолько постарела, 
чтобы не понимать, что всему 
свое время. Это с одной сторо-
ны. А с другой - говорят, люб-
ви все возрасты покорны...

- Катрин Денев говорит, 
что любой брак разрушает 
отношения. Вы, наверное, 
согласны?

- Права на сто процентов! 
Иногда ведь бывают браки 
напоказ. Мол, у вас такой, а 
у меня вот какой! А у меня 
все было в кулачок. Конеч-
но, об этом знали, но это не 
было напоказ, все равно как 
бы тайна - тем она, может, и 
дорога. Когда каждый звонок 
отдавался в сердце, каждая 
встреча осталась в душе на-
всегда...

- Когда вас постигла эта 
любовь, вы расстались с 

мужем, после не жалели об 
этом? Ведь ваш любимый 
со своей женой не развелся.

- Нет, не жалела. После 
того как поняла, что люблю 

другого, я не могла 
уже жить с мужем. 
Даже ради сына. 
Ведь сколько могло 
это продолжаться? 
Могла же прос-
то возненавидеть 
мужа. Как жить в 
10-метровой ком-
нате с человеком, 
чувствуя любовь 
к другому? И как 
сын на все это 
смотрел бы?.. А 

так у него остался 
отец. Я никогда не запреща-
ла им встречаться.

«Сына выгоняла 
из дома»

- Трудно было одной вос-
питывать сына?

- Всякое бывало. Один раз 
даже из дома выгнала. Дань-
ка в 6-м классе тогда учился. 
Я же часто уезжала, остав-
ляла его одного - деваться-то 
некуда. Наварю, нажарю, все 
в холодильник положу. Еще 
и деньги оставлю. А как-то 
приезжаю, открываю днев-
ник, а там на каждой стра-
нице красными чернилами: 
«Дернул девочку», «Разгова-
ривал на уроке», «На переме-
не безобразно себя вел» и так 
далее. Раз ему сказала, чтобы 
прекратил, два. А дневник все 
равно красный от замечаний. 
И я в педагогических целях 

провела с ним такую беседу. 
«Давай договоримся, - гово-
рю, - такой сын мне не нужен. 
Еще одно замечание - и я не 
пускаю тебя домой».

На следующий день при-
ходит из школы, а в дневнике 
опять запись. Говорю: «И что я 
должна сделать?» «Выгнать», 
- отвечает. Данька собрал 
свои вещи, ушел. А я чуть не в 
обмороке - где искать?

Прошло какое-то время - 
звонит жена моего бывшего 
мужа, мы с ней были в очень 
хороших отношениях. «Рая, 

Д а н ь к а 
пришел. Чего делать?» 

«Сначала, - говорю, - накорми, 
а потом дождись отца: как он 
скажет, так и будет».

Вечером пришел отец, 
Данька все ему рассказал. Зво-
нит мне: пусть, мол, поживет 
пока у нас. Ну ладно, думаю. А 
на следующий день из школы 
сын пришел домой. И с поро-
га: «Ну что вы все? Ну какой 
я предатель?» «Не поняла», 
- отвечаю. «Классная руко-
водительница говорит: «Ты 
предатель, ты маму предал, у 
тебя никого роднее нет, а ты 

так себя ведешь. Что, совсем 
ее не жалеешь, не любишь?» - 
«А ты любишь?» - спросила я. 
«Люблю...» - сказал и испугал-
ся, у нас ведь никогда таких си-
туаций не было. Говорю: «Ну и 
как будем жить дальше?» - «Я 
постараюсь...» Так и помири-
лись. А сегодня любая прось-
ба с моей стороны - по даче 
что-то сделать, по дому или с 
машиной что не так - все вы-
полнит с удовольствием.

- Раиса Ивановна, а 
какие-то эпизоды жизнен-
ные хотелось бы набело пе-
реписать?

- Зачем? Как все про-
жилось, так и прожилось. 
Сделай я что-нибудь другое - 
может, все бы повернулось в 
другую сторону.

Порой на улице кто-то 
подходит и спрашивает: «Вы 
Раиса Рязанова?» - «Да, я». - 
«Ой, и голос ваш, и улыбка 
ваша!..» Но это надо было 
прожить мою жизнь, это 
надо было попасть к таким 
режиссерам, чтобы оставить 
о себе вот такую память. 
Разве, когда оканчивала ин-
ститут, я думала, что получу 
Госпремию, стану народной 
артисткой России? Нет. Ког-
да после выпуска в Театр им. 
Маяковского не взяли, дума-
ла, вообще никогда больше 
не пойду в театр показы-
ваться.

- А кто вам больше всех 
запомнился как партнер?

- Помню, снималась с Вя-
чеславом Тихоновым в филь-
ме «Фронт в тылу врага». Я 
- связистка Ярцева, он - Млын-
ский, командир партизанско-
го отряда. Очень приятный 
человек. Правда, мало с кем 
общался, все время старался 
уединиться где-нибудь в сто-
ронке. Однажды оказались 
за одним столом, и он вдруг 
спрашивает: «Раечка, а вы с 
Нонной Мордюковой обща-
лись?» «Да, немножко», - го-
ворю. «Я так и понял». - «По-
чему?» - «А у вас иногда ее 
интонации проскальзывают». 
А Мордюкова действительно 
мне очень нравилась. Когда в 
«Русском поле» она говорит: 
«Моя ты красота!» и когда у 
гроба сына произносит ту же 
фразу, но уже совершенно 
по-другому... Вот как это сы-
грать - ума не приложу!

- Ну а какую роль в ва-
шей жизни играет его ве-

личество случай?
- Очень большое. Да та же 

«Москва слезам не верит»! 
Я снималась в какой-то кар-
тине, мы сидели группой в 
ресторане, ужинали. А рядом 
сидела группа Володи Мень-
шова из другого фильма. 
Мы с ним о чем-то разгова-
ривали. А буквально через 
неделю раздается звонок с 
«Мосфильма»: «Владимир 
Валентинович хотел бы при-
гласить вас на пробы». При-
шла, дали мне листочек с тек-
стом, одели, фото сделали. И 
все! Вот во что случай вылил-
ся. Хотя у меня всего шесть 
съемочных дней, но картина-
то стала знаковой!

Ирина Тульчинская

Раиса РЯЗАНОВА: 
«Любовь - это сладкая, 
но все же боль»

Она не просто народная 
и всеми любимая актриса. 

Раиса Рязанова 
еще и настоящая женщина-

улыбка! Даже девичья 
фамилия, говорящая 

и как раз об этом, - 
Улыбышева. Может, оттого и 

все тяготы-невзгоды, которые 
встречались на жизненном 

пути, пережила без особых 
потерь. И сейчас все так 

же лучезарно улыбается. 
Москва слезам не верит - 

она знает об этом 
не понаслышке...
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«Два дня тревоги»
«Москва слезам не верит»

«Фронт в тылу врага»

 «Инспектор ГАИ»
«Му-му»

5ôèëüìîâ 
ñ Ðÿçàíîâîé:

В фильме 
«Москва слезам не верит»
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 
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Буйнову 67. Его друзьям, 
десятилетиями и неизмен-
но кочующим с одного 
сборного концерта на дру-
гой - и того больше. Одна-
ко голоса, призывающие 
дать дорогу молодым, ар-
тиста-ветерана нисколько 
не смущают.

- Когда-нибудь те, кото-
рые недовольны стариками, 
сами таковыми станут, - гово-
рит Буйнов. - Ребята, жизнь 
продолжается, а на сцене 
остаются только сильные, се-
рьезные, настоящие артисты 
с харизмой. Они могут рабо-
тать до гробовой доски.

Пик недовольства воз-
растными артистами при-
шелся на новогодние кани-
кулы, когда отгремевшие 
«огоньки» вызвали волну 
недовольства и даже пети-
цию с призывом к Пугаче-
вой и компании уйти, мягко 
говоря, на заслуженный от-
дых. Но и теперь тема оста-
ется актуальной. Скажем, 
средний возраст выступа-
ющих на фестивале «Новая 
волна», который проходит 
в эти дни в Сочи, - прибли-
жается к 60 годам.

- Скажу и про Пугачеву, 
и про себя, и про Расторгу-

ева - про всех возрастных 
артистов. Человек может 
находиться на сцене ровно 
столько, сколько позволя-
ют зрители. Если они за-
полняют зал - значит, ар-
тист востребован. Если бы 
Пугачева пришла однажды 
и увидела, что зал пустой, 
то, конечно, поняла бы, 
что пора сваливать из про-
фессии. Сам я только что 
работал в Питере. И люди 
там в конце концерта вста-
ли. Ну и зачем уходить мне 
со сцены после этого? Тем 
более что я принадлежу к 
тому типу людей, которые 
с годами не стареют, а му-
дреют. Да, артист должен 
выходить к публике кра-
сивым, подтянутым, моло-
дым, ухоженным. Словом, 
как я. Артист не должен 
вызывать жалость. Ведь 
о стариках часто думают, 
что они выступают, по-
скольку жить не на что и 
нужно срубить деньжат. 
Мои друзья-ровесники, 
смею вас заверить, таких 
мыслей у публики не вы-
зывают.

Иван Попельнюхов

Актриса и телеведущая рассекретила мужа и сообщила, 
что счастлива в личной жизни.

То, что брак артиста обре-
чен, стало понятно три меся-
ца назад - тогда они с супру-
гой разъехались по разным 
квартирам. «Закончилась 
любовь» - с этим заявлением 
Носик даже выступил в по-
пулярном ток-шоу. Заодно 
представил свою новую воз-
любленную - певицу Ана-
стасию Крайнову. Но вскоре 
расстался и с ней.

- Мы с Сашей поняли, 
что слишком разные, пото-
му не сможем быть вместе, 

- объяснила нам Крайнова 
абсолютно ровным голо-
сом, без тени грусти. - У 
меня все отлично: съемки, 
выступления, я не пропаду.

У теперь уже бывшей 
жены актера тоже все в 
порядке: занимается биз-
несом - производство де-
кораций к спектаклям, теа-
тральное продюсирование. 
Хотя и говорит, что до сих 
пор любит Носика. И если 
тот захочет вернуться, воз-
можно, примет его назад.

- Саше трудно найти 
свою единственную. Он 
очень... ветреный, непосто-
янный, не каждая женщина 
сможет терпеть и прощать, 
- говорят приятели Носика 
из кинотусовки. - Хотя, воз-
можно, будь у них с Олей 
дети, все могло сложиться 
иначе. Но не успели. Саша 
снимался, Оля пробивала 
себе дорогу в бизнесе. А 
потом семья распалась.

М.Ч.

«Артист 
не должен 
вызывать 
жалость!»
Александр Буйнов 
заступился 
за ровесников, 
которых наиболее 
горячие головы 
давно уже просят 
с эстрады вон.

Бывшая жена готова 
Носика простить
Официально свободным от семейных уз 
стал Александр Носик - в ЗАГСе поставили штамп 
о разводе. Актеру и его жене Ольге давали время на 
раздумье - вдруг помирятся? 
Но этого не случилось.

Зиминой 
наконец повезло

Звезда сериалов впер-
вые вышла в свет с су-
пругом и отцом своей 
2-летней дочери. Это 
произошло на кинофе-
стивале в Ростове-на-
Дону. На красной до-
рожке Юля появилась с 
мужем, а также рассказа-
ла, что зовут его Андрей 
Карр и он спортсмен.

Надо сказать, что пре-
жде Зиминой в личной 
жизни не везло. Пережи-
вала служебные романы, 
которые, как правило, за-
канчивались ничем. Один 
актер бросил, да еще рас-

крыл журналистам под-
робности романа. Второй 
метался между офици-
альной супругой и Юли-
ей, так и не решившись 
сделать выбор в этом сво-
ем «осеннем марафоне». 
Артистка надолго закры-
ла свое сердце. И вот на-
конец оттаяла.

«Счастья вам, Юля и 
Андрей!» - желали кра-
сивой паре ростовские 
поклонники. И не важно, 
что муж - не актер, не 
знаменит. Был бы чело-
век хороший!

 М.Ч.

Почему 
Запашный 
никак 
не женится?
Эдгард Запашный в конце 
августа стал папой в третий 
раз - подруга Ярослава 
родила ему сына. С прежней 
возлюбленной Ольгой, 
подарившей дрессировщику 
двух дочек, он до ЗАГСа так и не 
дошел. И теперь, судя по всему, 
не торопится регистрировать 
отношения.

Хоть Запашный и чис-
лится в холостяках (в прессе 
уже много лет его препод-
носят не иначе как завид-
ного жениха), в браке он 
все же состоял. Правда, в 
гражданском. С артисткой 
цирка Еленой Петриковой 
целых 13 лет жили вме-
сте, называли друг друга 
мужем и женой. Правда, 
отношения с Еленой За-
пашный не афишировал. 
Неписаный закон шоу-биз-
неса гласит: поклонницы 
больше любят неженатых. 
И для некоторых знамени-
тостей «одиночество» - тот 
флаг, который они гордо 
несут впереди себя.

Но, судя по всему, были 
и другие причины, по кото-
рым Запашный не спешил 
ставить штамп в паспорте.

- Он не раз рассказывал 
мне, что в клане Запаш-
ных все мужчины находи-
ли счастье только во вто-
ром браке, - поделилась с 
нами Елена Петрикова. 
- И его отец Вальтер Ми-
хайлович, и дядя Мстислав 
Михайлович, и остальные. 
Артисты - люди суевер-
ные. Эдгард переживал, 
говорил, что не хочет меня 
потерять. Ну а потом от-
ношения наши сами собой 
сошли на нет. И штамп ни-
чего бы не изменил.

Елена вспоминает, как 
они с Эдгардом ругались в 
цирке (исключительно по 
работе) - «так, что стены 
дрожали». Кстати, после-
дующие пассии звезды не 
были артистками, все де-
вушки простые, смотрев-
шие на него с восторгом 
и пиететом. Может быть, 
это то, что ему надо? Хо-
тел жену покладистую и 
послушную, без «дрожа-
щих стен»? Однако За-
пашный так и не женил-
ся ни на одной из подруг, 
которых после разрыва с 
гражданской женой было 
немало. Не стал расписы-
ваться с Ольгой - фитнес-
тренером из Воронежа, 
родившей ему двух доче-
рей. Правда, расстались 
молодые люди друзьями, 
и дочкам звездный папа 
помогает... Теперь вот сно-
ва стал отцом, но с Ярос-
лавой, как рассказали 
нам в цирке на проспекте 
Вернадского, «босс пока 
свадьбу не планирует». А у 
близких друзей дрессиров-
щика нет уверенности, что 
именно эта девушка - его 
судьба. Видимо, не уверен 
и сам Эдгард. Иначе повел 
бы мать своего ребенка в 
ЗАГС.

Марта Черемнова
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«СОН РАЗУМА»
Фантасмагория по моти-

вам повести Гоголя «Записки 
сумасшедшего». Режиссер-
постановщик и исполнитель 

главной роли - народный 
артист РФ Сергей Безруков.
Создатели спектакля пред-

лагают увидеть мир глазами 
главного героя повести. Не-
обычное художественное ре-
шение, яркий пластический 
рисунок вкупе с цирковыми 
трюками создадут причудли-

вый мир, полный чудесных и 
пугающих событий и видений. 
Чтобы воплотить на сцене 
сюрреалистические фанта-
зии Поприщина, к работе над 
спектаклем привлекли про-
фессионалов: мастер иллю-
зий Вадим Савенков работал 
над трюками, а специалисты 
из цирка на Цветном Денис и 
Юрий Осиповы обучали акте-
ров основам воздушной экви-
либристики.

26.09.2017 и 12.10.2017 
(Московский Губернский театр, 
Волгоградский проспект, 121)
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- Дени, как ты счита-
ешь, родство с самой Ал-
лой Пугачевой - это на-
града или наказание?

- Я стараюсь себя реали-
зовать независимо от имен 
и регалий своих родствен-
ников. Конечно, принад-
лежность к такой семье 
помогает мне в каких-то 
личных обстоятельствах - 
это очень мощная опора. 
Я всегда помню о том, ка-
кие великие у меня бабуш-
ка и мама. И я не могу их 
подвести ни при каком ус-
ловии, они должны мною 
только гордиться.

- Когда ты понял, что 
твоя семья, скажем так, 
непростая?

- Я всю жизнь жил с 
этим ощущением. Но чет-
кое осознание того, что 
меня окружают особен-
ные люди, сложилось при-
мерно лет в пять. Именно 
тогда я начал слушать ди-
ски мамы и Аллы. Это был 
старый плеер, я надевал 
наушники, ходил, слушал, 
подпевал. И в школе на 
переменах я всегда был с 
их музыкой. Гордился тем, 
что у меня такая семья.

- В школе как относи-
лись к внуку Пугачевой?

- В младших классах я 
не ощущал особого вни-
мания к своей персоне. Ну 
а потом все как-то тактич-
но отнеслись ко мне, ни-
какого особого интереса 
только потому, что я сын 
или внук, не было.

- Скажи, а решение 
продолжить учебу в Лон-
доне было твоим соб-
ственным?

- Я просто хотел по-
учиться и там, и здесь, 
чтобы сравнить. Родите-
ли были только за - они 
радовались моей само-
стоятельности, моему 
желанию жить отдельно. 
Хотя мама часто навеща-
ет меня.

- Много говорили про 
твое пребывание в ка-
детском корпусе в Чечне. 
Зачем туда пошел?

- Это была попытка са-
мореализации, поиск себя. 
Я там, к сожалению, не мог 
быть долго - учился в стар-
ших классах, надо было 
возвращаться в школу. По-
этому побыл там всего два 
месяца на каникулах. Но 
мне это помогло, я много-
му научился как мужчина, 
как человек...

Иван Попельнюхов

Широко анонсированная 
свадьба певицы, которая 
должна была состояться в 
августе, отменена. И вряд ли 
теперь состоится. Мы встре-
тили Анну на мероприятии, 
посвященном дню рождения 
«Русского радио», и попроси-
ли объяснить сей факт.

- Я постоянно задаю себе 
этот вопрос: что же со мной 
не так? - рассуждает певица, 
которая рассталась со всеми 
тремя отцами своих детей. - 

Наверное, в моей жизни нет 
ничего особенного - со мно-
гими женщинами такое слу-
чается. Просто меня по теле-
визору чаще показывают, 
поэтому моя судьба чуть бо-
лее обсуждаема, чем у других. 
Меня всегда звали замуж, и я 
всегда верила в сказку, в чудо. 
И до сих пор продолжаю ве-
рить в любовь. И мужчинам, 
даже несмотря на их поступ-
ки. Но с другой стороны, 
я абсолютно против того, 

чтобы женщины ставили на 
себе крест, считали, что в 30 
лет жизнь заканчивается. Я 
не понимаю тех женщин, ко-
торые сконцентрированы на 
мужчинах: мол, нужно сейчас 
ухватить какого-то мужи-
ка, жить с ним по принципу 
«плохенький, но мой». Нет, я 
считаю, что женщина долж-
на учиться, развиваться, ре-
ализовываться. Ну а личное 
приложится.

Артем Костенко

Внук Пугачевой: 
«Я не могу подвести

свою великую семью!»
Младшему внуку Примадонны Дени Байсарову всего 
19. И пока он далек от светской жизни. Даже учиться 

уехал за границу, дабы избежать праздных соблазнов. 
Но когда молодой человек оказался на красной дорожке 

музыкального фестиваля, всем стало ясно: он тоже хочет 
внимания и славы.

Седокова не ставит 
на себе крест

Экс-«ВИА Гра» Анна Седокова неожиданно отменила 
свадьбу с отцом своего третьего ребенка. 

Что же произошло?

Дочь Пригожина 
помирилась с Валерией?

- На телеканалах за участие 
в проектах героям платят, - 
рассказал наш информатор с 
канала. - Разговор начинает-
ся от 20 тысяч рублей. Даная 
торговалась и получила сум-
му втрое выше озвученной. 
За короткое интервью на ка-
меру, согласитесь, неплохо.

Учитывая, что на личной 
страничке в соцсети еще не-
давно 19-летняя девушка се-

товала, что «с деньгами со-
всем туго», телевизионный 
приработок оказался весьма 
кстати. Обиды можно отста-
вить в сторону.

А обид, надо сказать, нема-
ло, и Даная не раз озвучивала 
их: отец все детство на нее 
орал, потом ушел из семьи, о 
его новом браке дети и первая 
жена с удивлением узнали из 
газет... И с Валерией отноше-

ния у девушки складывались 
не очень. Как говорит сама 
Даная, «для нее на первом ме-
сте свои дети, а я всегда чувст-
вовала себя чужой».

Сейчас в отношениях ниче-
го по большому счету не из-
менилось. А «Секрет на мил-
лион» - это всего лишь шоу, 
за которое к тому же еще и 
платят...

М.Ч.

Даная Пригожина приняла участие в программе «Секрет на 
миллион», которая была посвящена певице Валерии. Хотя еще 
недавно девушка заявляла, что никаких взаимоотношений 
с семьей отца больше не будет. Что же изменилось? 
Помирились?
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Придя к власти, большеви-
ки первым делом поспешили 
законодательно отменить 
деление на сословия, уравняв 
в правах дворянина и рабоче-
го, помещика и крестьянина, 
священника и атеиста. 24 но-
ября 1917 года был выпущен 
декрет Совнаркома РСФСР 
«Об уничтожении сословий 
и гражданских чинов».

После опубликования это-
го документа последовало 
изъятие земельной собствен-
ности, а затем и имущества у 
дворян. Казалось бы, в сло-
жившейся ситуации предста-
вители этого класса общества 
должны были постараться в 
кратчайшее время покинуть 
страну. Многие так и поступи-
ли. Многие, но далеко не все. 
Согласно всеобщей переписи 
населения 1897 года, в Россий-
ской империи насчитывалось 
около 125 млн человек, из 
них дворян - 1,5%. После ре-
волюции в Советской России 
осталась примерно половина 
представителей голубых кро-
вей. И это неудивительно, по-
скольку, несмотря на отмену 
классового деления общества, 
дворяне остались самой вос-
требованной группой совет-
ских граждан.

Господа командиры
На протяжении всей исто-

рии государства Российского 
дворяне являлись основным 
кадровым резервом армии, 
составляя большую часть 
офицерства. Не изменили 
они этой миссии и после 
революции. Подавляющая 
часть оставшихся в стране 
дворян добровольно про-
должила военную службу на 
стороне новой власти. Как 
утверждают данные офици-
альной статистики, в царской 
армии служили порядка 150 
тыс. офицеров, большинство 
из которых были дворянами. 
После революции во время 
Гражданской войны 35 тыс. 
из них присягнули Белому 
движению, но 62 тыс. переш-
ли на сторону большевиков.

Практически сразу после 
революции начальником 
штаба Верховного главно-
командующего новая власть 
назначает дворянина, ге-
нерал-майора император-
ской армии Михаила Бонч-
Бруевича, присвоив ему 
звание генерал-лейтенанта. 
Во многом благодаря усили-
ям этого офицера в 1917-1918 
годах формируется Рабоче-
крестьянская Красная армия 
(РККА).

Спустя год, когда в стране 
была учреждена должность 
Главнокомандующего Во-
оруженными силами Совет-
ской республики, ее занял 
также дворянин, в прошлом 
царский полковник Сергей 
Каменев.

Можно долго перечислять 
высшие посты в РККА, за-
нятые высокопоставлен-
ными царскими офицерами 
дворянского происхождения. 
Вывод будет один: советской 
армией руководили бывшие 
золотопогонники.

И совсем не обязатель-
но эти люди шли служить 
большевикам под угрозой 
расправы, когда заложни-
ками выступали их семьи. 
Согласно многочисленным 
мемуарам, ими двигала лю-
бовь к родине, в которой за-
тевалось нечто грандиозное.

Примечательно, что остат-
ки армии Колчака на Урале 
уничтожал бывший генерал-
майор императорской армии 
Ольдерогге. В то же самое 
время на Южном фронте на-
ступление Деникина остано-
вил генерал-лейтенант им-
ператорской армии Егорьев. 
Когда после неожиданного 
наступления Юденича встал 
вопрос о сдаче Петрограда, 
контрудар красных возглави-
ли полковник императорской 
армии Харламов и генерал-
лейтенант Одинцов. Так что 
нелепым выглядит утверж-
дение об армии неопытных, 
голодных крестьян и рабо-
чих, разгромившей военные 
подразделения кадровых бе-
лых офицеров. По большому 
счету борьба шла 
между офицера-
ми царской ар-
мии. Одних 
поддержи-
вал народ, 
других - 
лишь ино-
странные 
союзники.

Да и сами 
новые вожди 
были из быв-
ших. Интересно 
проследить количе-
ство дворян в руководящих 
рядах партии и правитель-
ства Советской России. Вот 
данные статистики. Из 23 че-
ловек, в разное время до Ве-
ликой Отечественной войны 
входивших в политбюро, пя-
теро были дворянами: Ленин, 
Крестинский, Куйбышев, Ор-
джоникидзе, Жданов. Имен-
но эти люди и претворяли в 
жизнь линию партии.

После смерти Сталина 
страну возглавил потом-
ственный дворянин Георгий 
Маленков, который, как 
и Жданов, не являлся ста-
рым большевиком, постро-

ив свою по-
литическую 
карьеру уже 
после рево-
люции. Сре-
ди видных деятелей совет-
ского правительства многие 
имели дворянские корни. 
Можно отметить наркома 
просвещения Луначарско-
го, наркома иностранных 
дел Чичерина, председателя 
ВЧК Дзержинского.

Локомотивы 
индустриализации

Утверждение о том, что 
если бы в СССР не про-
изошли индустриализация 
и резкий технологический 
рывок, то страна не выдер-
жала бы гонки с Западом и 
развалилась, стало общим 
местом школьных учебни-
ков. При этом остается в 
тени тот факт, что подавля-
ющее большинство руково-
дителей промышленности, 
энергетики и ВПК первых 
лет советской власти были 

дворянами.
Помните знамени-
тую фразу Ленина: 

«Коммунизм - это 
советская власть 
плюс электри-
фикация всей 
страны»? Ре-
ализовать эту 
задачу на прак-

тике должен был 
разработанный в 

1920 году дворяни-
ном Кржижановским 

государственный план 
электрификации России 
(ГОЭЛРО). К масштабной 
работе советское прави-
тельство привлекло более 
двухсот ученых и инжене-
ров. Потомственный князь 
Серго Орджоникидзе среди 
прочих должностей в 1930-е 
годы занимал пост народ-
ного комиссара тяжелой 
промышленности СССР, соз-
давая по всей стране гигант-
ские заводы и комбинаты, 
существующие до сих пор.

Основные виды воору-
жения перед Великой Оте-
чественной войной также 
были созданы дворянами. В 

январе 1918 года бывший 
генерал-лейтенант импера-
торской армии Федоров по-
лучил назначение главным 
инженером на Ковровский 
пулеметный завод. Под его 
руководством было органи-
зовано серийное производ-
ство первых отечественных 
автоматов. Позднее совмест-
но с Дегтяревым, Шпагиным 
и Симоновым он разработал 
линейку ручных, станковых 
и зенитных пулеметов. За-
падные образцы военной 
техники и оружия для пере-
оснащения армии закупал 
дворянин Уборевич, зани-
мавший с 1929 по 1931 год 
пост начальника вооруже-
ний Красной армии. Дочь 
видного военного конструк-
тора барона Михаила фон 
Розенберга, Вера, тоже кон-
структор, участвовала в раз-
работке башни танка Т-34, 
получив за эту работу Ста-
линскую премию.

На них держались 
наука и культура

Перечисляя фамилии 
знаменитых ученых, соста-
вивших цвет отечественной 
науки, сложно найти челове-
ка, который не смог бы упо-
мянуть о своем дворянском 
происхождении. Климент 
Тимирязев, крупнейший 
естествоиспытатель, специ-
ализировавшийся на физио-
логии растений, являлся по-
томственным дворянином. 
Знаменитый ученый-гене-
тик Николай Вавилов также 
происходил из дворянского 

рода. Академик АН СССР 
Владимир Вернадский, соз-
датель учения о ноосфере, 
всю жизнь искренне гордил-
ся своим дворянским проис-
хождением. Представитель 
древнего польского дворян-
ского рода Константин Ци-
олковский стал основателем 

отечественной кос-
м о н а в т и к и . 
Многолетний 
президент АН 
СССР Мстис-
лав Келдыш во 
всех анкетах, не 
стесняясь, писал, 
что происходит 
из дворянской 
семьи. Первая в 
мире женщина - 
профессор хирур-
гии Вера Гедройц 
была литовской 
княжной. До рево-
люции она обучала 
сестринскому делу 
императрицу и двух 
ее дочерей - Ольгу и 
Татьяну.

Если перечислять всех 
видных ученых, имевших 
дворянское происхожде-
ние, то перечень займет 
не один том. И это понят-
но: после 1917 года в стра-
не больше неоткуда было 
взяться талантливым уче-
ным, кроме как из среды 
бывших дворян.

Наиболее известные пи-
сатели, поэты, артисты и 
режиссеры первых лет со-
ветской власти происходи-
ли тоже из дворян. Ярким 
примером можно считать 
представителя старинного 
дворянского рода, писателя 
и поэта Сергея Михалкова. 
Его стихи легли в основу 
гимнов Советского Союза, а 
затем и современной России.

Столбовым дворянином 
по отцу был советский поэт 
Владимир Маяковский. При 
этом почти все гонорары за 
зарубежные издания своих 
произведений поэт пере-
давал государству. Князем 
по матери был многократ-
ный лауреат Сталинских 
премий, заместитель пред-
седателя Союза писателей 
СССР Константин Симонов. 
Легендарные артисты, ку-
миры советских лет, такие 
как Александр Вертинский, 
Любовь Орлова, Павел Мас-
сальский, Людмила Гурчен-
ко, Олег Янковский и мно-
гие другие, происходили из 
дворянских родов.

В канун столетнего юби-
лея революции необходимо 
признать: советский проект 
был не противостоянием 
низших и высших классов 
общества, неожиданно по-
менявшихся местами. На 
самом деле народы Россий-
ской империи, отринув ста-
рые условности, попытались 
построить социально спра-
ведливое государство-уто-
пию. Неудивительно, что 
ведущие места в этом стро-
ительстве заняли бывшие 
дворяне как наиболее обра-
зованная и подготовленная 
часть общества.

Дмитрий Соколов

FOTODOM

Одним из главных мифов советских лет было 
популярное утверждение, будто после ре-
волюции 1917 года к власти в стране пришли 
рабочие и крестьяне. При этом представи-
тели бывшего правящего класса, дворяне, 
либо эмигрировали, либо попали в лагеря, 
либо влачили жалкое существование. И тем 
не менее как величайшая мировая держава 
СССР появился во многом благодаря имен-
но дворянам.
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Кроме таланта пере-
воплощения он об-
ладает даром худож-
ника и композитора. 
Пишет картины, им-

провизирует за фортепьяно, 
его мелодии исполняются в 
престижных концертных за-
лах. Творческая энергия не 
оставляет его в покое и явля-
ется источником его вечной 
молодости.

- Почему вы согласились 
сыграть в таком необыч-
ном для вас фильме, как бое-
вик «Трансформеры»?

- Когда режиссер Майкл 
Бэй предложил мне эту роль, 
я не колебался ни секунды. Я 
уважаю и ценю его как ре-
жиссера. Мне приходилось 
часто иметь дело с некомпе-
тентными режиссерами, ко-
торые не понимают, что они 
снимают, бесталанными и 
ленивыми, имена которых я 
не стану называть. В отличие 
от них Майкл знает, чего хо-
чет. К моменту нашей первой 
встречи в его воображении 
весь фильм был уже отснят. 
У него репутация жесткого 
режиссера, как, например, у 
Оливера Стоуна, с которым я 
работал в фильме «Никсон». 
Но именно таких я и люблю. 
В конце года мне исполнится 
80 лет, и я говорю себе, что 
это шанс, раз молодежь мною 
интересуется.

- Вы выбираете роли 
разу мом или инстинктом?

- Я не люблю ломать себе 
голову и все анализировать. 
Люблю работать на съемоч-
ной площадке, отыгрывать 
мой текст и возвращаться до-
мой с чувством удовлетворе-
ния. После 50 лет актерской 
карьеры, после бесчислен-
ного множества фильмов, 
часто плохих, я по-прежнему 
испытываю огромное удо-
вольствие от присутствия на 
съемках. Я люблю работать 
в коллективе и испытываю 
огромное уважение к техни-
ческому персоналу. Без них я 
просто не мог бы существо-
вать!

- Вас считают одним из 
выдающихся актеров стар-
шего поколения, при этом и 
одним из самых скромных...

- Большим актером можно 
назвать Лоуренса Оливье. Я 
же стал актером почти слу-
чайно, по причине непригод-
ности к другой профессии. В 
школе я был двоечником по 
всем предметам и чувствовал 
себя непригодным к какой-
либо нормальной деятельно-
сти. В начале моей актерской 
карьеры я обожал играть 
в театре, где перепробовал 
большое количество ролей, 
но в один прекрасный день 
мне это надоело. Играть каж-
дый вечер одну и ту же роль, 
произносить один и тот же 
текст - меня это убивает. Се-
годня я предпочту гулять по 
пляжу в Малибу, любоваться 
закатом солнца, чем играть 
«Гамлета» на сцене театра.

- Марчелло Мастроянни 
обладал чувством юмора, 
схожим с вашим.

- Вы не могли сделать мне 
более приятного и лестного 

комплимента! Мастроянни 
- мой любимый актер. Его 
роль в фильме «Очи черные» 
Никиты Михалкова - один из 
самых великолепных номе-
ров всех актерских времен. Я 
нахожу смешными и нелепы-
ми тех, кто часами на полном 
серьезе предается глубоким 
размышлениям о подходе к 
той или иной роли. Вся эта 
суета вокруг их «методики» 
просто абсурд на. Кто угод-
но может играть 
роли, особенно 
в кино. Меня ча-
сто приглашают 
на читку текста 
ролей с молоды-
ми актерами. И 
всякий раз мне 
хочется сказать 
им, что то, чем 
они занимаются, 
не имеет большо-
го значения. Что 
завтра, если они за-
ймутся чем-то дру-
гим, Земля не пере-
станет вращаться, 
а кино - сниматься. 
Мне не хочется терять время 
с людьми, которые занима-
ются саморазрушением.

- Тем не менее вы призна-
вались, что тяга к самораз-
рушению вам знакома.

- Это правда, в свое время 
я был на последней стадии 
алкоголизма и даже чуть не 
умер. Но в одно прекрасное 
утро я сказал себе, что жизнь 
- это не театр, что в ней нет 
репетиций и премьер. С этого 
момента я завязал с алкого-
лем.

- Вы помните эту знаме-
нательную дату?

- Это было 29 декабря 1975 
года. С тех пор я ни разу не 
притронулся к алкоголю.

- Существует мнение, 
что в актерской профес-
сии можно рассчитывать 
только на себя, что никто 
не может дать вам хоро-
ший здравый совет.

- Ничего подобного. Когда 
я был еще дебютантом, тоже 
пережил период высокомер-
ного самодовольства. Меня 

снедали бешеные амбиции, и 
я был в гневе на всю профес-
сию и весь свет. Я принимал 
себя слишком всерьез, но это 
длилось недолго. Большин-
ство актеров уверены в том, 
что они обладают чем-то 
особенным и неповторимым, 
изюминкой гениальности. 
Им, дескать, надо только рас-
крыться! В результате они 
получают одно разочарова-
ние за другим.

- Кто из молодых акте-
ров, на ваш взгляд, заслужи-
вает интереса и одобрения?

- Тип актера, который я 
предпочитаю, - это Мэтт 
Деймон. Он в кино довольно 
долго, и каждый раз я вижу 
его в интересном фильме, а 
его персонажи всегда правди-
вы и убедительны. Его роль 
в фильме «Талантливый ми-
стер Рипли», прямо скажем, - 
экстраординарная актерская 
работа, а сам фильм один из 
моих самых любимых. Мэтт 
Деймон и Леонардо Ди Ка-
прио - актеры, которые вы-
зывают уважение и восхище-
ние.

- Вы не боитесь конкурен-
ции молодых, одержимых 
жаждой успеха?

- Что касается меня, то мне 
больше нечего доказывать. 
Я по-прежнему люблю мою 
профессию, но вкладываю в 
нее намного меньше энергии 
и амбиций. И вы знаете, в ре-
зультате все стало намного 
интереснее, легче и забавнее. 

Сегодня мне доставляет на-
много больше удовольствия 
живопись, хотя я не обладаю 
никакой техникой, или игра 
на фортепьяно.

- Что вы предпочли бы 
оставить после себя - кар-
тину или симфонию?

- Мне совершенно безраз-
лично, что будет после меня 
и что обо мне будут думать. Я 
люблю жизнь и наслаждаюсь 

ей. А когда ты мертв - это 
конец спектакля!

- Скажите, что для 
вас важнее - «Оскар», 
полученный за роль Ган-
нибала Лектера, или 
титул рыцаря, полу-
ченный от королевы 
Елизаветы?

- Обе награды - это 
большая честь, но я не 
могу сказать, что они 
изменили мою жизнь 
или взгляд на окружа-
ющий мир. Мир, в ко-
тором мы живем, про-
должает оставаться 
хаотичным, и будущее 

не предвещает ничего хоро-
шего. Тем не менее я продол-
жаю оставаться оптимистом, 
потому что оптимизм зало-
жен в моих генах.

- Вы сыграли таких экс-
траординарных персона-
жей, как Никсон, Гитлер, 
Пикассо. Как, по-вашему, 
почему режиссеры обраща-
ются именно к вам?

- Не забудьте Альфре-
да Хичкока - одну из самых 
сложных и одновременно 
самых любимых моих ролей. 
Это был настоящий артисти-
ческий гений! Мне кажется, 
я понимаю монстров и сумас-
шедших, могу проникнуть в 
их психику и сознание, потому 
что я... один из них. Когда ты 
играешь персонажей такого 
типа, очень важно не пере-
борщить и не удариться в ка-
рикатуру. Но какие бы роли 
я ни играл, Ганнибал Лектер 
прилип ко мне навечно. И 
если меня просят продемон-
стрировать Ганнибала, то я не 
возражаю. (Актер со смехом 
делает знаменитую устра-

шающую гримасу.) Воз-
можность сыграть в таком 
фильме такую роль представ-
ляется в жизни актера всего 
лишь один раз.

- А вы сыграли этого пер-
сонажа трижды. Согласи-
лись бы еще раз вернуться к 
этой роли?

- Нет, я с этой историей по-
кончил. Я даже жалею, что 
согласился сняться в двух по-
следующих фильмах - «Ганни-
бал» и «Красная комната».

- Вы готовитесь к какой-
либо роли в настоящий мо-
мент?

- Заучиваю текст «Короля 
Лира» для съемок в кино, и 
это заставляет работать мой 
мозг. Я все время читаю, в ос-
новном исторические книги, 
пишу картины и продолжаю 
заниматься спортом два раза в 
неделю. Я хотел бы ничего не 
делать, но безделье для меня 
- самое трудное. Во мне посто-
янно бурлит энергия, которую 
мне трудно сдерживать, ко-
торая толкает меня к новым 
проектам и авантюрам.

- Вы хотели бы знать, 
сколько времени вам оста-
лось жить?

- Нет. Терпеть не могу идею 
о том, что все заранее пред-
начертано судьбой. Я часто 
вспоминаю свое детство. И 
когда оглядываюсь на прой-
денный путь, то осознаю, 
что прожил феноменальную 
жизнь. У меня такое впечат-
ление, что это были сплош-
ные каникулы. Сознание 
того, что в этой жизни нет 
ничего совершенного, дает 
вам огромную свободу. Я не 
обладаю ключами мудрости 
и совершенства. Знаю, что 
в большинстве случаев я не 
прав. Очень часто чувствую 
себя ограниченным и неком-
петентным. Сократ говорил: 
«Я знаю, что я ничего не 
знаю!» Именно тогда, когда 
человек уверен в том, что зна-
ет все, он становится опасен!

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

Энтони 
ХОПКИНС: 

«Я сам - один
из монстров»

Он более 50 лет в кино, в активе - роли Никсона, Гитлера, Пикассо, 
Хичкока, три номинации на «Оскар» и золотая статуэтка за роль 
психопата Ганнибала Лектера в «Молчании ягнят». 
При этом Хопкинс остается довольно
простым человеком и доступной звездой.

В роли Ганнибала Лектера
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В середине 90-х государ-
ственные архивы открыли 
едва ли не для всех желающих. 
Но вскоре закрыли вновь, по-
этому последней серьезной 
публикацией документов на-
чала войны стал большой 
сборник архивных материалов 
«1941 год», вышедший в 1998 
году. С тех пор свидетельства 
участников боевых действий 
рассекречиваются медленно 
и неохотно. И вот на сайте 
Минобороны выложены на-
конец доклады командиров 
Красной армии, рассказываю-
щие о том, что происходило в 
первые месяцы войны.

«С 1946 года право засекре-
чивать и рассекречивать до-
кументы было у МВД СССР, 
а с 1995 года - у ФСБ. С 2016 
года все архивы были пере-
подчинены непосредственно 
президенту России. Возмож-
но, это его личное решение», 
- предполагает доктор исто-
рических наук Александр 
Иваненко.

Практически все рассекре-
ченные сейчас материалы 
были собраны группой гене-
рал-полковника Александра 
Покровского. В начале 50-х он 
руководил Военно-научным 
управлением Генерального 
штаба и занимался исследова-
нием темы поражения Крас-
ной армии в первых сраже-
ниях 1941 года. Покровский 
составил список вопросов:

- Готова ли была армия 
к обороне государ-
ственной границы?

- Когда и как воен-
ные получили приказ 
о начале обороны?

- Были ли штабы 
подготовлены к веде-
нию боев и почему боль-
шинство подразделений 
в начале июня находи-
лось в учебных лагерях?

Вопросы направили 
офицерам, которые так 
или иначе участвовали в ор-
ганизации боевых действий. 
Свои воспоминания эти 
люди писали в 1952-1953 го-
дах, по-прежнему были кадро-
выми военными и отвечали 
поэтому довольно осторожно.

«Мы чувствовали 
нависающую 
угрозу»

Генерал Кузьма Деревянко 
в июне 1941 года служил заме-
стителем начальника разве-

дывательного отдела штаба 
Прибалтийского особого во-
енного округа. Этот человек 
прямо говорит о том, что в ар-
мии не просто догадывались, 
а точно знали о дате начала 
войны задолго до катастрофы 
22 июня. «Группировка не-
мецко-фашистских войск на-
кануне войны в Мемельской 
области, Восточной Пруссии 
и в Сувалкской области в по-
следние дни перед войной 
была известна штабу округа 
достаточно полно и в значи-
тельной части ее подробно. 
Вскрытая группировка расце-
нивалась разведотделом как 
наступательная группировка 
со значительным насыщени-
ем танками и моторизован-
ными частями. Командование 
и штаб округа располагали 
достоверными данными об 

усиленной и непосред-
ственной подготовке фашист-
ской Германии к войне за 2-3 
месяца до начала боевых дей-
ствий. В последнюю предво-
енную неделю эти сведения 
поступали почти ежедневно, 
причем в них указывалось до-

вольно точно не только о дне, 
но и вероятном часе начала 
боевых действий», - признает-
ся бывший разведчик.

Генерал-майор Николай 
Иванов в 1941-м служил на-
чальником штаба 6-й армии 
Киевского особого военного 
округа. Он пишет, что в армии 
происходили более чем стран-
ные вещи. Когда немцы уже 
открыли огонь по погранич-
никам, советские командиры 
не разрешали подчиненным 
отвечать тем же.

«Несмотря на сосредото-
чение войск, командующий 
войсками Киевского военно-

го округа запретил вы-
двигать части прикры-
тия, приводить войска 
в боевую готовность, 

а тем более усиливать их 
даже после начала обстрела 
госграницы и налетов авиа-
ции ночью с 21 на 22 июня. 
Только днем 22 июня это 
было разрешено, когда нем-
цы уже перешли госграницу 
и действовали на нашей тер-

ритории», - сообщает гене-
рал Иванов.

Генерал-лейтенант Петр 
Собенников в 1941 году ко-
мандовал 8-й армией Прибал-
тийского военного особого 
округа. Он тоже признает, что 
командование было прекрас-
но осведомлено о готовящем-
ся вторжении, и даже утверж-
дает, что подготовка к войне 
на самом деле началась еще 
в начале или середине июня. 
Части выводили на опреде-
ленные участки обороны, 
строились полевые штабы, 
местонахождение которых, 
впрочем, быстро становилось 

известно местным жителям, а 
значит, и немцам. И буквально 
сразу же он описывает ужаса-
ющие подробности разгрома 
Красной армии в первые часы 
войны.

«48-я стрелковая дивизия 
в эту ночь выступила из Риги 
и двигалась к границе с му-
зыкой. Эта хорошая дивизия, 
не зная, что война началась, 
подверглась атаке с воздуха, 

а также прорвавшихся назем-
ных войск немцев, понесла 
большие потери и, не дойдя до 
границы, была разгромлена».

Полный бардак творился и 
в штабах. «Даже в ночь на 22 
июня я получил приказание 
от начальника штаба Кле-
нова в весьма категоричной 
форме - к рассвету 22 июня 
отвести войска от границы, 
вывести их из окопов, что я 
отказался делать», - сообщает 
Собенников.

Генерал-майор Борис Фо-
мин рассказывает о неких 
красных пакетах, которые 
хранились в штабах армий и 
должны были быть вскры-
ты по особому приказу. Он 
поступил в ночь на 22 июня. 
В пакетах были листы с вы-
писками из планов обороны 
государственной границы, 
принятых еще в апреле. Зна-
чит, высшее командование 
все-таки принимало к сведе-
нию данные разведки и го-
товилось к нападению Герма-
нии? Как сказали бы сегодня, 
армия была готова «отвечать 
на провокации» - не хватало 
политической воли.

Войну ждали, 
но не готовились 
к ней

Историк Александр Ива-
ненко оценивает рассекре-
ченные материалы как новую 
яркую иллюстрацию уже из-
вестных фактов.

«Известно, что вечером 21 
июня Георгий Жуков вместе с 
наркомом Семеном Тимошен-
ко и генерал-лейтенантом Ни-
колаем Ватутиным привезли 
в Кремль проект директивы 
войскам. Они собирались по-
лучить у Сталина разрешение 
о приведении войск в боевую 
готовность. То есть миф о том, 
что военачальники прошляпи-
ли начало войны и вторжение 
немцев стало для них неожи-
данностью, - сущая ложь, ны-
нешние воспоминания - оче-
редное тому доказательство. 
Сталин считал, что давать раз-
решение преждевременно, мо-
жет быть, вопрос еще уладит-
ся мирным путем», - говорит 
Александр Иваненко.

Жуков с Ватутиным соста-
вили проект новой директивы. 
В этом документе подчерки-
валось, что в течение 22-23 
июня 1941 года возможно не-
ожиданное нападение немцев. 
Не исключены провокации. 
Задача наших войск на них не 
поддаваться, иначе могут быть 
большие осложнения между-
народной обстановки. Вместе 
с тем войскам Ленинградско-
го, Прибалтийского, Запад-
ного, Киевского и Одесского 
военных округов надо было 
находиться в полной боевой 
готовности, встретить воз-
можный неожиданный удар 
немцев. В округа директиву 
закончили передавать 22 июня 
в половине второго ночи. До 
начала войны останется всего 
несколько часов - слишком 
мало для того, чтобы достой-
но встретить самую страшную 
трагедию человечества.

Наталья Пуртова

ВИКИПЕДИЯ

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ
/А

. Г
АР

АН
И

Н

     Что еще не рассекретили?
Историки полагают, что 

в архивах осталось не боль-
ше 20% засекреченных до-
кументов периода Второй 
мировой войны. «Вероят-
но, речь идет о документах, 
больше иллюстрирующих 
события, чем открывающих 
какие-то принципиально но-
вые, не известные до сих пор 
факты. Процесс рассекре-
чивания всегда был очень 

непрост и 
забюро-
к р а т и -

зирован. Возможно, теперь 
процесс ускорится, и мы 
узнаем много интересных 
исторических деталей», - счи-
тает Иваненко.

Сегодня до конца не рас-
секречен так называемый 
Новоромановский архив 
царской семьи, большая 
часть которого изначально 
была засекречена больше-
вистским руководством. Из-
вестно, что существуют тай-
ная переписка Николая II и 
его жены Александры Фе-

доровны, дворцовые ма-
териалы, касающиеся 
взаимоотношений двора 
и министерств времен 
Первой мировой войны. 
Они также недоступны.

Немалый интерес 
представляют дела Ежо-
ва, Берии, но они публи-
ковались лишь частями. 
Нет в открытом досту-
пе многих документов, 
посвященных деятель-

ности политбюро. Засекре-
чены даже личные фонды 
Владимира Высоцкого и 
Марины Влади, Александра 
Солженицына. Жена писате-
ля Наталия Дмитриевна са-
молично решила, предавать 
или нет огласке эти докумен-
ты. Свое решение она моти-
вировала тем, что нередко 
в документах встречаются 
стихи Солженицына, кото-
рые довольно плохи, а ей бы 
не хотелось, чтобы об этом 
знали чужие люди.

«Мы рассекречиваем до-
кументы в соответствии 
с нашими национальны-
ми интересами. Есть план 
рассекречивания. Чтобы 
принять решение о рассе-
кречивании, нужны три-
четыре эксперта со знани-
ем иностранных языков, 
исторического контекста, 
законодательства о госу-
дарственной тайне», - ска-
зал руководитель Росархи-
ва Андрей Артизов в одном 
из своих интервью.

КТО ОТКРЫЛ ГРАНИЦУ 
НЕМЦАМ?
Министерство обороны рассекретило и опубликовало 
архивные документы, которые до сих пор были недоступ-
ны даже специалистам. На суд широкой общественности 
представили отчеты офицеров, которые рассказывают о 
первых днях Великой Отечественной войны. Непонятно 
только одно: почему их надо было держать за семью печа-
тями столько времени?
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Огромных размеров 
хрономираж предстал 
перед сотнями изум-
ленных очевидцев в 
пригороде Лиссабона 
в сентябре 2004 года. 
Вечер, дождливая по-
года, по автотрассе 
мчится множество ма-
шин. Внезапно после 
очередной вспышки 
молнии в небольшой 
придорожной роще 
появился роскошный 
замок, объятый язы-
ками пламени. Дви-
жение остановилось, 
пораженные водители 
выходили из машин, 
чтобы лучше рассмо-
треть замок. Вызвали 
пожарных, но до их 
приезда мираж раство-
рился в воздухе.

А вот загадочная 
история из Велико-
британии. Многочис-
ленные свидетели до 
сих пор утверждают, 
что над заброшенным 
военным аэродромом 
Биггин Хилл на юж-
ной окраине Лондона 
можно увидеть истре-
битель Supermarine 
Spitfire времен Второй 
мировой войны. По их 
словам, винтовой са-
молет, как правило, со-
вершает над посадоч-
ной полосой несколько 
кругов, а затем уходит 
в облака. Некоторые 
даже слышат гул мо-
тора боевой машины. 
Впрочем, скептики 
полагают, что это ни-
какой не хрономираж, 
а настоящий самолет, 
принадлежащий како-
му-нибудь богатому 
коллекционеру ретро-
самолетов. Как бы там 
ни было, разгадку пока 
не нашли.

Один из самых про-
должительных хро-
номиражей, который 
длился четыре часа, 
наблюдали жители не-
большого китайского 
городка Пенглая. Ве-
чером на поселение 
опустился густой ту-
ман, и многочисленные 
свидетели, находив-
шиеся на побережье, 
увидели на нем, как на 
киноэкране, необыч-
ную картину: на месте 
скромного рыбацкого 
городка вдруг возник 
некий фантастический 
мегаполис с огромны-
ми небоскребами и не-
вероятными конструк-
циями, со странными 
башнями и с подвес-
ными автотрассами. А 
через некоторое вре-
мя это увлекательное 
кино как будто кто-то 
выключил.

Зрелище того же 
типа стало достоянием 
жителей ирландского 
графства Слайго в на-
чале прошлого века. 
Оно открылось им сре-
ди ясного неба в 1908 
году. Вдруг ниоткуда 

возник зеленый остров 
с многочисленными 
деревьями, домами и 
высокими крепостны-
ми сооружениями.

Один из наиболее 
любопытных очевид-
цев всерьез заинтере-
совался этим чудом и 
стал изучать истори-
ческие записи. Иссле-
дования показали, что 
в 1684 году здесь уже 
видели парящий над 
землей остров с пре-
красным городом. А 
в соседнем графстве 
Корк похожую карти-
ну наблюдали неодно-
кратно - в 1776, 1797 и 
1801 годах. Самым зор-
ким свидетелям даже 
удавалось рассмотреть 
людей, прогуливавших-
ся по улицам подне-
бесного города. Злые 
языки задавали между 
тем вполне резонный 
вопрос: а не стало ли 
причиной таких виде-
ний чудодейственное 
влияние знаменитого 
ирландского виски?

Не обошел сторо-
ной столь удивитель-
ный феномен и Рос-
сию. Одно из самых 
богатых на хрономи-
ражи мест находится 
на Жигулевском полу-
острове, на волжском 
изгибе в районе Сама-
ры, где их замечают по 
несколько раз в год.

По свидетельству 
местных жителей, в 
этих местах время от 
времени появляется 
множество куполов и 
башенок некоего вос-
хитительного храма, 
каких в России нигде 

никогда не строили. 
Интересно, что оче-
видцы замечают ано-
малию в разных местах 
полуострова: то на вер-
шине холма, то у об-
рыва, то у реки, иногда 
вблизи от небольшого 
местного озера. От-
нести это религиозное 
сооружение к какой-то 
эпохе или культуре не 
получается. Специали-
сты разводят руками: 
ни мы, ни наши пред-
ки ничего подобного 
не создавали. Может 
быть, этот странный 
храм еще только пред-

стоит возвести в отда-
ленном будущем?

Никандрова Свя-
то-Благовещенская 
пустынь, православ-
ный монастырь в 
Псковской области, в 
среде исследователей 
сверхъ естественных 
явлений известна как 
раз тем, что способна 
проецировать хроно-
миражи. Основная и 
часто наблюдаемая 
тема этих видений 
- монахи в древних 
одеждах. Таинствен-
ные иноки выглядят не 
как полупрозрачные 
дымчатые фигуры, а 

как самые обычные 
люди. При этом ведут 
себя, словно голограм-
мы. Монахи совершен-
но свободно проходят 
сквозь стены и дере-

вья, они игнорируют 
современные дорожки 
и двигаются только по 
тем местам, где рань-
ше пролегали знако-
мые им тропы.

проникают 
сквозь время

Материалы подготовил Валерий Мальчев

Голоса 
из ниоткуда

Шведский режиссер 
Фридрих Юргенсон 

нашел способ общаться 
с потусторонним 

миром.
Одно из явлений, 

не поддающееся на-
учному объяснению, 
- это так называе-
мый феномен элек-
тронных голосов. 
Они внезапно возни-
кают в эфире во вре-
мя прослушивания 
радио или просмотра 
телевизора. В транс-
ляции неожиданно 
происходит сбой, и 
сквозь помехи на-
чинают проникать 
посторонние голо-
са. Услышать их в 
обычных условиях 
не удается, их мож-
но уловить только 
через электронные 
приборы, напри-
мер через магнито-
фон. Но это непро-

сто. Чтобы поймать 
хотя бы несколько 
фраз, исследовате-
лям приходится де-
лать многочасовые 
аудиозаписи, а затем 
внимательно их про-
слушивать. Лишь 
изредка удается ус-

лышать нечто не-
вероятное - советы, 
предостережения, 
просьбы о помощи и 
даже обычные при-
ветствия. Так кто же 
пытается с нами по-
говорить?

Существует спор-
ное утверждение, 
что электронные 
голоса - это попыт-
ка потустороннего 
мира связаться с на-
шей реальностью, 
стремление умерших 
людей общаться с 
миром живых.

Первым элек-
тронные голоса об-
наружил шведский 
режиссер Фридрих 
Юргенсон. В 1959 
году ему потребо-
вались звуки пения 
пернатых для своего 
фильма. Записав пти-
чий щебет на пленку, 
он стал ее прослуши-
вать и услышал... го-
лоса умерших, в том 
числе и голос своей 
матери.

В 1963 году Юр-
генсон созвал меж-
дународную пресс-
конференцию и 
прокрутил перед 
журналистами плен-
ки с записями таин-
ственных голосов, 
которые строят фра-
зы на разных языках, 
декламируют стихи 
и даже поют песни. 
Услышанное вызва-
ло всеобщий шок.

У Юргенсона по-
явилось множество 
последователей, его 
а у д и о к о л л е к ц и ю 
изу чают до сих пор, 
делается множество 
попыток доказать, 
что на аудиопленках 
действительно запи-
саны голоса людей. 
И если это удастся, 
в современной науке 
произойдет настоя-
щий переворот.

в 
и 
и 
-

е 
д-
-
и 

и-
-
о 
е 
д 
-

А 
е 

и-
-
и 
-
е 
ь 

х-
-
е 
у 
й 
и 
-
е 
о 

стоит возвести в отда сто Чтобы поймать

Засиделись 
в девушках

Удивительная семья 
живет на Тайване. 

Мать-пенсионерка 
и три ее взрослые 

дочери выглядят очень 
молодыми, если не 

сказать юными.

Старшая из до-

черей Сюй Луэр по-

лучила известность 

первой: в возрасте 

41 года она выгляде-

ла как совсем моло-

дая девушка. Но по-

том оказалось, что 

ее младшие сестры 

Фэйфэй и Шэрон, 

которым соответ-

ственно 40 и 36 лет, 

ни в чем ей не усту-

пают и отличить их 

от семнадцатилетних 

практически невоз-

можно. Но самое по-

разительное в том, 

что мать этого се-

мейства дала фору 

всем троим. В свои 

63 года она обладает 

внешностью 30-лет-

ней девушки.

Все четверо объ-

ясняют секрет сво-

ей вечной молодо-

сти тем, что пьют 

много чистой воды 

и питаются только 

натуральными про-

дуктами, в основном 

фруктами и овоща-

ми. Однако эта вер-

сия не устраивает 

исследователей дан-

ного феномена. В 

мире есть масса лю-

дей, фанатично сле-

дящих за своим здо-

ровьем, - сыроедов, 

вегетарианцев, одна-

ко остановить время 

не смог никто. В луч-

шем случае им удава-

лось отодвинуть свой 

возраст на пять - семь 

лет.
Видимо, здесь, как 

полагают ученые, 

все дело в генах. 

Ведь не зря же люди, 

наделенные от при-

роды крепким здоро-

вьем, никогда даже 

не думают о нем и 

при этом ничем не 

болеют.

Удивительный феномен, называемый хрономиражом, 
позволяет целым группам очевидцев наблюдать события 
прошлого, а зачастую и будущего. Он известен в разных уголках 
планеты. Иногда секрет невероятного явления объясняется 
вполне реальными законами физики. Но большинство аномалий 
пока остаются неразгаданными.
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Голландские исследовате-
ли объявили, что опреде-
лить вероятность наступле-
ния болезни Альцгеймера 
можно уже в молодости, а 
стало быть, и позаботиться 
о себе заранее.

Болезнь Альцгеймера на-
зывают сегодня самой распро-
страненной формой старче-
ского слабоумия (деменции): 
на ее долю приходится от 60 
до 80% случаев этого состоя-
ния. В России, по оценкам экс-
пертов, таких пациентов не 
менее 2,4 млн человек старше 
65 лет. Ситуация ухудшается с 
каждым годом, болезнь ста-
новится угрозой не только 
для стареющих людей, но и 
для систем здравоохранения 
многих развитых стран.

Так, прямые расходы, свя-
занные с болезнью Альцгей-
мера, в США составляют око-
ло 203 млрд долларов в год, а к 
2050 году превысят триллион 
долларов. Единственная на-
дежда на то, что в ближайшие 
годы будет найдено эффек-
тивное лекарство, которое 
смогло бы если уж не изле-
чить, то значительно отсро-
чить развитие слабоумия.

Такое средство еще не най-
дено, зато есть серьезный про-
рыв в диагностике болезни. В 
научном парке Janssen нидер-
ландского города Лейдена 
объявили об открытии особо-
го биомаркера, по которому 
можно диагностировать гря-
дущее заболевание с высокой 
долей вероятности у людей в 
возрасте 20-30 лет.

До сих пор средств ран-
ней диагностики болезни 
Альцгеймера не существова-
ло, поэтому определяют пато-
логию врачи лишь по первым 
симптомам - забывчивости, 
рассеянности. Однако это го-
ворит о том, что болезнь за-
шла достаточно далеко. А вот 
на ранних стадиях болезни, 
когда еще есть возможность 
максимально оттянуть ее пе-
чальный исход, мало кто об-
ращается к врачу. 

Как говорит глава иммуно-
логического подразделения 
Janssen Сесиль Спиртс, на се-
годняшний день большинство 
медицинских разработок на-
правлены на предотвращение 
развития заболеваний, а не 
на их лечение. Поэтому роль 
биомаркеров, помогающих 
выявить ранние признаки бо-
лезни за многие годы до на-
чала ее проявлений, трудно 
переоценить.

Биомаркер, открытый гол-
ландцами, позволяет опреде-
лять болезнь Альцгеймера по 
изменениям на сетчатке глаза. 
Пока методика еще не внедре-
на в широкую медицинскую 
практику, но, надо думать, это 
произойдет довольно скоро.

Тем временем медики-пес-
симисты не видят особого 

смысла в ранней диагностике 
заболевания, которое счи-
тается неизлечимым. По их 
мнению, многие знания могут 
привести ко многим печалям: 
человек начнет думать о том, 
что на закате жизни станет 
обузой для родных, тут и до 
тяжелой депрессии недалеко.

Однако исследователи с 
такой постановкой вопроса 
не согласны. Они говорят, что 
и СПИД когда-то считался 
неизлечимым заболевани-
ем, пока не была изобретена 
обеспечивающая пациентам 
долгую жизнь антиретрови-
русная терапия. А надежда, 
что лекарство от Альцгей-

мера по-
явится в 
ближайшие 
годы, есть. 
Кроме того, 
ученые из 
н а у ч н о г о 
биопарка в 
голландском Лейдене ведут и 
разработки в области созда-
ния вакцины от болезни Аль-
цгеймера.

Кстати, согласно проведен-
ным исследованиям, старче-
ское слабоумие с возрастом 
ждет каждого третьего. Но у 
одних оно наступит в 60 лет, у 
других - много позднее, если 
доживут...

О том, что болезнь мож-
но кардинально замедлить, 
«Мир новостей» писал не раз. 
Об этом говорят и опубли-
кованные на днях результа-
ты исследования канадских 
ученых. Это исследование 
назвали одним из самых гло-
бальных в области старения 
мозга: оно длилось (и до сих 
пор продолжается) 10 лет, и 
в нем участвуют почти 3 тыс. 
пожилых людей, на которых 
пробуют различные методи-
ки тренировки мозга.

В некоторых странах с 
целью профилактики ухуд-
шения памяти для пожилых 
людей устраивают курсы 

иностранных 
языков. Но 
лучше всего 
когнитивные 
способности 
тренируются в 
ходе совмест-
ной творческой 
деятельности, 
например, про-
хождения кве-
стов, которые 
в последнее 
время стали 
так популярны. 
Люди, которые 
занимаются ум-

ственной деятельностью или 
просто делают зарядку для 
серого вещества (например, 
разгадывают кроссворды), 
реже страдают когнитивными 
расстройствами. А еще память 
лучше у тех, кто много двига-
ется: у тех, кто ходит больше 
3 км в день, деменция наступа-
ет вдвое реже, чем у тех, кто 
осиливает всего 500 м.
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БУДУЩЕЕ СЛАБОУМИЕ 
ВЫЧИСЛЯТ ПО ГЛАЗАМ

Предполагалось, что 
соотношение объемов 
стационарной и амбула-
торной помощи долж-
но резко измениться в 
сторону последней - от 
70:30 к 30:70. И что же 
по факту? В прошлом 
году объемы оказания 
медпомощи в первич-
ном звене, то есть в по-
ликлиниках и дневных 
стационарах, резко сни-
зились. В стране не хва-
тает ни поликлиник, ни 
самих врачей.

Недавно страну по-
тряс случай россиян-
ки, дозвонившейся 
по Прямой линии до 
президента и расска-

завшей, как ей долгое 
время не могли диагно-
стировать опухоль ре-
продуктивной системы. 
А все потому, что в ее 
маленьком городке нет 
гинеколога. В резуль-
тате девушку долго ле-
чили от остеохондроза, 
пока не выяснилось, 
что опухоль доросла до 
четвертой стадии.

«У нас запись к дет-
скому ортопеду воз-
можна только через 
два месяца, - расска-
зывает Ольга, житель-
ница подмосковного 
Ногинска. - Мы готовы 
заплатить за прием, но 
даже платно такого 

специалиста в нашем 
городе нет!»

Ее соседка, Екатери-
на, попыталась было 
обследовать 12-летнюю 
дочь, которая жалуется 
на частое сердцебие-
ние, у кардиолога. Ну 
хотя бы элементарно 
сделать ребенку ЭКГ. 
Но детский кардиолог 
заболел, а он 
один на весь 
город. Тогда 
решили пой-
ти к педиа-
тру, но и его 
не оказалось 
- дама ушла 
в отпуск, а 
заменить ее некому.

И это Подмосковье. 
А что же происходит в 
городах, удаленных от 
столицы на многие ки-
лометры? Да ничего хо-
рошего. По данным Рос-
стата, в 2016 году в нашей 

стране число амбулатор-
ных посещений снизи-
лось на 47 млн, лечение в 
физиотерапевтических 
подразделениях прошли 
на 1 млн 9 тыс. человек 
меньше, а число опера-
тивных вмешательств в 
амбулаторных условиях 
сократилось на 71 ты-
сячу. Эта тенденция от-

мечается с 
2013 года, 
комменти-
руют экс-
перты от-
расли.

Объек-
тивности 
ради надо 

сказать, что объемы 
медпомощи в дневных 
стационарах по ряду 
направлений за год не-
много выросли. И все 
же этот прирост не 

компенсирует сокра-
щение медпомощи в 
амбулаторном и стаци-
онарном звене. 

В 2016 году в усло-
виях поликлиник было 
прооперировано на 96 
тыс. пациентов меньше, 
чем в 2015-м, в том чис-
ле сельских жителей - 
на 56 тысяч. При этом 
за год в условиях днев-
ного стационара чис-
ло прооперированных 
выросло только на 45 
тысяч, а среди сельских 
жителей - на 8 тысяч. 
О чем это говорит? О 
том, что услуги днев-
ного стационара мало-
доступны для сельских 
жителей и что прежде 
всего именно для них 
опасно текущее мас-
штабное сокращение 
коек в районных боль-
ницах.

Резко снижаются и 
объемы физиотера-
певтической помощи 
пациентам. В физио-
терапевтических каби-
нетах было проведено 
на 11,7 млн процедур 
меньше, в том числе в 
амбулаторных услови-
ях - на 8 миллионов, в 
условиях дневного ста-
ционара - на 48 тысяч 
меньше. Число эндо-

скопических исследо-
ваний в дневных ста-
ционарах за 2016 год 
также сократилось на 
35 тысяч.

Выводы экспер-
тов просты: заявления 
властей о том, что со-
кращение коек в боль-
ницах ради перерас-
пределения нагрузки в 
медицинские организа-
ции первичного звена 
компенсируется ростом 
объемов медпомощи 
в первичном звене и в 
дневных стационарах, 
мягко говоря, действи-
тельности не соответ-
ствуют.

Тем временем Мин-
здрав объясняет резкое 
сокращение приемов в 
поликлиниках «улуч-
шением организации»: 
мол, люди перестали 
необоснованно туда хо-
дить за всякими бумаж-
ками - меньше стало 
бюрократии.

А к кому ходить? Об-
щий дефицит только 
терапевтов, врачей об-
щей практики и педиат-
ров в первичном звене 
по стране составляет 
как минимум 22,2 тыс. 
человек. О специали-
стах даже говорить не 
хочется.

КУДА БОЛЕЗНОМУ ПОДАТЬСЯ?

Если вы заметили за со-
бой невнимательность или 
ослабление памяти, не бой-
тесь обратиться к врачу. У 
молодых это чаще связано со 
стрессом, у пожилых - с арте-
риальной гипертонией. Ино-
гда причины бывают и другие, 
совсем не связанные с на-
ступающим слабоумием, на-
пример дефицит витаминов 
группы В.

ВАЖНО

Одним из основных пунктов реформы здра-
воохранения стало сокращение стациона-
ров. Авторы поясняли: в больницах люди 
должны именно лежать, а если они могут 
ходить - им прямая дорога в поликлиники. 
Спустя несколько лет россияне почему-то 
перестают ходить и туда...

Материалы подготовила Арина Петрова

В 2016 году в на-
шей стране число 
амбулаторных по-
сещений снизи-
лось на 47 млн. 
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Бездельники, в которых 
укоризненно тыкали паль-
цем еще с детского сади-
ка, сегодня могут торже-

ствовать. Их жизненная 
тактика, выбранный стиль 

поведения и быта, по 
утверждению знамени-
того немецкого медика, 

продлевают наш век.

Почему ленивые 
дольше живут?

Известный германский 
профессор Петер Акст от-
ветил на этот вопрос целой 
одноименной книгой и до-
казал, что, оказывается, 
именно лень позволяет че-
ловеку сохранить достойное 
здоровье и прожить дольше 
«бегунков за фитнесом». В 
советское время был очень 
популярен анекдот: к сто-
летнему горному аксакалу 
приходят журналисты, и он 
им рассказывает, что про-
жить век ему помог-
ли спорт, постоянное 
движение и нелюбовь 
к выпивке. И в это 
время за стеной  шум 
дебоша. «Кто это?» 
- спрашивают гости. 
«Да это мой старший 
брат, пьяница и лентяй, 
с девками гуляет...»

Бывает, что стоит 
задуматься над теми 
фактами, мимо кото-
рых все проходят, - и 
сделаешь сенсацион-
ное открытие! Про-
фессор Акст провел 
исследования и на-
писал книгу, где среди 
прочего задался во-
просом: почему лев на 
свободе живет 8-10 лет, 
а в зоопарке в среднем 
в два раза больше - до-
живает до 20. Та же кар-
тина и с белыми медве-
дями. Ну с последними 
все просто: холод - один из 
главных пожирателей жиз-
ненной энергии, поэтому 
организм вынужден тратить 
ее, чтобы поддерживать по-
с т о я н н у ю 
температуру 
тела. Обра-
тите внима-
ние: среди 
здоровяков, 
ныряющих в 
ледяную про-
рубь, почему-
то нет долго-
жителей. Ну 
а лев? Тут 
ситуация еще 
проще: там, где он не носит-
ся как угорелый в поисках 
добычи, а ему приносят ее в 
миске, и он сохраняет отве-
денную ему природой жиз-
ненную энергию, он и живет 
куда дольше, чем при непре-
рывной беготне и стрессе.

Ровно то же самое от-
носится и к современному 

человеку. Многих из нас в 
свое время потрясла смерть 
короля российского фитне-
са Владимира Турчинского 
- Динамита. Его горы мышц 
и цветущий вид, его пропа-
ганда на личном примере 
не щадящих себя силовых 
тренировок. Надутые ртом 
резиновые грелки эффек-
тно взрывались на публике. 
А энергия жизни, отпущен-
ная ему природой, тем вре-
менем так же нещадно рас-
ходовалась, и... взорвалось 
сердце в 46 лет.

«Лень и праздность - за-
лог здоровья», - пишет про-
фессор Акст в соавторстве 
с дочерью. - Надо с умом 
экономить и расходовать 
свою физическую жизнен-
ную энергию!» Он вспоми-
нает, что еще в 1908 году 
физиолог Рубнер вывел 
теорию: каждому живому 
существу на Земле дано на 
жизнь ограниченное коли-
чество энергии. Сегодня 

теория снова популярна и 
даже официально именует-
ся теорией обмена веществ. 
Произведены расчеты, се-
рьезные ученые посчитали 

каждую ты-
сячу килод-
жоулей на 
грамм мас-
сы тела.

З а п а с 
к а л о р и й 
и энергии 
нам дан от 
р о ж д е н и я . 
Из него мы 
ч е р п а е м 
силу, и имен-

но от образа жизни зависит, 
как скоро запасы кончатся 
вместе с вашим бренным 
бытием. Итак, пусть глуп-
цы по фитнес-центрам про-
ливают семь потов, а умные 
люди будут на диване с га-
зеткой или перед ящиком 
экономить свою жизненную 
энергию.

Почему женщины 
живут дольше?

Здесь дело не только в 
активности или лени сла-
бого пола. Профессор Акст 
с точки зрения науки по-
казал: при равном росте и 
одинаковом весе основной 
метаболизм, то есть обмен 
веществ, у женщин, ока-
зывается, на 10% меньше. 
Расходуешь меньше жиз-
ненной энергии, чем муж-
чины? Живи дольше!

А уж примеров из исто-
рии или близкой нам со-
временности не счесть. 
Самый яркий - марафон-
цы, среди которых нет ни 
одного долгожителя, по-
мирают регулярно. Даже 
первый из них - грече-
ский скороход Фидиппид 
в 490 году до н. э. пробе-
жал 42,1 км от Марафона 
до Афин. Прославился, 
конечно, вести принес 
важные. Но зато тут же 
и помер прямо посреди 
площади. Уже советский 
легендарный Владимир 
Куц, мировой 
р е к о р д с м е н 
в беге на 5 и 

10 тысяч метров, 
умер в 48 лет так-
же от инфаркта. 
Спортсмены во-
обще редко когда 
живут долго...

А вот сибари-
ты или лентяи... 
Широко изве-
стен пример с 
Уинстоном Чер-
чиллем, начи-
навшим день с 
порции коньяка, 
а вечер закан-
чивавшим уже в 
обнимку с бутылкой и пре-
зиравшим спорт. И он до-
жил до 90 лет, пережив всех 
своих врагов.

Когда спортивный жур-
налист в США конца 70-х 
Джеймс Фикс выпустил 
бестселлер «Все о беге», от 
инфаркта и прочих инсуль-
тов по парковым дорожкам 
и вокруг домов побежали 
миллионы американцев 
и европейцев. Они были 

убеждены, 
что если 
не сожгут 
2 тысячи 
к а л о р и й 
бегом еже-
дневно, то 
скоро по-
мрут. Однако 
скончался пер-
вым... сам «бог бега» 
Фикс! В свои 50 лет он го-
нял по беговым дорожкам 
каждую неделю по 100 км, 
участвовал в 20 марафонах. 
Но после очередного состя-
зания в беге на 6,5 км у него 
вдруг остановилось сердце, 
ему было всего 52 года!

О пользе золотой 
середины

Но может быть, спорт за-
щитит от онкологии, о чем 
сегодня часто стали писать 
даже в научной литературе? 
Мы спросили доктора меди-
цинских наук РАЕН Влади-
мира Долгова: так ли это? И 
получили ответ: «Доказано 

пока одно: интенсивные 

нагрузки не носят никакого 
оздоровительного эффек-
та, скорее повышается риск 
возникновения рака. Аме-
риканский ученый Стив По-
леднак провел исследование 
84 тысяч выпускников Гар-
варда и обнаружил парадок-
сальное на первый взгляд 
явление - более спортивные 
люди чаще умирали от раз-
ных опухолей, чем неспор-

тивные, выяснилось даже, 
что активные спортсмены 
значительно чаще страдали 
раком простаты».

Ну и, пожалуй, вишенка 
на тортике - сравнение судеб 
двух известных советских 
академиков. Николай Амо-
сов десятилетиями гремел 
в СССР, призывая убегать 
от старости и болезней. Все 
только и рассуждали о его 
«Режиме ограничений и на-
грузок». Книга «Раздумья 
о здоровье» разошлась по 
стране общим тиражом 7 
миллионов. Там и знаменитая 
«Тысяча движений», и преле-
сти ограничения питания, не-
обходимость бега, гантелей, 
закаливание... Все ждали, что 
академик доживет до 100 лет, 
да он и сам был уверен в 

этом. Но в 89 лет Амо-
сов неожиданно 

умер. Инфаркт! 
Потом выяс-
нилось, что в 
дневнике еще 
за месяц до 
смерти ака-
демик писал: 
«Пределы на-

грузок были 
явно завыше-

ны... Надо было 
сокращать упраж-

нения много рань-
ше, не ждать, пока сердце 

совсем откажет...» Другой 
академик-кардиохирург Фе-
дор Углов как бы негласно 
«соревновался» с Амосовым 
в мерах по продлению жиз-
ни. Но с гантелями не бегал. 
Много ходил, катался на 
лыжах, грибы собирал. Про-
являл умеренность во всем, 
включая секс, писал про 1-2 
акта в неделю до самого 
столетия. Столетия? Да-да - 
он умер в 104 года, пережив 
Амосова на 15 лет!

Но не спешите торопить-
ся с выводом, что самое 
полезное - лениво лежать 
сутками на диване. Нет, это 
лишний вес, который по-
вышает расход жизненной 
энергии. Нужна, как всегда, 

золотая середина.
И чтобы ее 

достичь, док-
тор медицины 
Акст дает со-
веты для дол-
гой и счастли-
вой жизни:
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ЛЕНЬ СПАСАЕТ ОТ ИНФАРКТА

о про-

й 
, 

т 
и 
-
и 
н-
о-
л 

а-
ди 
о-
на 
ет, 
ем 
о-
р-

ве-
ми

оди
ме
вещ
зы
Ра
не
чи

ри
вр
С
ц
о
м
п
с
в
ж
д
к
в
и

10

ой 
е н 

и 
ов, 
к-
а. 

о-
а 

-
. 
-
с 
-

лкой и пре-

пока одно: интенсивные энергии. Нуж
золотая сере

в
г
в

-
о 

по-
нако 

пер-
«бог бега»

да он и сам б
этом. Но

сов 
умер

По
ни
д
з
с
д
«

гр
яв

ны.
сокра

нения 
ше не ждать

ГЛАВНЫЕ 
ПОЖИРАТЕЛИ 

ЖИЗНЕННОЙ ЭНЕРГИИ
Это стресс, огорчения, 

холод, недостаток сна, 
неправильное питание, 
чрезмерные фитнес-на-

грузки. Высокая скорость 
расходования энергии 

ускоряет процессы 
старения.

Любопытный факт 
Природа отпустила чело-
веку вдвое больше энер-
гии на единицу веса, чем 
большинству животных. 
Поэтому при идеальных 
условиях он может жить 
до 130 лет.

1. Энергичная получасо-
вая ходьба 4 раза в неде-
лю. Энергичная - до пуль-
са 120 ударов в минуту.
2. Трижды в неделю - 
упражнения на растяжку 
10-15 минут.
3. Избегайте стрессов.
4. Не переедайте, поддер-
живайте свой идеальный 
вес. День в неделю пости-
тесь или голодайте.
5. Не экономьте на сне. 
Подъем - не ранее 7.20 
утра.
6. Любите тепло, солнеч-
ный свет.
7. Чаще бездельничайте.

Екатерина Дмитриева

REX/FOTODOM

ТАСС

Советский бегун 
Владимир Куц умер 

от инфаркта в 48 лет
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Глава пятая
...Прошло еще 35 лет. Бра-

тья Кий, Щек и Хорив осно-
вали Киев на юго-западе и 
вели войны. А новгородцы, 
ильменские словене, жившие 
севернее, в верхнем течении 
реки Молога и в районе озера 
Ильмень, провели эту эпоху 
в относительном мире, хотя 
мелкие набеги и стычки всег-
да были неизбежны в ту суро-
вую пору.

Летописец писал: «И когда 
Гостомысл принял власть, тот-
час варягов, что были, избили, 
каких изгнали, и дань варягам 
отказался платить, и, пойдя на 
них, победили, заключили с 
варягами мир, и стала тишина 
по всей земле. Сей Гостомысл 
был муж великой храбрости, 
такой же мудрости, все соседи 
его боялись, а его люди люби-
ли, разбирательства дел ради 
и правосудия. Сего ради все 
близкие народы чтили его и 
дары и дани давали, покупая 
мир от него. Многие же князи 
от далеких стран приходили 
морем и землею послушать 
мудрости, и видеть суд его, и 
просить совета и учения его, 
так как тем прославился всю-
ду...»

Одна беда дошла с Госто-
мыслом до самого его смерт-
ного одра - так и не дали ему 
боги выжившего наследника 
по мужской линии. Только 
дочь-умница Умила родила 
ему любимого внука, красав-
ца Рюрика. Но был он напо-
ловину ворог-варяг, не из сло-
вен, получается, или росов, а 
из племени финского по отцу 
варяжскому...

...Князь младой Рюрик нес-
ся во весь опор во главе сво-
ей конницы, пот заливал ему 
глаза, а он дико кричал:

- Смерть, смерть, убейте их 
всех!

Его противником, чьи во-
инские ряды с копьями на-
перевес стояли на холме, был 
Вадим Храбрый, знатный 
предводитель ильменских 
словен, младший брат Госто-
мысла, не раз бросавший вы-
зов самому князю в борьбе за 
власть над Новгородом.

Уже понимая, что после 
смерти старого князя им при-
дется схватиться не на шутку, 
отчаянный и дерзкий до на-
глости Рюрик решил заранее 
уничтожить опасного род-
ственника. Тем более что ос-
лабевший Гостомысл уже не 
мог помешать братоубийству.

Повод Рюрик нашел бы-
стро. На одном из совмест-
ных пиров в Новгороде он 

вразвалочку, пьяный подо-
шел к своему старшему род-
ственнику Вадиму по про-
звищу Храбрый и громко 
сказал: «А что, дедуля, не по-
мериться ли нам силой моло-
децкой?» После чего схватил 
Вадима за локоть и опроки-
нул на него чашу с хмельным 
пивом. Их тогда едва разняли 
по приказу Гостомысла, и, 
возможно, для престарелого 
князя это стало последней 
каплей, после чего он и слег.

Зато Рюрик получил 
от Вадима Храб рого 
вызов помериться 
силой уже на поле 
боя. И вот две 
дружины - одна 
варяжская, со-
стоящая из фин-
нов, норвежцев, 
германцев и 
прочих запад-
ных людей, дру-
гая словенская, 
из ильменцев, 
- ринулись друг 
на друга. Бой 
был жестоким 
и кровавым...

...А Госто-
мысл лежал 
тем временем 
на одре своем 
смертном, и сон 
ему привиделся 
вещий. И снилось 
князю Новгорода 
Великого, что из чрева 
средней его дочери, Умилы, 
произросло огромное дере-
во, покрывшее своими ветвя-
ми град великий Новгород, и 
от плодов же его насыщают-
ся люди всей земли.

Едва придя в себя, самым 
ранним утром призвал Го-
стомысл вещунов, слабым 
голосом рассказал им свой 
сон. Они же решили просто: 
один из сыновей любимой 
его дочери Умилы должен 
стать его наследником. Ина-
че земли словенские ждет 
смута великая, брат пойдет 
на брата...

Подумал Гостомысл и тот-
час велел собрать «старей-
шин земли от славян, роси, 
чуди, веси, меров, кривичей 
и дреговичей». Им он по-
ведал о вещем сне и своем 
решении - призвать внука с 
запада на княжение в Новго-
род Великий. Спорить было 
не принято в таких случаях 
- предсмертная воля князя 
священна. Было решено от-
править людей к ворогам-ва-
рягам просить в князья сына 
Умилы, то есть Рюрика.

Шел 860 год, вскоре после 
отправки послов на северо-

запад Гостомысл умер, а на 
его зов в земли ильменские, 
русские явились Рюрик и два 
его двоюродных брата Сине-
ус и Трувор. Они потерпели 
унизительное поражение в 
том недавнем бою от Вадима 
Храброго, еле унесли ноги, но 
воинственного пыла не утра-
тили и жаждали реванша. Тем 
более что формально власть 
была завещана дедом ему, 
Рюрику, и ничего иного он и 
слышать не хотел...

...Однако Новгород Ве-
ликий думал по-другому. 
Людям не понравилось ре-
шение Гостомысла. Но так 
получилось, что Вадим был в 
очередном походе и жителей 
города некому было защи-
тить от алчных пришельцев 
с северо-запада, которые на-
бросились на город, как на 
добычу завоевателя.

- А ведь дед ему завещал 
править мудро и справедливо! 
- возмущались горожане на 
вечевой площади, где прохо-
дили собрания для выработки 
общих решений. - И как ему 
не стыдно дань собирать уже 
по третьему кругу, совсем нас 
ограбил, будто мы ему рабы!

И Новгород восстал.

Глава шестая
- Води, води!!! Води-и-мм!
Так кричали бородатые 

дружинники, катясь лавиной 
за Вадимом Храбрым.

- Води-ии! Веди нас, князь, 
на ворога!

Не ведая еще о быстром 
пришествии в Новгород 
Рюрика и его бесчинствах, 

дружина ильменских словен 
спустилась южнее своих се-
верных земель к Мурому.

Прошли лесами и полями 
от Изборска и Ладоги с Нов-
городом, где испокон обита-
ли рука об руку с кривичами, 
водью и чудью и иными по-
томками сарматов да скифов.

Братья-славяне позвали 
грозную дружину Вадима 
Храброго, чтобы помочь 
отразить очередной набег 
смуглых воинов мощного 

Хазарского каганата. 
Он располагался на 
юго-востоке от Нов-
города меж Черным 
и Каспийским мо-
рями, и собирав-
шиеся постепенно 
в единое государ-
ство славянские 
племена пред-
ставляли для 
этих азиатов-
семитов все бо-
лее серьезную 
угрозу.

Все воевали 
со всеми.

Но для сла-
вян северо-за-
падных земель 
Руси не было 
в VIII-IX веках 
врага страш-
нее, чем се-
верные варяги, 

викинги, чьи на-
беги они отражали 

все более и более тяже-
ло. Да что там: вся Европа 
в это время, вплоть до Си-
цилии, покорилась людям 
зверского вида и зверских 
обычаев, которые силой и 
нахрапом брали все, что им 
нравилось.

Часто брали просто под-
лостью.

...Вот и сегодня после слав-
ной битвы, разбив и прогнав 
восвояси хазар, Вадим пиро-
вал на большой травянистой 
площади древнего Мурома 
среди срубов и языческих 
идолов. Горели костры, пля-
ски захваченных полуголых 
пленниц радовали взоры 
усталых мужчин.

- Будь славен, Вадим, води-
тель наш! - гонец, соскочив-
ший с взмыленной лошади, 
не мог отдышаться - так гнал 
он со страшной вестью к 
предводителю дружины.

Вадим Храбрый вскочил, 
опрокинув чашу с хмельным 
пивом.

- Говори, не томи же!
- Твою княжну, Добраву 

нашу, с сыном твоим малым 
захватили люди Рюрика 
этого!

Выяснилось, что варяж-
ские захватчики внезапно 
вернулись после бегства к 
восставшему Новгороду и 
стали лагерем на осаду. А не 
подозревавшая об опасности 
Добрава Ярославна поехала 
с девицами на капище при-
нести жертвы и прославить 
Мокошь, богиню - покрови-
тельницу женского начала и 
рукоделия. Это было неда-
леко от города, но коварные 
воины Рюрика прекрасно 
изучили нравы и обычаи сла-
вян и знали, где удобнее все-
го брать заложников...

 Вадим вскочил на коня и, 
обернувшись, спросил гонца:

- Чего они от меня хотят?
Гонец смущенно помялся.
- Их посол сообщил, что 

этот самый Рюрик хочет 
тебя на разговор, потому что 
знает, что ты ему откажешь в 
переговорах о сдаче города и 
наших земель.

- Ну хочет, так получит! 
- крикнул Вадим Храбрый 
и пришпорил коня. Скакать 
ему до ворога было сутки без 
продыху...

Этот честный и муже-
ственный человек получил 
прозвище Храбрый, потому 
что был «храбор на рати», 
умен и бесстрашен. Одолеть 
его получилось только ко-
варством и подлостью, чем 
так отличались всегда воро-
ги с запада и юга...

Вадим ворвался в стан Рю-
рика и его братьев, как гроза 
с молнией. Оскорбленный 
мужчина был страшен в гне-
ве настолько, что западные 
пришельцы, сторожившие 
лагерь, кинулись врассып-
ную. Только Рюрик с надмен-
ным видом стоял посреди по-
ляны в окружении отборной 
охраны.

- Успокойся, дядя мой, сло-
венский вождь... Оставь ору-
жие, идем с тобой на перего-
воры вон туда...

Рюрик показал на край 
крутого обрыва, нависшего 
над бурной речкой.

- Где моя семья?
- Ты получишь все ответы, 

- загадочно усмехнулся Рю-
рик и положил руку на руко-
ять своего меча.

...На обрыве Рюрик что-то 
сказал обезоруженному со-
беседнику, тот отшатнулся, 
и варяг-ворог ловко вонзил 
меч ему в горло.

Тело нагло обманутого 
Вадима Храброго упало с об-
рыва в реку. А Рюрик вытер 
окровавленную сталь о вы-
сокую траву и, довольно ух-
мыляясь, направился к свое-
му войску. Его ждала вековая 
слава. Он получил Новгород 
Великий, а затем и всю Русь 
одним подлым ударом меча.

Летописец писал о тех со-
бытиях: «Того же лета (864 
год) оскорбишася новгород-
цы глаголюще, яко быти нам 
рабом и много зла всячески 
пострадати от Рюрика и от 
рода его. Того же лета уби 
Рюрик Вадима Храброго и 
иных многих изби новгород-
цев советников его».

(Продолжение следует.)

Ðóñü ðàññâåòíàÿ. 
Евгений Дмитриев

ЖЕЛЕЗНАЯ КРОВЬ
(Продолжение исторического романа, основанного на реальных событиях. Начало в №36, 37.)
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Это удивительно! Уже 
полтора года весь мир 

трубит о том, что мельдо-
ний стал допингом, на нем 

попались Мария Шарапова 
и Юлия Ефимова, кто-то 

даже отбыл дисквалифи-
кацию. И вот опять...

На этот раз официальный 
сайт Европейской федера-
ции гандбола сообщил о том, 
что у троих игроков женской 
сборной России (до 19 лет) в 
допинг-пробах обнаружена 
некая запрещенная субстан-
ция. Присмотрелись - ба, да 
это мельдоний!

Фамилии спортсменок не 
называются, да это и не важно. 
Удивляет только, как можно 
пичкать малолетних именно 
тем допингом, на который как 
на грабли наша страна уже на-
ступала, и эти грабли очень 
больно били нас по лбу?

Россия как всегда отре-
агировала с подозрением. 
«По данному инциденту в 
качестве одного из основных 
вариантов Федерация ганд-
бола России рассматривает 
спланированную акцию или 
провокацию и обратилась 
с соответствующим заявле-
нием в правоохранительные 
органы, которыми начато 
углубленное и компетентное 
расследование», - сообщается 
в заявлении.

Халатность, просчет 
врачей, техническая ошиб-

ка - все это не про нас. Вот 
спланированная акция и 
провокация - это да, враги 
кругом. Когда же они успели 
подсыпать коварный латыш-
ский препарат в наш русский 
борщ?

Дело было в Словении во 
время чемпионата, на кото-
ром наша сборная завоевала 
«серебро», уступив Франции 
в финале. Теперь по идее ме-
дали у нас должны отобрать. 
Так всегда и бывает, когда на 
допинге попадаются два и 
более спортсменов - отстра-
няют всю команду. Но куда 
больше опасений вызывает 
судьба 19-летних девчонок, 
которым на взлете могут 
сломать всю карьеру и даже 
жизнь. Ведь это двухлетняя 
дисквалификация.

Весь этот апокалипсис 
происходит в те дни, когда 
сборную России по тяжелой 
атлетике не допускают до 
участия в чемпионате мира. 
По некоторым данным, при-
чиной такого решения стали 
многочисленные наруше-
ния антидопинговых правил 
на крупных соревнованиях. 
Нужно напомнить, что на-
ших штангистов вообще не 
пустили на Олимпиаду-2016 
в Рио, отстранив в полном со-
ставе из-за положительных 
допинг-проб спортсменов. И 
с тех пор наказание так и не 
было снято.

А что происходит с рос-
сийскими паралимпийцами? 
Их ведь тоже отстранили от 
Рио в полном составе. Теперь 
обсуждается, как их вернуть. 

И вот Международный пара-
лимпийский комитет (МПК) 
выставил жесткое требова-
ние: россияне будут допуще-
ны к стартам лишь в качестве 
нейтральных спортсменов. 
Ничего, что могло бы выдать 
национальную принадлеж-
ность, нанесено на тело быть 
не должно. Никакого россий-
ского флага!

Еще одним важным кри-
терием допуска будут как ми-
нимум две сданные каждым 
спортсменом допинг-пробы 
в течение полугода, предше-
ствующего его старту на со-
ревновании.

А самое страшное может 
произойти в ближайшие дни, 
когда в Лиме, столице Перу, 

пройдут заседание испол-
кома и сессия МОК. А ведь 
именно в сентябре обещали 
объявить о санкциях к сбор-
ной России за нарушения 
антидопингового кодекса на 
Играх-2014 в Сочи. Думае-
те, нас уже простили за дела 

минувших дней? Не тут-то 
было!

Международный олим-
пийский комитет до сих пор 
не выслушал итоги рассле-
дования двух комиссий. Пер-
вая под руководством Де-
ниса Освальда занималась 
перепроверкой сочинских 
проб и выявлением следов 
вскрытия. Вторая, которую 
возглавляет экс-президент 
Швейцарии Самуэль Шмид, 
выясняет, имело ли место 
государственное участие 
в допинговой системе в 
России. Параллельно идет 
экспертиза царапин на 
пробирках с сочинскими 
допинг-пробами россий-
ских олимпийцев. Главная 

задача - под подозрения 
подвести юридиче-

скую базу 
и  п р и -
м е н и т ь 
санкции к 

стране. Вы 
с о м н е в а е -

тесь, что у ев-
ропейцев это 
получится?

Какой са-
мый вероятный 
исход? России 

влепят штраф на 
гигантскую сумму. Вопрос в 
том, кто будет его платить. А 
если заплатишь, то получает-
ся, что признаешь свою вину. 
Если не заплатишь, то полу-
чишь отстранение от Олим-
пиады в Пхенчхане.
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«Мир новостей» рассказы-
вает о самом удивитель-
ном проекте этого года - 

московском «Арарате», к 
которому сейчас прикова-

но внимание футбольной 
публики.

У одного армянина на днях 
в Москве спросили: «Нуж-
но ли вкладываться в «Ара-
рат», дорогой?» Он ответил: 
«Я знаю только один «Ара-
рат». В него вкладываться не 
нужно». И показал фото от 
1973 года, когда ереванский 
«Арарат» завоевал «золото» 
чемпионата СССР, тогда же 
выиграл и Кубок СССР.

Но не так давно мы узнали, 
что есть и другой «Арарат» - 
из Москвы. На днях главный 
тренер Александр Григорян 
объявил прессе о том, что 
клуб скоро станет банкротом, 
так что ближайший матч бу-
дет последним.

Конечно, со всей Москвы 
на стадион имени Эдуарда 
Стрельцова сбежалась прес-
са, но Григоряну уже дали по 
шапке приказом сверху и ве-
лели не болтать языком. По-
этому он забрал слова назад 
и сказал, что пошутил, чтобы 
собрать аншлаг на трибунах.

Что это за команда такая? 
Это этнический проект ар-
мянских бизнес-элит. Клуб вы-
ступает во втором дивизионе, 
но хочет пробиться в высший 
свет. С кого же все началось?

А началось с Валерия Ога-
несяна. Он раньше работал 

футбольным агентом и шер-
стил Южную Америку в по-
иске недорогих игроков, ко-
торых потом можно было бы 
продать «Спартаку», ЦСКА 
или «Краснодару». Однажды 
Оганесян побывал на стран-
ном матче в маленьком город-
ке под Буэнос-Айресом. Ока-
залось, там больше полувека 
живет и играет «Депортиво 
Арменио», клуб из чет-
вертого дивизиона. 
Команду создала 
армянская диа-
спора.

И тут в 
голове у 
Оганесяна 
мелькнула 
мысль: если 
армяне в Ар-
гентине соби-
рают стадион 
на три тысячи, то 
почему бы не соз-
дать такой проект в Москве, 
где живет 300-400 тыс. семей 
из Армении?

И вот весной 2017-го Ога-
несян, бизнесмен не с безу-
пречной репутацией, создал 
«Арарат» и стал единствен-
ным официальным владель-
цем клуба. Но тут появилась 
другая фигура - известный ме-

диамагнат Арам 
Га б р е л я н о в , 
создатель им-
перии Life. Он 
отвечает за то, 
чтобы бюджет 

клуба наполнял-
ся деньгами от 

спонсоров, то есть 
привлекал их под 

свое зычное и веское 
слово. Оганесян же отвечал 
за оперативное управление - 
политику не выстраивал, но 
сиюминутными делами ко-
манды рулил.

Кто же вкладывается в 
«Арарат»? Имена спонсоров 
держатся в тайне. Но вот фра-
за Григоряна: «Наш спонсор 
уже потратил порядка 85 мил-

лионов рублей, и все ради осу-
ществления своей идеи. Да, ни-
кто не называет его имя. Это 
его инициатива. Обычно как: 
человек вложит рубль и хочет, 
чтобы 150 раз его имя назвали. 
А здесь все идет от души».

Габрелянов сообщал, что 
сейчас бюджет «Арарата» 
составляет 150-180 млн ру-
блей в год. А в случае вы-
хода в ФНЛ, что может про-
изойти уже в этом сезоне, 
сумма увеличится до 600-
700 млн в год.

Но вдруг случился скан-
дал. Оганесян уехал из Рос-
сии в Грузию, «Арарат» за-
явил, что президент ушел 

в отставку по состоянию 
здоровья. После чего гро-
мыхнула новость о том, что 
Оганесян заодно перечислил 
себе 20 млн рублей из спон-
сорских траншей.

Об этом известный теле-
комментатор Василий Уткин 
высказался в своей язвитель-
ной манере: «Удивительно! 
Армянин у армянина деньги 
украл».

Габрелянов тут же сооб-
щил, что «Арарат» обратился 
в правоохранительные ор-
ганы. Начато расследование 
всей финансовой деятельно-
сти Оганесяна.

Потом всплыл сам Огане-
сян и ответил, что владелец 
не может украсть деньги сам 
у себя. Мол, он основал клуб, 
вложил в него стартовые 
средства, а теперь спонсоры 
за счет сильного внешнего 
давления совершают попыт-
ку рейдерского захвата.

На это Габрелянов париро-
вал, что Оганесян никогда не 
вкладывал в «Арарат» свои 
деньги. Поэтому 20 млн ру-
блей - не его!

Вот такие разборки. Но 
они не отменяют наполеонов-
ских планов руководителей 
«Арарата». Они хотят создать 
народный клуб. Выпустить 10 
млн акций стоимостью 5 тыс. 
рублей. То есть весь клуб оце-
нен в 50 млрд рублей, или 750 
млн евро.

Для сравнения: «Ювентус» 
стоит 1 млрд евро. 
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такие погасшие звезды, 
как Роман Павлюченко, 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это прекрасный период для 
учебы, путешествий и но-
вых знакомств. Кроме того, 
Близнецам стоит получше 
укрепить свой авторитет 
на службе и дома. В чет-
верг будьте внимательны с 
деловой перепиской. В по-
недельник не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас 
из колеи.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

В этот период звезды не со-
ветуют Стрельцам рисковать, 
поддаваться на авантюры и 
провокации. Если есть воз-
можность, следует больше бы-
вать на природе, заниматься 
самосовершенствованием. В 
пятницу воздержитесь от се-
мейных конфликтов. Следите 
за своими действиями и слова-
ми во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов начинается период 
разрушения старого, отживше-
го и создание нового. В это вре-
мя стоит поработать над собой 
не только в физическом, но и в 
духовном плане. Благоприятное 
время для начала ремонта. В 
среду оформляйте и подписы-
вайте важные документы. Избе-
гайте суеты и излишней эмоцио-
нальности в субботу.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

На этой неделе для Тельцов 
будут благоприятны новые 
знакомства и встречи. Пла-
нируйте переговоры и пре-
зентации, они пройдут бле-
стяще. Воскресенье окажется 
плодотворным для домашних 
дел. Во вторник будьте осто-
рожны при общении с мало-
знакомыми людьми, возмо-
жен обман.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Раки будут в центре внима-
ния. Данный период хорош 
для общения, но не терпит 
суеты. Не следует давать 
пустых обещаний - это 
может привести к нежела-
тельным последствиям. В 
субботу избегайте лишних 
трат. Понедельник хорош 
для подписания важных до-
кументов.
Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Прекрасный период для 
Львов заняться самосозер-
цанием: вспомните, проана-
лизируйте недавние события, 
и сделаете для себя важные 
открытия. В пятницу можете 
пострадать от собственного 
эгоизма. Будьте осторожны 
в компании незнакомцев во 
вторник, не стоит доверять 
им личные тайны. 
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Постарайтесь найти разум-
ный баланс между своими 
запросами и потребностями 
других. Будьте искренни и 
открыты, но не начинайте в 
одиночку никаких проектов. 
В четверг вам могут пона-
добиться дополнительные 
финансовые вложения. В суб-
боту Дев ждет успех на всех 
фронтах. 
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 19.

Весам в этот период не сле-
дует браться за новые дела. 
Кроме того, не стоит настаи-
вать на исполнении близкими 
ваших желаний, тем более 
силовыми методами и шанта-
жом. В пятницу займитесь соб-
ственным имиджем, сходите в 
парикмахерскую. Во вторник 
не принимайте ответственных 
решений.  
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

Удачный период, чтобы гар-
монизировать отношения с 
вашим партнером и сделать 
их менее формальными. 
К тому же на этой неделе 
Скорпионам представится 
возможность частично улуч-
шить свои финансовые дела. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Благоприятный период для ак-
тивных дел. Кроме того, в крити-
ческих ситуациях (если таковые 
имеются) обстоятельства могут 
неожиданно сработать в вашу 
пользу. И все же Козерогам 
следует помнить об ответствен-
ности и дисциплине. В четверг 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В воскресе-
нье следите за своими вещами.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Водолеи наконец приблизят-
ся к успешному разрешению 
вопросов, связанных с недви-
жимостью, наследством или 
налогами. Однако удача будет 
сопутствовать не всем, чрез-
мерно гордые могут остаться с 
пустыми руками. Не допускай-
те фактических ошибок в сре-
ду. Холостые посиделки в пят-
ницу могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Звезды настоятельно ре-
комендуют Рыбам на этой 
неделе не тратить свою 
энергию по пустякам, а про-
демонстрировать их глав-
ные таланты. В среду вам 
гарантированы удачные 
покупки. В пятницу не переу-
сердствуйте с инициативой, 
ограничьте число постав-
ленных целей.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 19.

ПРОГНОЗ

13 сентября - квадратура Солнца и Сатурна: используй-
те свои творческие и организаторские способности. 15 
сентября - секстиль Венеры и Юпитера: велика веро-
ятность любовных похождений и больших финансо-
вых трат. 16 сентября соединение Меркурия и Мар-
са - активизация споров и диспутов, риск скандалов 
и ДТП. 18 сентября - трин Венеры и Урана - удача в 
финансовых делах и романтических отношениях.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

13-19 
СЕНТЯБРЯ
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Встаю на весы, муж 
заглядывает на шкалу, 
а я ему гордо:

- Люди с золотым 
сердцем, железными 
нервами и стальным 
характером лeгкими не 
бывают.

 

- С каких пор вы ра-
ботаете на нашем пред-
приятии?

- С тех пор как при-
пугнули, что уволят.

 

У моего друга бере-
менная жена. На вопрос, 
какой у нее месяц, он 
ответил: «Как и у всех, 
пока август».

 

На улице к молодо-
му мужчине подходит 
хорошенькая женщина.

- Извините, - говорит 
она, - но мне кажется, 
что вы отец одного из 
моих ребятишек...

Мужчина в ужасе:
- Я?
- Успокойтесь, - отве-

чает она. - Я учительница.

 

Сидят два друга-ал-
каша.

Один у другого спра-
шивает:

- Ты не знаешь, по-
чему меня все называ-
ют джинном? Наверное, 
потому, что я все могу.

Второй ему отвечает:
- Нет. Просто если 

где-нибудь открывает-
ся бутылка, то сразу же 
появляешься ты.

 

На футбольном мат-
че один из зрителей 
спрашивает мальчика:

- Где же ты деньги-то 
взял на такой дорогой 
билет?

- Отец купил.
- А где он сам?
- Дома. Билет ищет...

 

В больнице:
- Доктор, я сломал 

ногу в трех местах.
- Вы запомнили эти 

места?
- Да!
- Больше туда не хо-

дите!

 

Чтобы вовремя под-
няться, будильник надо 
ставить не на час рань-
ше, а на шкаф.

 

Hа экзамене по 
истоpии.

- Вам задать один 
сложный вопpос или 
два легких?

- Лучше один слож-
ный.

- Хоpошо. Где появил-
ся пеpвый человек?

- В Саpатове.
- Это почему же?
- А-а-а-а... А это 

уже втоpой сложный 
вопpос!

 

- Ты заболел? Когда 
пойдешь к врачу?

- Потом...
- Врач «потом» на-

зывается патологоана-
том!

Склероз - это когда 
ничего не болит и каж-
дый день новости.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свекровь Катерины в 
драме «Гроза». 7. Персонаж Булгакова, потерявший го-
лову. 10. Поток, где гуляет Гиппопо. 11. Актриса Милла в 
«Пятом элементе». 12. «Рулевое управление» при верхо-
вой езде. 13. Навязчивая мысль. 15. Злая неизбежность 
неудачника. 16. Река с Асуанскими плотинами. 17. Бывшее 
название города Тверь. 18. Делон для друзей. 19. Мир-
ное решение спора. 22. Республика на Среднем Урале. 
25. Обостренное обоняние. 26. Врач, приверженец живой 
природы. 29. Вино, рожденное в Бургундии. 31. «... ли я 
дрожащая или право имею?». 33. Водосточная рытвина. 
35. Плавниковое сообщество. 36. Запрещенный козырь 
борца. 38. Природная или климатическая. 39. Проводни-
ца из «34-го скорого» вне роли. 41. Военный блок Европы, 
США и Канады. 42. Журнальный коллектив. 44. Заведение 
пятновыведения. 47. Тот, кто предпочитает сдаться. 49. 
Краска для рыжеволосых. 50. Северная макушка Земли. 
53. Дизельное топливо иначе. 55. Питейное заведение 
итальянских моряков. 56. Первенец в мечтах мужчины. 60. 
Топорик альпиниста. 61. Соперник Онегина на дуэли. 62. 
Неприятность, взявшаяся ниоткуда. 63. Законченный про-
дукт производства. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вопль «золотого гребешка». 
2. Легкое противотанковое оружие. 3. И Бах, и Гутенберг. 
4. Молитвенный хвалебный возглас. 5. Имя композитора 
Кальмана. 6. Примат с большими глазами. 7. Западный 
коллега пионера. 8. Макс – экс-солист «Секрета». 9. Под-
стрекатель иным словом. 14. Госпожа в Норвегии. 20. Род-
жер Федерер с ракеткой. 21. Взрыхление почвы плугом. 
23. Металл для фотовспышки. 24. Рыбный деликатес. 27. 
Лама с ценной шерстью. 28. Сезонное судоходство по 
реке. 30. Обидное прозвище отличника. 32. Кузен бере-
ста и карагача. 34. Яство Пацюка с Диканьки. 37. Древние 
индейцы-мексиканцы. 40. Немецкое авто «с колечками». 
42. Клоунский цирковой номер. 43. Укрепленная огневая 
точка. 45. Скороход из сказки Гауфа. 46. Герой со слабой 
пяткой. 47. Напиток из храма. 48. Связист на АТС. 50. 
Бесцветный газ для сварки. 51. Маргарита, наша графиня 
де Бельфлор. 52. Вокально-инструментальная команда. 
54. Белорусский Иван. 57. Бизнес-завтрак в кафе. 58. 
«Спусковой крючок» гранаты. 59. Полное удовольствие.

КОГДА СУСТАВЫ МОЛЯТ О ПОМОЩИ
- Давайте сразу о деле. Знаю, Вы хотите 

рассказать о новейшем комплексе для суставов 
и позвоночника. На сегодняшний день в аптеках 
хватает средств подобной направленности. Не 
боитесь, что Ваше просто затеряется на полке?

- Чтобы коллоидный раствор повышенной 
биодоступности «затерялся»? Маловероятно. Комплекс 
АРТРОБОН для суставов и позвоночника, о котором 
идет речь, обладает биодоступностью до 98%! Это 
значит, что организм его принимает и усваивает на ура. 
А знаете, насколько усваиваются средства в других 
формах выпуска? Поинтересуйтесь у врача. И после 
этого, уверен, вопрос о том, будет ли АРТРОБОН 
востребован, отпадет сам собой.

- А что в составе у АРТРОБОНа?
- Только натуральные компоненты, проверенные 

многолетней практикой. Они не сулят сюрпризов, 
они надежные и изученные. И, кстати, включены во 

многие средства для опорно-двигательной системы. 
Инновационность АРТРОБОНа не в составе, а в том, 
что все компоненты пребывают в виде особого раствора 
с повышенной биодоступностью. Иное средство, с 
другой формой выпуска, порой как войдет в организм, 
так и выйдет в неизменном виде - клетки его просто 
игнорируют. Вам наверняка не раз доведется услышать 
что-то вроде: «Ну принимаю я что назначили, и все без 
толку». А почему? Потому что биодоступность может 
быть низкая, а у АРТРОБОНа она, повторюсь, доходит 
до 98%!

- Какими же компонентами обещает 
подкормить нас АРТРОБОН?

- В первую очередь глюкозамином и хондроитином 
- это альфа и омега для суставов и позвоночника. 
Глюкозамин и хондроитин - основной строительный 
материал для новой хрящевой ткани суставов*. Также 
АРТРОБОН содержит целую подборку экстрактов 

целебных трав. Их фитонутриенты помогают бороться с 
болью, отеками и воспалительными процессами*. При 
этом все компоненты подобраны так, что усиливают 
действие друг друга, сам же комплекс производится 
по самому строгому на сегодня фармакопейному 
стандарту GMP*.

- А если кому-то захочется узнать про 
АРТРОБОН больше?

- Это просто сделать, позвонив на бесплатную 
горячую линию. Консультанты Вам расскажут об 
АРТРОБОНе все от «а» до «я». И Вы наверняка 
почувствуете себя лучше лишь от одного факта общения 
с душевными и внимательными людьми. Они не кричат 
«Следующий!», не спрашивают, «чего Вы хотите в этом 
возрасте?». Они самоотверженно делают свое непростое 
дело, чтобы всем, кто обратился и нуждается в помощи, 
чтобы суставам и позвоночнику жилось легче.
Реклама *См. инструкцию по применению.

Бесплатный номер для консультации  8-800-777-87-14. ОО
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабестан. 7. Казарка. 10. Оборона. 11. То-
чилка. 12. Илим. 13. Икебана. 15. Аэд. 16. Орт. 17. Каберне. 18. 
Очес. 19. Единица. 22. Важность. 25. Дед. 26. Албания. 29. Памук. 
31. Глава. 33. Триера. 35. Аноа. 36. Жаров. 38. Горн. 39. Клаузула. 
41. Дерн. 42. Кряканье. 44. Лопаткина. 47. Серебряков. 49. Гоа. 50. 
Пантеон. 53. Шляхтич. 55. Лаванда. 56. Тактика. 60. Ножницы. 61. 
Родинка. 62. Куркуль. 63. Загранка. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Каспаров. 
2. Бусидо. 3. Термос. 4. Носитель. 5. Доде. 6. Поза. 7. Катакана. 8. 
Авиценна. 9. Академия. 14. Бан. 20. Индикатор. 21. Индиго. 23. Жи-
вица. 24. Сапа. 27. Бражник. 28. Нагрудник. 30. Магадан. 32. Лаг. 
34. Развитие. 37. Вече. 40. Лечо. 42. Карагач. 43. Ямб. 45. Пан. 46. 
Агния. 47. Салют. 48. Валентинка. 50. Паяльник. 51. Товарняк. 52. 
Нашатырь. 54. Хит. 57. Кади. 58. Иона. 59. Абаз.
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